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В три года меня отправили с детским 
садом на дачу. На даче нас повели на речку. 
Там одна девочка вынула из кармана носовой 
платочек, пополоскала в воде, потом аккуратно 
сложила и убрала обратно в карман. 

И мне это так понравилось, что я, как обе-
зьянка, тоже достала свой платочек и тоже его 
пополоскала и убрала в карман.

Потом нас повели обедать, и эта девочка 
оказалась за столом напротив меня. Она вынула 
платочек, развернула, и он оказался весь такой 
гладенький, чистенький и ровненький. 

И я, как обезьянка, тоже вынула свой пла-
точек, развернула и... нет, даже не развернула. 

Мне нечего было разворачивать, потому что 
я-то не складывала платочек аккуратно, как 
девочка, а просто скомкала, да так и засунула 
мокрым в карман, а теперь он высох и получился 
безобразный комок.

У меня ужасное было разочарование. Но 
я все-таки поняла, что сама виновата. Уж если 
повторяешь за кем-то, повторяй все в точности. 
Иначе будешь в дураках.

Сейчас я вспоминаю этот платочек почти 
каждый день, наблюдая попытки властей учре-
дить у нас такие же порядки, как в западных 
странах. 
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ЭРДОГАН СОЖАЛЕЕТ, 
НО НЕ ИЗВИНЯЕТСЯ

Тело погибшего 24 ноября пилота, Героя РФ Олега 
Пешкова, катапультировавшегося из подбитого турец-
кими ВВС бомбардировщика Су-24, Анкара передаст 
России. Уже в воскресенье, 29 ноября, стало известно, 
что его доставили из Сирии на территорию Турции. 
Сам факт того, что Анкаре удалось добиться выдачи 
тела пилота со стороны расстрелявших его боевиков, 
говорит о многом.

Как известно, ответственность за расстрел катапуль-
тировавшегося пилота взял на себя один из командиров 
туркменской дивизии Свободной сирийской армии (ССА) 
Альпаслан Челик, входящий в турецкую неофашистскую 
организацию «Серые волки». Несмотря на то что это движе-
ние вроде бы находится в оппозиции к правящей верхушке 
Турции, связь между ним и руководством страны очень тесна, 
отмечает, например, ведущий научный сотрудник ИМЭМО 
РАН, тюрколог Виктор Надеин-Раевский. По его словам, 
когда интересы властей и «волков» совпадают, ни одна из 
сторон не мешает другой. 

Читайте 3-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

БОЛЬШОЙ НАЕЗД НА МОСКВУ
…Из Волгограда на 

Москву вышли 400 машин. 
Из Дагестана — около 150. 
Санкт-Петербург давно ждет 
только команды выдвигаться 
на столицу — пару дней на-
зад 600 фур уже попытались 
здесь дойти до Смольного и не 
дошли всего один километр. 
Их остановили. Протестное 
движение дальнобойщиков 
ширится, а кольцо из фур, в 
свою очередь, сжимается — 
вокруг Москвы. 

Напомним, что вот уже две 
недели российские дальнобой-
щики бастуют против введения 
на всей территории страны си-
стемы «Платон», которая взимает 
плату за проезд по федеральным 
трассам. Пока что водители хотят 
одного — чтобы наверху узнали 
об их беде и полностью отменили 
все грабительские платежи. Ни-
каких политических требований 
они не выдвигают. «Мы же пони-
маем, что в той внешней ситуа-
ции, в которой сейчас находится 
Россия, наши протесты могут 
сыграть на руку ее врагам, но и 
промолчать, дать возможность 
олигархам, владельцам «Пла-
тона», залезть к нам в карман не 
имеем права», — возмущаются 
дальнобойщики.
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Дальнобойщики обещают взять столицу в кольцо

ЕСЛИ ДРУГ ОКАЗАЛСЯ ТЮРК

Планета на грани нервного срыва. Весь 
мир сошел с ума. Особенно, на данный 
момент, русско-турецкий мир. И турецко-
русский, конечно. Мы так теперь ненавидим 
Турцию, что кушать не можем — ни их поми-
доры, ни их клубнику со сливками. И носить 
не можем — ни их пуховики утепленные, ни 
банные халаты в цветочек. И смотреть не 
можем — их сериалы. 

Депутаты уже возбудились. Вслед за вели-
кими патриотами из Госдумы эстафету приняли 
мосгордумовцы. Ну очень культурные. Уважае-
мый актер и режиссер Евгений Герасимов пред-
лагает запретить показ турецких телесериалов 
на русском телевидении. «Вообще хороших теле-
сериалов турецких я не знаю, тем более нам 
большое количество белиберды демонстрируют, 
и ежели это уберут, то, думаю, телевидение от 

этого только лучше станет», — одухотворенно 
высказался г-н Герасимов. Как говорил по такому 
поводу известный телеперсонаж Хрюн: «Внуша-
ить!» Впрочем, Хрюн — обычная свинья, а что с 
нее возьмешь? Когда-то его закрыли за активную 
критику-насмешку над партией и государством. 
А теперь откроем — всем туркам назло! 

Другой столичный депутат (только женского 
рода) г-жа Татьяна Батышева высказалась еще 
основательнее: «Откровенная популяризация, 
какие мужчины прекрасные мусульманские, как 
здорово жить в гареме и все остальное — что-
бы этого все-таки не было». Как это по-русски 
здорово сказано! И добавила, теперь уже без 
падежей: «Нам хотелось бы, чтобы рассказывали 
о позитивных вещах нашей жизни, нам есть чем 
гордиться». 

Читайте 2-ю стр.

ХОР РУССКОГОАлександр МЕЛЬМАН, 
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«Месть — это блюдо, которое нужно 
подавать холодным». С 24 ноября, ког-
да наш бомбардировщик Су-24М был 
сбит на турецко-сирийской границе, не 
прошло и недели. Но, по мнению крем-
левских поваров, «блюдо», видимо, уже 
остыло — можно подавать.

Хотя «подавать», конечно, начали 
раньше. В прошлую среду Ростуризм 
запретил продажу турпутевок в Анта-
лию, в четверг премьер-министр дал 
поручение правительству подготовить 
ограничительные экономические меры 
в отношении Анкары, в пятницу руко-
водство страны отменило безвизовый 
режим, в субботу Путин подписал указ 
о санкциях, но список запрещенных 
турецких товаров мы увидим только 

в понедельник. С одной стороны, ка-
жется, что Россия решила приготовить 
для Турции настоящий деликатес. Так 
последовательно, не торопясь она до-
бавляет в него по одному ингредиенту. 
С другой, все это напоминает собаку, 
хвост которой отрубают по частям, чтоб 
побольнее было.

Или Россия все же надеется на 
публичные извинения Эрдогана. В 
пятницу турецкий президент заявил 
о желании встретиться с Владимиром 
Путиным на конференции по климату 
в Париже. МИД Турции тут же выразил 
уверенность, что отношения между 
странами в скором нормализуются, 
а министр иностранных дел Мавлют 
Чевушоглу договорился встретиться 

с Сергеем Лавровым в начале декабря 
в Белграде. 

Так достаточно ли остыло блюдо, 
чтобы в понедельник выставить его на 
стол переговоров в Париже и, возмож-
но, вернуть экономические отношения 
между странами на круги своя? Про-
странство для маневра еще есть, ведь 
список запрещенки еще не опублико-
ван. В таком случае кто вернет в преж-
нее состояние общество, которому уже 
неделю по телевизору рисуют нового 
страшного внешнего врага (и, надо за-
метить, убедительно рисуют, иначе не 
было бы пикетчиков, забрасывающих 
посольство камнями)? 

Продолжение темы на 2-й и 3-й стр.
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Турция возвращает России 
тело погибшего пилота

ap

ПОБЕДА, 
ВЫСТРАДАННАЯ  
В ТЕМНОТЕ
Новая четырехкратная 
чемпионка мира по тяже-
лой атлетике Татьяна Ка-
ширина была вынуждена 
тренироваться в потемках
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Примирение не за горами? По иронии 
судьбы, после речи, в которой Эрдоган 
впервые с 24 ноября заявил, что «огорчен» 
инцидентом с Су-24, турецкий лидер пошел 
собирать оливки.

В понедельник объявят, какие турецкие товары попали  
в санкционные списки

БЕЗРАБОТНЫХ СВИДЕТЕЛЕЙ ЗАМАНЯТ В СУД РУБЛЕМ
Размер компенсаций для 

свидетелей и потерпевших, 
вынужденных тратить свое 
личное время на походы в 
суд, вырастет в будущем 
году. С такой инициативой 
выступил Минтруд. 

Как стало известно «МК», 
ведомством подготовлен 
проект соответствующих по-
правок в правительственное 
«Положение о возмещении 
процессуальных издержек». 
Как поясняют авторы доку-
мента, изменения коснутся 
тех участников судебного 
процесса, которые не име-
ют постоянного заработка. 
Кроме свидетелей и потер-
певших поправки будут рас-
пространяться на их закон-
ных представителей, а также 
понятых. По действующим 
сегодня правилам всем им 

полагается фиксированная 
компенсация за каждый день 
участия в заседаниях суда, 
если они вынуждены на это 
время отрываться от привыч-
ных дел и занятий. Согласно 
положению, за основу для 
расчета берется определен-
ная сумма, устанавливаемая 
чиновниками. В 2015 году 
она составила 5108 рублей. 
В следующем же году ее по-
высят на 6,4% — это уровень 
прогнозируемой инфляции, 
в результате чего она соста-
вит 5435 рублей. Вычислять 
сумму, подлежащую выпла-
те безработному свидетелю 
или потерпевшему в качестве 
возмещения издержек за 
один день участия в процес-
се, будут по следующей фор-
муле: 5435 рублей поделят на 
количество рабочих дней в 

месяце, в котором гражданин 
ходил в суд давать показа-
ния. Например, если в месяце 
21 рабочий день, стоимость 
одного дня, проведенного 
в зале суда, составит 258 
рублей 80 копеек. Правила 
будут распространяться на 
компенсацию издержек как 
участникам судебных про-
цессов по уголовным, так и по 
гражданским и администра-
тивным делам. Как указыва-
ют разработчики поправок 
в пояснительной записке к 
проекту, такие выплаты будут 
производиться из бюджета. 
Что касается работающих 
участников процесса, то им 
компенсировать издержки 
будут по-прежнему работо-
датели исходя из размера 
среднего дневного зара-
ботка. 

КОММУНАЛЬНЫЙ РАЙ ОБЕРНУЛСЯ 
ДЛЯ ШИНШИЛЛЫ АДОМ

Целых три дня проси-
дела в канализационной 
трубе домашняя шиншил-
ла, которая «заблудилась» 
в квартире своих хозяев 
на юго-западе Москвы. 
После того как животное 
отыскали, ветеринарам 
пришлось лечить ему вы-
вих лапы.

Как сообщил «МК» ве-
теринарный врач Игорь 
Нефедов, годовалую 
шиншиллу по кличке Йо-
рик жителям одного из 
домов по улице Обручева 
передали на передержку 
их соседи (сами москвичи 
отбыли во Владивосток 
в командировку). К сло-
ву, зверек уже несколько раз 
временно оставался без вла-
дельцев, и все обходилось без 
происшествий. Поскольку в 
предыдущие периоды пре-
бывания в гостях Йорик, сидя 
в своей клетке, постепенно 
освоился в соседской квар-
тире, «опекуны» решили выпу-
стить его побегать по кварти-
ре. Первые дни они тщательно 
следили за шиншиллой, а по-
том, видя, что зверек спокоен 
в новой обители и даже нашел 
общий язык с восьмилетней 
кошкой, успокоились и осла-
били контроль. Как оказалось, 
зря: в один из дней Йорик про-
пал. Москвичи искали его 
повсюду и даже грешили на 
кошку, полагая, что та могла 
случайно слопать Йорика. 
Прошло три дня, а животное 
так и не нашлось. Как-то утром 
глава семьи принимал душ, и 
ему послышался слабый писк. 
Мужчина начал обыскивать 
ванную комнату и вскоре обна-
ружил шиншиллу: оказалось, 
Йорик умудрился забраться 
в канализационную трубу, 
которая не была подключена 

к раковине, и застрять там. 
Гражданин аккуратно отсое-
динил часть трубы и вытащил 
пищащего Йорика. Осмотрев 
его, он понял, что у крохи по-
вреждена лапка и идет кровь. 
Мужчина оправился к ветери-
нару. Врач осмотрел Йорика 
и диагностировал вывих. На 
лапку шиншиллы наложили 
шину и аккуратно зафиксиро-
вали место травмы. Поскольку 
эти зверьки могут отгрызть 
травмированную конечность, 
Йорик теперь щеголяет в 
специальном медицинском 
воротнике. К слову, ветери-
нарные врачи отмечают, что 
большое количество их паци-
ентов получают травмы, когда 
находятся в гостях. И просят 
граждан, берущих живность 
на передержку, тщательно 
осматривать жилое помеще-
ние перед приездом зверей, 
убирать все опасные пред-
меты и ограничивать доступ 
к опасным местам. Например, 
перед приездом шиншилл не-
обходимо заблокировать все 
открытые трубы и большие 
щели, куда эти зверьки очень 
любят залезать.

ОСТАНОВИТЬ ДРАКУ ПОДРОСТКОВ 
НЕ СМОГЛА ДАЖЕ ДЕВОЧКА С БИТОЙ

Массовым побоищем закон-
чились «разборки» между дву-
мя враждующими группами из 
московских школ 924 и 629, 
что в Южном Чертанове.  

Как удалось выяснить «МК», 
первая стычка «школа на шко-
лу» произошла еще 23 ноября 
— тогда причиной конфликта 
стала неприязнь между вось-
миклассниками двух школ. По 
предварительной информа-
ции, один из них, Родион (все 
имена изменены), начал сло-
весную перепалку с учеником 
629-й школы, потом толкнул 
его и плюнул в лицо. Выяснив 
отношения по-мужски, ребята 
разошлись, но ученики 924-й 
школы посчитали конфликт 
незавершенным и решили за-
ключить перемирие 27 ноября. 
На вторую встречу с оппонен-
тами к 924-й школе на улице 
Газопровод Родион позвал 
своих друзей из 8-го класса и 
ребят из 11-го класса. Также к 
мальчишкам присоединилась 
девочка из 10-го класса, кото-
рая на всякий случай пошла 

на встречу с битой. Бита, увы, 
пригодилась — вместо пере-
мирия школьники затеяли 
массовую драку «стенка на 
стенку». Оппоненты Родиона, 
собрав толпу из старшекласс-
ников, одетых в балаклавы 
(маски), скрывающие лица, 
практически сразу наброси-
лись с кулаками на Родиона 
с его компанией. В ходе из-
биения пострадали 5 человек, 
сильнее всего — мальчик Ян (у 
него сломан нос, выбит зуб и 
закрытая черепно-мозговая 
травма). У его товарища Славы 
лицевая гематома от удара, у 
одного из восьмиклассников 
сломана рука. Досталось даже 
девочке с битой — школьники 
нанесли ей несколько ударов, 
и она отправилась домой вся 
в слезах. 

К счастью, школьную вак-
ханалию пресек учитель физ-
культуры, который вызвал на-
ряд «скорой» и полицию и увел 
пострадавших ребят в здание 
школы. Врачи госпитализиро-
вали пятерых подростков. 

ПЕРЕД СМЕРТЬЮ ШКОЛЬНИЦА 
ПОПРОСИЛА ВЫЗВАТЬ ЕЙ «СКОРУЮ»

Расследованием смерти 
11-летней московской школь-
ницы занялись в этот уик-энд 
сотрудники Солнцевского 
следственного отдела СКР 
по Москве. Правоохранители 
считают, что кто-то спровоци-
ровал девочку на отчаянный 
поступок. 

Как стало известно «МК», 
работники СК уже начали 
опрашивать одноклассников 
Валерии (имя изменено), по-
скольку основной версией 
причины трагедии остаются 
сложные отношения девочки 
со сверстниками. Она училась 
в 6-м классе и тесно общалась 
с одноклассником, но вскоре 
их отношения закончились — 
отчасти по его вине. После 
очередной ссоры мальчик 
подложил Валерии в портфель 
сигареты, сфотографировал 
их на мобильный телефон и 
стал стыдить подругу. Валерия 

пыталась утешиться дружбой 
с другим подростком из 8-го 
класса этой же школы. Однако 
очень быстро и эти отношения 
сошли на нет. Прежняя подру-
га парня помирилась с ним, и 
Валерия снова осталась одна. 
Девочка сильно переживала, 
даже просила маму перевести 
ее в другую школу. Но мать и 
дочь вроде бы договорились 
подождать до Нового года. К 
сожалению, в итоге Валерия 
все решила самостоятельно. 
В пятницу утром она послала 
подруге в соцсети просьбу вы-
звать «скорую» на свой адрес, 
также написала письмо роди-
телям, где извинилась перед 
ними и еще раз упомянула, 
что больше не пойдет в свою 
школу. Врачи действительно 
приехали по вызову, но нашли 
девочку уже мертвой — под 
окном ее квартиры (Лера жила 
на 15-м этаже).

ВОДИТЕЛЯМ ПРИДЕТСЯ ДЫШАТЬ  
СРАЗУ В ДВЕ ТРУБОЧКИ

Изменить процедуру про-
верки водителей на состоя-
ние алкогольного опьянения 
предлагает МВД. На вооруже-
нии гаишников появятся но-
вые экспресс-алкотестеры, 
позволяющие вывести на 
чистую воду даже трезвого 
на вид автомобилиста. Как 
стало известно «МК», соответ-
ствующие поправки в прави-
ла освидетельствования лиц, 
управляющих транспортными 
средствами, подготовлены в 
ведомстве.

Результат исследования 
при помощи нового гаджета 
станет одним из клиниче-
ских признаков опьянения, 
наличие которых является 
основанием для направле-
ния водителя на медицин-
ское освидетельствование. 
По нынешним правилам к 
таким признакам относятся 
только внешние проявления 
нахождения «под мухой». Это 
красные глаза, запах перега-
ра, неустойчивые движения, 
заплетающийся язык. Если 
же поправки будут одобрены, 

к этим признакам добавится 
еще один: показания техни-
ческих средств индикации о 
наличии абсолютного этило-
вого спирта. На практике это 
будет выглядеть так: води-
тель дует в трубочку нового 
алкотестера, а тот выдает 
результат в виде загорев-
шейся лампочки — красной 
или зеленой. Последняя 
означает, что автомобилист 
кристально трезв. Если же 
загорится красная, гаишник 
предложит пройти следую-
щий этап освидетельство-
вания: дыхнуть в привычный 
алкотестер, который выдаст 
бумажный чек с конкретными 
цифрами. При показаниях бо-
лее 0,15 миллиграмма паров 
алкоголя на литр выдыхае-
мого воздуха автовладельца 
отправят на исследование к 
врачу-наркологу. Как отме-
тили в МВД, новые алкометры 
позволят сотрудникам по-
лиции выявлять водителей, 
управляющих транспорт-
ными средствами в пьяном 
виде, в случаях не очевидного 

наличия у них других призна-
ков опьянения.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автоюрист 

Дмитрий СЛАВНОВ: «С одной 
стороны, это очень полезное 
нововведение. Бывает, что 
человек с вечера выпил, и 
утром ему кажется, что все в 
порядке — никаких симпто-
мов похмелья. Но в крови 
алкоголь остался, и он по-
тенциально опасен на до-
роге. Вычислить его путем 
визуального осмотра невоз-
можно: глаза не красные, за-
паха перегара нет, до носа 
дотронуться может. Но если 
его «продуть», алкометр пока-
жет красную лампочку. Тогда 
есть смысл направлять его на 
дальнейшее исследование. 
Но если водитель нарвется на 
нечистого на руку гаишника, 
тот точно предложит «разо-
браться на месте». Ведь эти 
новые гаджеты не имеют бу-
мажного носителя. А значит, о 
том, что водитель пьян, знают 
только он и инспектор». 

ТРОЕ ДРУЗЕЙ ВЫБРОСИЛИСЬ 
ИЗ ГАРАЖА ВМЕСТЕ С МАШИНОЙ
Необычное ДТП произошло 

в селе Немчиновка, что в Один-
цовском районе Подмосковья. 
С верхнего этажа гаражного 
комплекса упал автомобиль, 
который при падении еще и за-
цепил машину, припаркован-
ную на улице. Результат — трое 
погибших молодых мужчин. 
Это второй подобный случай 
в Подмосковье: годом раньше 
четыре человека разбились 
при схожих обстоятельствах 
на парковке в Люберцах.

Как стало известно «МК», в 
субботу около 2.00 в «народ-
ный гараж», расположенный 
по улице Связистов, въехала 
«Мазда» с тремя молодыми 
людьми, водителем Николаем 
и двумя пассажирами — Ан-
дреем и Владимиром. Когда 
машина въехала на 8-й этаж 
парковки, водитель принял-
ся тормозить. Пол на этаже 
был обледенелым, поэтому 
автомобиль скользил до по-
следней черты — до огра-
ды. Николай не справился с 
управлением — врезался в 
перегородку и, пробив ее, 
авто вылетело с 8-го этажа. 
Приземлившись, «Мазда» за-
дела припаркованную рядом 
с многоэтажным гаражом 
«Вольво», принадлежащую 
жительнице Москвы. На земле 
никто не пострадал. Но трое 
ребят, которые находились в 
«Мазде», погибли на месте. 

Был ли пьяным водитель, 
покажет экспертиза, она еще 
не завершена. Хотя сотрудник 
парковочного комплекса уве-
ренно заявлял о том, что из 
«Мазды» вывалилась куча пив-
ных банок, да и когда компа-
ния брала талончик на въезд, 
водитель был откровенно на-
веселе. Говорят, в злополуч-
ный день Коля, Андрей и Вова 
собирались вместе со своими 
друзьями в квартире одного 
из них. Компания распивала 
пиво — на семерых осушили 
16 банок. Однако посиделкам 
помешала соседка, которой 
не нравился гул, доносивший-
ся из квартиры. Ребята разо-
шлись. Так получилось, что 

Николай, Андрей и Вова реши-
лись поехать на парковку, рас-
положенную рядом с домом 
водителя «Мазды». Они хотели 
пообщаться в уединенном ме-
сте на 8-м этаже гаража  — как 
раз напротив окон Коли, кото-
рый также жил на 8-м. 

Кстати, друзья, знакомые и 
соседи о погибших отзывают-
ся самым лучшим образом. В 
частности, один из пассажи-
ров, житель Мордовии Вла-
димир, для своих знакомых 
остался в памяти как добрый 
и положительный человек, 
он отслужил в армии и в этом 
году окончил лесотехнический 
институт. Андрей готовился к 
защите диплома. А Николай 
научился водить в 14 лет, 
очень уверенно чувствовал 
себя за рулем. 

Однако другие неблагопри-
ятные обстоятельства уже на-
лицо. Например, гололед на 
паркинге, при этом у «Мазды» 
была летняя резина. Кроме 
того, ограда на 8-м этаже, в 
которую врезался автомо-
биль, даже на первый взгляд 
выглядит непрочной. Хотя, по 
словам специалистов, вла-
дельцы «народного гаража» 
строили его в соответствии с 
положенной технической до-
кументацией и не выходили 
за пределы установленных 
норм. 

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Артем АФОНСКИЙ, Дарья ЗАХАРОВА и др.
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Один из 
погибших — 
Владимир.



Импорт из страны, «ударившей 
в спину», доведут до нуля?
Президент России Владимир Путин 
издал Указ о мерах по обеспечению 
национальной безопасности России и 
защите граждан России от преступных 
и иных противоправных действий и о 
применении специальных экономиче-
ских мер в отношении Турции. Конкрет-
ные запреты, например на ввоз товаров 
и услуг из этой страны, должны опубли-
ковать в понедельник, 30 ноября. По 
данным Евразийской экономической 
комиссии, импорт России из Турции за 
январь–сентябрь 2015 года составил 
$3,06 млрд, а наш экспорт — $15 млрд. 
Но делать нечего. Очевидно, что офи-
циальное «вето» будет наложено на тек-
стиль с обувью и сельхозпродукцию.

Заметим, что задолго до двустороннего 
обострения импорт из Турции начал падать. По 
данным Минсельхоза, за 10 месяцев этого года 
ввоз сельхозпродукции и продовольствия из 
Турции уменьшился в стоимостном выражении 
на 21,2% (по сравнению с тем же периодом 2014 
года), до $1,035 млрд.

В 2014 году турецкая доля в общем объеме 
российского съедобного импорта составляла 
4,3%. Тогда основными статьями ввоза были 
фрукты, плоды, орехи — 46,9%, включая ци-
трусовые (23,0%) и виноград (10,8%); овощи — 
34,0%, в том числе помидоры (24,9%); семена 
подсолнечника (4,7%). Сейчас на долю турецких 
овощей приходится 20% от общего объема по-
ставок этой продукции в Россию. По заверению 
ведомства Ткачева, в случае необходимости мы 
сможем заместить импорт овощей, в первую 
очередь томатов, из Ирана, Марокко, Израиля, 
Азербайджана, Узбекистана.

На Турцию приходится почти четверть от 
всего объема цитрусовых, ввозимых в Россию. 
Заменить ее тоже можно поставками из ЮАР, 
Марокко, Китая, Аргентины, Израиля, Абхазии, 
Грузии.

Понятно: незаменимых нет. Ясно и то, что 
перестройка логистики и поиск новых постав-
щиков торговыми сетями приведет к дополни-
тельным издержкам, а следовательно, росту 

цен. Замминистра Минэкономразвития Олег 
Фомичев также считает, что они вырастут, но 
незначительно. По всей вероятности, у каждого 
ритейлера подорожает по-своему.

Торговые сети  
попались в турецкие сети
Для крупных торговых сетей наступил «час 

Х». В погоне за оборотом и дешевизной многие из 
них делали ставку на Турцию. Как сообщает «Ин-
терфакс», в одном из гипермаркетов в сегменте 
охлажденной рыбы 90% сибаса и дорады при-
ходится на Турцию. Такая же доля у лимонов. В 
другой сети оптовой и розничной торговли, при-
надлежащей западным инвесторам (впрочем, за 
ними, как правило, стоят те же турки), в высокий 
сезон на турецкие цитрусовые приходится более 
50%. Если заместить овощи и цитрусовые легко, 
то с сибасом не так все просто.

В одной из столичных рыбных лавок кор-
респонденту «МК» рассказали, что сибас и до-
рада пока есть в продаже, но распродаются 
запасы. Однако на оптовых базах турецкую 
рыбу уже не выдают. Правда, турецкий сибас 
можно заменить на греческий. Последний на-
много, кстати, качественнее. Но в магазине 
поясняют: «Он дикий. Если и появится в про-
даже, то будет в два раза дороже». Смотрим 
на ценник: «Сибас, Турция, — 76,5 руб. за 100 
г». Нетрудно подсчитать, во сколько обойдется 
дикий «новичок». Заметим, что никакой паники 
в магазине в связи с уходом турецкой рыбы с 
прилавка нет. Почти весь ассортимент отече-
ственный, из Мурманска. На крайний случай, не 
будет сибаса, перейдем на треску и селедку. А 
картошки в этом году собрано предостаточно. 
Голодными не останемся.

Подобная ситуация и с турецкой курагой. Ее 
придерживают на базе до особых распоряжений 
и в торговлю не пускают, хотя спрос есть. Из по-
рядка пятидесяти наименований сухофруктов и 
орехов из Турции оказалось только два: курага и 
инжир. На полках в основном Иран и Узбекистан. 
Пряности — из Индии. Семечки — тамбовские 
и узбекские.

В сетевом магазине среднего класса все 
спокойно. Никакой «заморозки» в поставках 
турецкой продукции не наблюдается. Лимоны, 

хурма, апельсины, лук-порей по-прежнему на 
полках. Цена та же.

Но в любом случае вся турецкая сельхоз-
продукция, скорее всего, будет запрещена 
к ввозу в Россию. Ее в последнее время все 
меньше — сказываются не так уж и низкие на 
нее цены. А покупательная способность наших 
граждан за последний год скатилась минимум 
на 10%. Все стали есть меньше из-за кризиса. 
И проблема даже не в том, чем заменить ту-
рецкие продукты, — найти не так уж сложно 
новых и даже более дешевых поставщиков. 
Так, еще летом Центр международной торговли 
выявил, что продовольственный импорт с 2014 
года упал почти на 50%. Правда, в стоимостном 
выражении. В натуральном — только на 30%. 
Стали покупать в более дешевых странах. Пре-
жде всего в СНГ.

Но потребителям стоит подготовиться к 
тому, что в преддверии Нового года в гипер-
маркетах придется сражаться за последние 
поставки турецких цитрусовых и винограда по 
бешеным ценам.

Но что важно, Россия экспортирует в Тур-
цию отнюдь не только газ, нефть и металлы. Но 
еще одной статьей экспорта являются зерновые 
культуры, подсолнечное масло; бобовые, семена 
масличных культур. Только за 10 месяцев этого 
года Россия экспортировала в Турцию продо-
вольствия на $1,313 млрд. С начала 2015 года 
экспорт зерна составил 3,5 млн тонн — почти 
12% от общего объема вывоза за границу. 

Но вот наше правительство, так же как с 
продукцией ТЭК, не торопится выходить на тропу 
торговой войны и запрещать соответствующий 
экспорт. Впрочем, тут, как сообщает Минсель-
хоз, в качестве новых покупателей нашего зерна, 
в случае отказа от него Анкары, могут выступить 
страны Ближнего Востока и Северной Африки. 
Кстати, главным покупателем российского зерна 
долгие годы является Египет.

Про трусы, и не только
У Роспотребнадзора недавно появились 

претензии к продукции турецкой легкой про-
мышленности, в том числе к детской одежде, 
мебели и чистящим и моющим средствам. Ас-
социация текстильщиков России даже призвала 
не покупать предметы одежды, произведенные 
турецкими фирмами.

Что не случайно. Доля турецкого текстиля, 
обуви, моющих средств в последнее время 
неуклонно снижается. Кто-нибудь помнит ту-
рецкое туалетное мыло марки Duru? Лет пять 
его на нашем рынке дном с огнем не сыщешь. 
Остальные товары хоть и по лицензии, но про-
изводятся на территории России. В результате 
импорт турецкого ширпотреба в Россию еще в 
прошлом году упал до $2 млрд. В этом году со-
кращение ввоза этих товаров из Турции упало 
до малозаметного объема в 7 млрд рублей. 
Главная причина — падение рубля не только 
к доллару и евро, но и к турецкой лире. А во-
вторых, из-за резкого, до 10%, сокращения 
реальных зарплат.

В общем, никто и не заметит в случае за-
прета полного исчезновения турецкого текстиля, 
одежды и обуви.

Другое дело, международные бренды, 
которые производятся в Турции. Их могут и не 
запретить. Ведь, подвергнув санкциям евро-
пейское продовольствие, наше правительство 
не тронуло ни их алкоголь, ни бренды. Но и 
здесь все может поменяться. Наши зарплаты 
сейчас в среднем в два раза ниже турецких. А 
мощности российской легкой промышленности 
задействованы максимум на 60%.

Елена ПЫЛАЕВА.

СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ
стр.  “Московский коМсоМолец”   30 ноября 2015 года

2
ТУРЕЦКИЕ СЛАСТИ ИЛИ 
ТУРЕЦКИЕ СТРАСТИ?

В центре Москвы мы нашли магазинчик, 
который позиционирует себя как узкоспециа-
лизированный, а именно: как магазин турецких 
сладостей и сувениров. На прилавке — такие зна-
комые каждому, кто хоть раз побывал в Турции, 
лукумы, многочисленные разновидности халвы, 
пахлавы, варений и пр. Все — строго турецкое, 
настоящее, без подделок. А также чай, кофе и 
сувениры того же производства, причем в числе 
сувениров преобладают изделия с провокаци-
онным названием «турка»...

— Как вы чувствуете себя в нынешней 
ситуации? — спрашиваю симпатичную де-
вушку с абсолютно русским лицом, стоящую 
за прилавком. 

— Турконенавистники погромы не 
устраивают?

— Нет, пока все спокойно, — улыбается 
она. — Вот только с поставками теперь будут 
серьезные проблемы, даже не знаю, чем все 
закончится. Наш магазин открылся всего-то 
два месяца назад. Мы хотели, чтобы в Москве 
можно было купить все те восточные сладости, 
которые наши люди так полюбили на турецких 
курортах. Ведь до сих пор ничего подобного в 
столице не было. 

 — У вас за это время уже появились по-
стоянные покупатели? Наверное, среди них 
много московских турок?

 — Нет, турок как раз почти нет, в основном 
заходят обычные москвичи. Торговля хорошо по-
шла — многие любят не только сладости, но и ту-
рецкие чай-кофе, их качество давно известно...

 — И что же теперь планируете делать? 
— Если поставки из Турции запретят, види-

мо, придется торговать восточными сладостями, 
которые производятся у нас, в России. Но это же 
не настоящий продукт... Мы гордились тем, что 
у нас все «родное», не поддельное. Ну, может, 
что-то будем в других странах закупать. В Азер-
байджане, например...

 В этот момент в разговор вмешалась еще 
одна покупательница.

 — Без трусов нас скоро оставят, не то что 
без сладостей, — вздохнула она. — Все скоро 
наши власти запретят.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ХОР РУССКОГО
c 1-й стр.

Я бы эту прекрасную женщину сразу 
бы послал… к Фрейду, ибо говорит 
она о пока еще недостижимой сво-
ей мечте о гареме и прекрасных 

мусульманских мужчинах. Послал бы, но не могу, 
потому что г-жа Батышева — патриот, с головы 
до ног. 

Тогда о ТВ. Напомню уважаемым депутатам, 
что самый известный и абсолютно турецкий 
сериал «Великолепный век» шел у нас на канале 
«Домашний» 5 сезонов подряд! Вплоть до фев-
раля 2015 года. А теперь краткое содержание 
предыдущих серий. Речь в «Великолепном веке» 
идет о временах правления Сулеймана Велико-
лепного, величайшего полководца и реформато-
ра Османской империи (у правителя Сулеймана 
все по-честному, без обмана!). Одна из наложниц 
Сулеймана русского происхождения — Алек-
сандра (в украинском телепрокате ее почему-то 
зовут Анастасией). Александра-Анастасия при-
нимает ислам и получает имя Хюррем. Когда-то 
она была взята в плен во времена набега крым-
ских татар (как актуально!) на ее родной город. 
В 1520 году ее переправляют в Стамбул, где она 
оказывается во дворце молодого султана. Став 
любимой наложницей, а позже женой султана, 

Хюррем нейтрализует всех, кто может помешать 
в реализации ее амбиций в султанате. 

Интересно, правда? И тут из тумана вновь 
возникает для нас совсем не великий, но все-
таки ужасный турецкий президент Эрдоган. 
Который, на минуточку, в свое время жестоко 

раскритиковал авторов популярного сериала 
за их вольное представление образа султана 
Сулеймана и заявил даже, что ожидает судебных 
мер в отношении создателей фильма. 

Ну, поняли теперь: то, что русскому здорово, 
турку смерть. И наоборот. И если их нехороший 

премьер против, то мы-то должны быть за. Ну, 
как Иосиф Бродский: «Если Евтушенко против 
колхозов, то я — за!» Так что, товарищи Герасимов 
и Батышева, аполитично рассуждаете, клянусь, 
честное слово! 

Итак, что запрещать будем? «Турецкий 
марш», «Турецкий гамбит», «Хор Турецкого»… 
Кстати, по поводу хора. Вернее, Михаила Турец-
кого, руководителя, так сказать, и основателя. 
На вопрос журналистов о своей неприличной 
фамилии он ответил буквально следующее: 
«Скоропалительное решение в таком важном 
вопросе принимать сложно. Название коллектива 
поменять несложно. Фамилию поменять — фа-
милию жены, может, возьму». Дальше музыкант 
стал оправдываться (как будто его уже судит 
сталинская «тройка») и отметил, что его фамилия 
на самом деле не связана с Турцией, а произошла 
от названия польского села Терец. 

Ну нет, это не оправдание. Тогда зовись 
Терецким и баста! Или, на худой конец, Израиль-
ским (пока мы еще с Израилем дружим). Или… 
Русским. Представляете: «Хор Русского», и нет 
проблем. 

Прогрессивная общественность уже воз-
будилась, наехала на г-на Турецкого: вот, мол, и 
он туда же. Только Турецкий ведь не идиот. Он же 
троллит вас, глупенькие! Или уже не троллит? 

Эх, от идиотизма до патриотизма — такая 
тонкая грань. 

Александр МЕЛЬМАН. 

Нанимать турецких граждан на работу 
в России будет запрещено с 1 января 
будущего года. Соответствующий указ 
об экономических ограничительных ме-
рах в ответ на акт агрессии со стороны 
Турции подписал Президент РФ Влади-
мир Путин в субботу, 28 ноября. Квоты 
на работников из Турецкой Республики 
будут серьезно урезаны. А с теми, у кого 
заканчиваются разрешения на рабо-
ту, работодатели не будут продлевать 
контракты. Как это будет выглядеть на 
практике, выяснил «МК»

По подсчетам Минтруда, в текущем 2015 
году эта квота составила 67 тысяч разрешений 
на работу. В следующем же году российским 
бизнесменам, а также иностранным компаниям, 

имеющим проекты на территории нашей стра-
ны, придется максимально урезать аппетиты в 
отношении турецких специалистов. Правда, в 
ведомстве оговариваются: если фирме турецкая 
рабсила жизненно необходима, чтобы завершить 
уже начатый в России проект, на гражданство вы-
званного специалиста чиновники глаза все-таки 
закроют. Но как только работа будет завершена, 
сотрудника попросят «на выход». 

Как рассказал «МК» член совета при УФМС 
Москвы, директор фонда «Добрососедство» 
Юрий Московский, не пустить иностранца, будь 
он хоть турок, хоть швед, работать в Россию про-
ще простого. Все зависит от воли конкретного 
чиновника ФМС, в руки которого попадает анкета 
соискателя. 

— Технически это очень просто, — говорит 
Московский. — Заявление потенциального ра-
ботника из другого государства — разумеется, 
речь идет о работнике из стран с визовым ре-
жимом, в отношении которых у нас действует 
система квот и разрешений на работу, — ложится 
на стол сотруднику ФМС, полномочному его 
рассматривать. Он смотрит в графу «граждан-
ство» и если видит там слово «Турция», просто 
отказывает.

Причем, как отметил Юрий Московский, 
отказать в выдаче трудового разрешения можно 
даже без объяснения причин. Дескать, не нуж-
даемся в ваших услугах, гражданин такой-то, и 
точка. Жаловаться на действия чиновников ино-
странец, конечно, может. Правда, на результат 
это никак не повлияет. Более того, действующее 
законодательство позволяет «завернуть» как 
единичное заявление, так и целый список хоть из 
десятка, хоть из сотни импортных фамилий. 

При этом, как отметил эксперт, санкции 
коснутся десятков тысяч человек. И многие из 
них приехали в Россию не сегодня и не вчера, 
а успели здесь обжиться, обзавестись имуще-
ством и семьями. 

— Многие из тех, кто давно работает в Рос-
сии, прекрасно знают русский язык и вполне ло-
яльно относятся к нашей стране, но не получают 
российское гражданство. Ведь для этого сначала 
надо выйти из гражданства своей страны, — го-
ворит Московский. — Кому-то это принципиально 
не надо, а кому-то и так — с видом на жительство 
и разрешением на работу — жить хорошо.

С одним из тех, о ком говорит Юрий Мо-
сковский, — лингвистом по имени Курт, удалось 
пообщаться «МК». Курт — гражданин Турции, 
переводчик. В России живет с 2010 года. В со-
вершенстве знает не только русский, но и еще 
четыре языка. Работает в одном из столичных 
языковых центров и заодно подрабатывает — 
дает частные уроки турецкого. За пять лет жизни 
в Москве турецкий переводчик успел обзавестись 
гражданской женой (русской по национально-
сти, коренной москвичкой), а заодно прикупить 
автомобиль. Кроме того, на супругу оформлена 
ипотека. Говорит, что так проще: по факту платят 
вместе, но банку спокойнее, если заемщик — 
гражданин России. 

— Я люблю Россию и не понимаю, зачем мне 
отсюда уезжать, — недоумевает Курт. — Это же 
мне придется забирать отсюда и жену. А что с кре-
дитами делать? Жить где-то еще, а с российскими 
банками продолжать расплачиваться? 

Обладателей дипломов переводчиков, педа-
гогов, а также программистов и прочих предста-
вителей высококвалифицированных профессий 
из Турции в России действительно мало. Об этом 
говорит и официальная статистика, озвученная 
Минтрудом. 

— Абсолютное большинство привлекае-
мых в нашу страну турецких работников заняты 
в строительстве, — отметил глава ведомства 
Максим Топилин.

По оценкам экспертов, доля турецкого при-
сутствия в российском строительном бизнесе 
составляет около 10%. Это компании, полностью 
принадлежащие туркам, и фирмы, в которых 
турецкая сторона владеет контрольным паке-
том акций. 

— На первый взгляд может показаться, 
что 10% — это мало, но это не так, — уверен 
президент международного альянса «Трудовая 
миграция» Николай Курдюмов. — Они строят по 
всей России и коммерческие площади, и жилье. 
Причем это недорогое жилье, покупателями 
которого являются люди со сравнительно не-
большим достатком.

Обеспечить возможность дешевой стройки 
туркам помогает хитроумная финансовая схе-
ма. Как объяснил Курдюмов, в турецких банках 
существуют специальные кредитные продукты, 
ориентированные именно на строительные про-
екты турецких компаний на территории России. 
То есть большая часть того, что возводится ту-
рецкими девелоперами на российской земле, 
оплачивается напрямую из Турции. России в лице 
чиновников от строительства такая схема тоже 

выгодна: не надо искать деньги внутри страны, 
договариваться со своими банкирами. Турки 
пришли, завезли свои дешевые стройматериалы, 
пригнали по квоте свою (тоже дешевую) рабочую 
силу, построили. Чиновникам остается только 
принять готовый объект. 

Что касается готовых проектов, реализован-
ных турецкими стройфирмами, то список в одних 
только мегаполисах получается довольно вну-
шительным. Это и высотки Москва-Сити (здесь 
турки выступали генеральными подрядчиками), и 
крупный торгово-развлекательный центр рядом с 
метро «Водный стадион», и индустриальный парк 
в Ленинградской области, и арена ФК «Красно-
дар» (правда, вчера Виталий Мутко заявил, что от 
объектов чемпионата мира-2018 турок отстранять 
не будут). Кроме этого, в работе у застройщиков 
из Турции немало незавершенных контрактов по 
строительству. По словам Топилина, это объекты 
в Ямало-Ненецком автономном округе, Татарста-
не, Санкт-Петербурге, Москве, Пермском крае, 
Волгоградской области. Все они должны быть 
доведены до финала. Поэтому турки на всех этих 
стройках останутся до тех пор, пока последний 
кирпич не будет уложен.

Сворачивать же все существующие сегодня 
проекты одним махом, по мнению экспертов, 
очень опасно. 

— Нужно предусмотреть некий переходный 
период, — уверен Николай Курдюмов. — Пере-
ключать моментально рынок на российских спе-
циалистов и бизнес — путь революционный.

И, как водится, крайними в такой революции 
окажутся простые потребители. 

Татьяна АНТОНОВА.

ПОТРЕБНОСТЬ МОСКВЫ В ИНОСТРАННЫХ 
РАБОТНИКАХ ИЗ ТУРЦИИ НА 2015 ГОД:
Монтажник
Слесарь
Инженер
Кровельщик
Архитектор
Бетонщик
Экономист 
Диктор 
Переводчик 
Технолог 

179
171

127
45

36
30

10
3
3
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ЛЕС РУБЯТ — ТУРКИ ЛЕТЯТ
Как будут изгонять  
из России нежелательных 
соотечественников Эрдогана

КЕБАБ ПОДКРАЛСЯ НЕЗАМЕТНО 

Сулейман Великолепный  
и его жена Хюррем 
(в девичестве Александра), 
построившая весь его двор.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Больше 100 человек занялись йогой на перроне станции метро «Новосло-
бодская» в ночь на 29 ноября. Мастер-класс прямо на платформе провел доктор 

Суреша Бабу, специально для этого приехавший из Индии. Акции «Ночь йоги в метро» ор-
ганизовали посольство Индии в России и Московский метрополитен. «Как это ни странно 
звучит, но йогой можно заниматься даже в переполненном вагоне, — говорит инструктор 
кундалини-йоги Алексей МЕРКУЛОВ. — Например, идеально подходит полное йогов-
ское дыхание (вдох начинается с живота, потом подключается грудная клетка и ключица). 
20 секунд вдох, 20 секунд задержка и 20 секунд выдох. Отлично для нервной системы и 
чтобы привести в порядок мысли». Другие известные йоги уверяют, что в метро можно вы-
полнять даже позу дерева — стойку на одной ноге (особенно актуально, когда вторую ногу 
из-за тесноты и поставить некуда).

КАДР

НАГРАДА

ТРАГЕДИЯ

ЦИТАТА

ФЕМИДА

НАХОДКА ФОТОФАКТ

Сергей ПЕНКИН, поп-звезда:

«Все это напоминает грандиозную подставу. Мне очень 
жаль, что так случилось. Я люблю украинскую публику, она 
любит меня, и я просто обожаю Одессу, где очень часто 

бывал просто для удовольствия. Больше всего меня расстраивает то, что 
теперь я не смогу приехать в этот город».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так артист Сергей Пенкин прокомментировал «МК» решение Службы 
безопасности Украины запретить ему въезд в эту страну. СБУ не озвучила 
причины запрета, но некоторые украинские СМИ заявили, что персоной нон-грата 

артист стал потому, что отказался делать заявления против России. 

Очередная чисто зимняя 
автотрагедия случилась в 
Тобольске Тюменской об-
ласти: надышавшись авто-
мобильными выхлопами, 
задохнулись пять под-
ростков — три мальчика и 
две девочки. Младшей из 
них было всего 10 лет. Среди 
погибших — братья-близнецы 
Саша и Андрей. По предва-
рительным данным, ребята 
решили устроить вечеринку 
и воспользовались добротой 
20-летнего владельца гаража, 
который оставил им ключи.

КАК ИЗБЕЖАТЬ ТРАГЕДИИ
Если вы расслабляетесь в 
транспортном средстве, 
стоящем на открытом воз-
духе, достаточно приоткрыть 
пальца на три одно из окон. 
С гаражными вариантами — 
сложнее. Тут есть один выход, 
препятствующий скоплению 
угарного газа: на выхлопную 
трубу надевают металличе-
ский патрубок чуть большего 
диаметра, соединенный с 
резиновым шлангом, выве-
денным на улицу.

Главного друга всех мо-
сковских бомжей Емелиа-
на Сосинского пожалела 
полиция после статьи в 
«МК». Правоохранители 
отказали в возбуждении 
против него уголовного 
дела по статье 322.2 УК РФ 
«Фиктивная регистрация 
граждан». Напомним, что 
Емелиан прописывал у себя 
в деревенском домике во 
Владимирской области по-

допечных, которые бросили 
пить и решили устроиться 
на работу. Без регистрации 
эти несчастные не смогли бы 
начать новую жизнь. В «рези-
новом» домике площадью в 
30 кв. м числится 45 человек. 
И именно этот факт стал по-
водом для доследственнной 
проверки не только Емелиа-
на, но и всех его «постояль-
цев». «Прочитавшие статью 
в «МК» депутаты Госдумы 

и правозащитники сделали 
запросы в ФМС, МВД и Ген-
прокуратуру, — говорит СО-
СИНСКИЙ. — Они выяснили, 
что государство, по сути, 
не дает бывшим бомжам, 
вставшим на путь исправле-
ния и не имеющим близких, 
возможности получить про-
писку легальным способом. 
Эту проблему законодатели 
пообещали решить. Спасибо 
«МК» за помощь!»
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К юбилею писателя Константина Симонова состоялось 
награждение памятным знаком «100 лет Константину 
Симонову», учрежденным Министерством обороны РФ. 
Лауреатами памятного знака стали главный редактор «МК» 
Павел Гусев и обозреватель нашей газеты Наталья Дардыкина. 
Поздравляем!

«МК» СПАС ОТ НАКАЗАНИЯ ГЛАВНОГО ДРУГА БЕЗДОМНЫХ
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Личную пивоварню Уилья-
ма Шекспира обнаружили 
британские археологи. 
Удивительная находка была 
сделана в английском город-
ке Стратфорд, где великий 
драматург прожил последние 
19 лет своей жизни. Кроме 
пивоварни на месте особняка 
Нью-Плейс, которым владел 
Шекспир, археологи рас-
копали остатки жилых комнат, 
кухни, погреба и многочис-
ленные обломки керамики 
и столовых приборов. Ими, 
по предположениям ученых, 
пользовался сам поэт. Однако 
у российских шекспироведов 
на этот счет есть своя версия. 
Как поведал «МК» лите-
ратуровед Игорь ШАЙТА-
НОВ, пивоварня могла быть 
объектом интереса не самого 
Шекспира, а его жены. Она 
была дамой деловой, к тому 
же ей довелось довольно 
долго жить в особняке без 
мужа: Шекспир купил дом в 
1597 году, а переехал туда 
жить только после 1610-го, 
когда серьезно заболел. А 
так как городок исконно жил 
производством солода и пи-
воварением, к бизнесу могла 
подключиться и супруга дра-
матурга. Что касается огром-

ного дома (он был вторым по 
величине в Стратфорде), то с 
ним историки также связы-
вают массу таинственных 
историй. Во-первых, с самого 
момента строительства в нем 
регулярно умирали владель-
цы. Во-вторых, в истории по-
купки дома Шекспиром также 
есть недомолвки. По купчей 
особняк стоил всего 40 фун-
тов, хотя на самом деле его 
цена должна была быть в разы 
выше. По словам Шайтанова, 
здесь есть две версии: либо 
уже тогда покупатели таким 
способом уходили от налогов, 
либо дом пострадал в ре-
зультате очередного пожара, 
которые в ту эпоху преследо-
вали город. Наконец, после 
смерти Шекспира, когда его 
литературный талант был 
оценен в полную мощь, особ-
няк стал местом паломниче-
ства для поклонников автора 
«Гамлета» и «Короля Лира». 
В результате в конце XVI 
века тогдашний собственник 
здания — местный священник 
— обозлился на постоянный 
поток незваных гостей на-
столько, что повелел снести 
дом. Сейчас на его месте 
установлена мемориальная 
постройка и разбит цветник.

ПИВОВАРНЯ ШЕКСПИРА НА САМОМ ДЕЛЕ 
ПРИНАДЛЕЖАЛА ЕГО ЖЕНЕ?

В ГАРАЖЕ 
ЗАДОХНУЛИСЬ ПЯТЬ 

ПОДРОСТКОВ

Погибшие братья-
близнецы.

День матери отметили в 
России в последнее вос-
кресенье ноября. В этот 
день принято поздравлять 
тех женщин, которые уже 
имеют детей, или беремен-
ных, ожидающих потомство. 
Российские звезды также 
вспомнили про праздник. 
Многие поздравили в своих 
аккаунтах в Сети своих 
родительниц. В частности, 
вспомнили про мам Николай 
Басков, Филипп Киркоров, 
Марина Мигуля, Азиза, ко-
торая, к сожалению, совсем 
недавно потеряла свою мать. 
Одну из самых трогательных 
фотографий со своей мамой 
Аллой Пугачевой выложила 
в Инстаграм и Кристина 
Орбакайте. «С днём Матери. 
Правда, этот праздник у нас 
каждый день!» — написала 
певица. 

Двухлетние романтиче-
ские отношения хоккеиста 
сборной России Евгения 
Малкина и телеведущей 
Анны Кастеровой обретут 
новый статус. 26 ноября, 
в День благодарения, столь 

почитаемый в США, игрок 
сборной России и клуба НХЛ 
«Пингвинз» из Питтсбурга 
сделал подруге предложе-
ние руки и сердца, на что та 
ответила согласием. Ранее 
Евгений и Анна дали понять, 
что их отношениям меша-
ют расстояния: Кастерова, 
планирующая продолжать 
телевизионную карьеру, вряд 
ли могла найти подходящую 
работу в Питтсбурге, в то вре-
мя как с «Пингвинами» Мал-
кин связан долгосрочным и 
очень выгодным контрактом. 
Чьими интересами придется 
пожертвовать — молодые 
люди не уточнили. 

МАЛКИН СДЕЛАЛ ПРЕДЛОЖЕНИЕ  
ПО-АМЕРИКАНСКИ

БРАК
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Кризис — неприятная характеристика. 
Для власти она неприятна вдвойне, когда 
выясняется, что это не просто скучные циф-
ры, но и недееспособность существующей 
экономической модели. Изменение такой 
модели — задача уже политическая.

Что модель российской экономики безна-
дежно устарела, стало совершенно очевидно 
еще в 2011 году, когда статистика бесстрастно 
показала: рост цен на нефть уже больше не 
поднимает отечественный ВВП. Вдобавок 
вскоре выяснилось, что вниз, за падением не-
фтяных цен он по-прежнему охотно следует. 

Программы перемен выдвигаются. Как и 
следовало ожидать, самые значимые — во-
все не из рядов парламентской или непар-
ламентской оппозиции, а из формально или 
неформально близкого к Путину круга лиц. 
Это уже к вопросу о состоянии политической 
конкуренции. 

Широкую известность получила про-
грамма советника президента академика 
Сергея Глазьева. Нет смысла повторять ее 
в деталях, важно отметить главное. Серд-
цевина — изменение статуса Центрального 
банка и его кредитно-денежной политики. 
Глазьев обещает щедрую эмиссию, она под-
держит инвестиции и якобы не приведет к 
росту инфляции и курса доллара. Экономика 
в результате пойдет в рост. Конечно, потре-
буются и ужесточение валютного контроля, 
и резкое сокращение субъектов валютного 
рынка, административный контроль за реа-
лизуемыми проектами. 

Идеи эмиссионной поддержки экономики 
близки промышленникам. Поэтому совсем не 
случаен блок Глазьева и «Деловой России», 
организации, представляющей интересы пре-
жде всего несырьевого бизнеса. «Деловая 
Россия» родила доклад Столыпинского клуба, 
который в последней редакции называется 
«Экономика роста». Глазьев числится в его 
соавторах.

Лидер «делороссов» Борис Титов удру-
чен тем, что «столыпинский» доклад в обще-
ственном мнении ассоциируют прежде всего 
и практически исключительно с Глазьевым. 
Борясь за «авторские права», он объясняет: 
идея доклада и его первая версия возникли 
«до Глазьева», синтез произошел потом. 

Но важна не хронология, а содержание. У 
«столыпинского» доклада есть внешнеполити-
ческая часть, и она разительно отличается от 
того, что Глазьев докладывал Совету Безопас-
ности. У академика война уже развязана, это 
гибридная война, которую против нас ведут 
США. Доклад Столыпинского клуба, наоборот, 
ориентирован на мир, а не на войну. Он при-
зывает «перезагрузить отношения с Западом» 
и сохранять холодную голову: «Необходимо 
признать, что в условиях реальной техноло-
гической зависимости от импорта изоляция 
от Запада делает задачу технологической 
модернизации российской экономики прак-
тически невозможной». Раз Глазьев соавтор 
доклада, значит, он подписался и под этой 
фразой. Любопытно.

Зато в экономическом содержании до-
клад Столыпинского клуба не расходится с 
идеями Глазьева. Хотя с цифрами расхожде-
ния есть. Если у Глазьева годовая эмиссия 3 
трлн рублей, у «столыпинцев» — 1,5. Глазьев 
писал о ставке по кредитам для проектов 
реального сектора в 4% годовых, в послед-
ней версии доклада целевая цена кредитов 
не указана. Но это вряд ли принципиально. 
Важно, что доклад писался в первую очередь 
для того, чтобы потеснить «монетаристов» у 
рычагов денежно-финансовых властей и по-
лучить, наконец, больше денег.

Понятно, что главный риск «перезагрузки» 
печатного станка — инфляция. «Антимоне-
таристы» считают, что тут бояться нечего, 
контролируемые государством инвестиции в 
производство не дадут раскручиваться росту 
цен. У Глазьева есть и административный 
контроль, у «делороссов» ставка на проектное 
финансирование. Но в рамках любого инве-
стиционного проекта выход на рынок, скажем, 
оборудования (незагруженных мощностей 
не хватит) обязателен. Цены соответственно 
отреагируют.

Есть еще одна сторона. Предположим, 
проценты по кредитам будут глазьевскими. 
Не сверх текущей инфляции — тогда они были 
бы сегодняшними, а просто 4%. В условиях 
пусть пока не увеличившейся за счет эмиссии 
инфляции это даже не бесплатно, это раздача 
денег с доплатой. Искушение слишком велико. 
Никто не гарантирует, что проект, пройдя все 
процедуры согласования и получив финанси-
рование, вдруг не лопнет, не растянется во 
времени, не превратится в сказку про белого 
бычка. Откаты никто не отменял.

Вот любопытные цифры из последнего 
антикоррупционного доклада первого заме-
стителя генпрокурора Александра Буксмана, 
он привел их 25 ноября. С одной стороны, 
число выявленных преступлений в сфере вы-
полнения госзаказов выросло в 2015 году на 
четверть — до 335. Это данные МВД. С другой 

стороны, прокурорами за 9 месяцев установ-
лено и пресечено около 100 тысяч случаев 
получения так называемых откатов в сфере 
госзакупок. Обе цифры я привожу из одного 
сообщения РИА «Новости». Получается, откат 
не преступление.

Если проект срывается с инвестицион-
ного крючка, а страховки от этого у «столы-
пинцев» нет, бесплатные рубли и инфляцию 
разгонят, и доллар с евро вверх взметнут.

Глазьев и «делороссы» проклинают по-
литику ЦБ. По выражению Титова, нужна «про-
мышленная денежная политика». О политике 
ЦБ Глазьев отзывается так: «В чьих интересах 
эта политика? Это лоббирование интересов 
спекулянтов и ростовщиков».

Но как же с инфляцией? «Главный путь 
снижения инфляции — это экономический 
рост» — кредо «столыпинского» доклада. Даже 
как-то неловко читать. Обоснование понятно: 
больше товаров — ниже цены. Но это та про-
стота, которая хуже воровства. Экономика 
растет, когда растет спрос, а когда растет 
спрос, цены растут. Именно так живет ры-
ночная экономика. 

Или вот такое предложение: «стабильно 
заниженный курс рубля». Но (это уже ариф-
метика) занижение курса рубля ведет к росту 
цен.

Получается королевство кривых зеркал. 
Предлагается «реализовать российский ва-
риант политики количественного смягчения 
(QE)», но там, где такая политика проводится, 
важнейший индикатор — рост цен, задача 
выйти из дефляционной ловушки, разбудить 
цены, чтобы подтолкнуть экономику. У нас си-
туация принципиально иная — цены перейдут 
в галоп.

Эмиссионный план имеет шансы 
на существование, но только при мощ-
ном административном подкреплении. 
Предприниматели-«делороссы» эту тему в 
ее надзорно-контрольном виде не развива-
ют, они хотят, чтобы деньги подешевели, но 
не хотят еще большего административного 
нажима. Но одно без другого не получается. 
Именно поэтому «столыпинский» план в пер-
вую голову глазьевский.

У него есть альтернатива. Ее выдвига-
ет Герман Греф. В планах Грефа и Глазьева 
есть два общих звена. Это задача обеспечить 
экономический рост и необходимость соз-
дания центра стратегического управления 
экономикой. Глазьев говорит об индикативном 
планировании и возрождении нового Госпла-
на. Греф — о центре управления реформами, 
ответственном за выработку стратегии и ее 
реализацию. Разница уже чувствуется.

Дальше — больше. Опора глазьевского 
плана — государство. В лице прежде всего 
упомянутых индикативных планов, контроля 
над инвестиционными проектами, банковско-
го контроля, валютного контроля и т.д. Греф 
видит ключ в демонополизации экономики, в 
развитии конкуренции, в приватизации, уходе 
от развивающегося сейчас огосударствления. 
Он предлагает демонополизировать центр тя-
жести российской экономики — «нефтянку».

Можно, конечно, обвинить руководителя 
крупнейшего в стране банка, естественно, 
государственного, в лицемерии: «Врач, ис-
целись сам!» Но нельзя не видеть, что в каче-
стве монополиста Греф ведет себя как белая 
ворона. Мало того что его банк не костенел в 
близком к монопольному статусе, а активно 
и успешно модернизировался, он отказался 
от господдержки, что для госмонополии со-
вершенно не свойственно. В недавнем ин-
тервью немецкому экономическому изданию 
Handelsblatt Греф заявил, что поддерживает 
идею «полной приватизации» госбанка.

У Глазьева двигатель роста — государ-
ство, у Грефа — частные инвестиции. Старая 
развилка.

Так какой план, Глазьева или Грефа, имеет 
сейчас лучшие шансы на реализацию? 

Выбор политический. Значит, приходится 
к политике обращаться. Война, в которую 
Россия уже втянута, актуализирует план Гла-
зьева. Он тем реальнее, чем глубже Россия 
увязнет в войне. Этот план открывает дорогу 
к мобилизационной экономике.

Но есть существенное «но». Это сама 
экономика. Она прожила квартал без падения. 
Вот статистика от Евгения Гавриленкова, глав-
ного экономиста, управляющего директора 
Sberbank CIB: за 9 месяцев чистая прибыль 
российских компаний выросла на 29,7%. Этот 
рост наблюдается в добывающем секторе 
(+21,6%), в обрабатывающей промышленно-
сти (+55,3%), в розничной и оптовой торгов-
ле (+30,3%), в транспорте и связи (+17,2%), в 
сельском хозяйстве (+46,7%). 

О чем говорят эти цифры? Как бы ни 
коверкали нашу экономику монополии, во-
роватые чиновники и силовики, рыночные 
начала в ней уже сильны. Она не зря прожила 
последние 24 года. Экономика сама находит 
потенциал подъема. Главное — не мешать. 

А когда выбор трудного решения можно 
отложить, в России так и поступают. 

ГОСУДАРСТВО ИЛИ 
ЧАСТНИК: КТО ВЫВЕДЕТ 

СТРАНУ ИЗ КРИЗИСА
Как бы ни коверкали нашу экономику,  

рыночные начала в ней сильны
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В итоге расплачиваться за «Платон» 
придется всем россиянам, цены в 
магазинах вырастут как минимум 
на треть. Уже сейчас растут. Ведь 

до 3 декабря большинство дальнобойщиков про-
должают забастовку — не хотят идти в рейсы. 
«Сейчас фактически большинство грузов по Рос-
сии перевозят только представители одной круп-
нейшей торговой сети, на них легла вся нагрузка, 
мы не против — потому что иначе наши матери, 
жены, семьи останутся вообще без продуктов. 
Будут одни пустые полки. Мы же не можем на-
казывать так простых людей. Но и терпеть больше 
не будем», — рубит сплеча Александр Котов, 
глава профсоюза дальнобойщиков. Я дозвони-
лась Котову, когда тот как раз выступал на ми-
тинге дальнобойщиков в Ростове-на-Дону. На 
том конце трубки был сильный шум и выкрики: 
«Не допустим! Мы против «Платона»!»

Эксперты считают, что эти стихийные вы-
ступления, если власть к ним не прислушается, 
вполне могут перерасти во всероссийскую по-
литическую акцию. Первую в своем роде. Потому 
что тысячи разгневанных мужиков, не дай бог, с 
монтировками, — это вам не менеджеры и хипсте-
ры, тусующиеся на Болотной. «Наши требования 
чисто экономические. Мы написали открытое 
письмо Медведеву и Путину, но боимся, что оно до 
них просто не дойдет», — продолжает Александр 
Котов, глава профсоюза дальнобойщиков.

«Вертикаль нашей власти привела к тому, 
что каждый нижестоящий начальник прячет свою 
голову в задницу вышестоящего», — рубит сплеча 
глава профсоюза. Он почти уверен, что в Кремле 
вообще не в курсе, что происходит. Чиновники 
на местах как могут скрывают негативную ин-
формацию, по мнению водителей. Понимают, 
что Москве сейчас не до внутренних проблем. 
«Мы на днях дозвонились до Администрации 
президента, так они сделали квадратные глаза 
— ничего не знают о «Платоне». Никто не хочет 

стать доносчиком и получить первый кнут. Мало 
ли как в Кремле отреагируют?! Ведь есть реаль-
ная Россия и та, о которой обычно с почтением 
докладывают первым лицам», — заключает глава 
профсоюза дальнобойщиков.

При выезде из большинства российских 
городов на местных постах ГИБДД тормозят 
большегрузы и пытаются не пустить их ехать 
дальше, в Москву. Особенно колоннами. Рас-
сеивают по одному. «Если только есть путевые 
листы, тогда пропускают, и то не всегда, а пустые 
фуры вообще разворачивают», — рассказал «МК» 
Валерий Войтенко, руководитель Ассоциации 
дальнобойщиков.

Пока что процесс этот мирный. Однако, и это 
не исключают сами его организаторы, в любой 
момент он может вырваться из-под контроля. 
Фактическую организацию протестов взяли на 
себя коммунисты как представители системной 
оппозиции и «специалисты по митингам». У них 
большой опыт. Но многим не нравится, как КПРФ 
действует, — слишком много слов, слишком 
мало действия.

«Медленно коммунисты раскачиваются, 
очень осторожно, инертно, сонно, как бы чего 
не вышло! Мы вообще не уверены в том, что они 
хотят реально помочь, а не работают на власти, 
чтобы помешать нам собраться всем вместе, 
договориться и двигаться дальше», — поведали 
«МК» горячие головы, которые стоят сейчас в 
пикете в Воронеже. Еще около 200 человек.

Сейчас дальнобойщики делятся на три ка-
тегории. Одни готовы стоять до последнего и 
идти до Путина. Другие согласны договориться 
с чиновниками рангом поменьше, лишь бы от-
менили «Платон». Третьи вообще не участвуют в 
забастовке и забирают заказы бастующих — еще 
и наживаются на этом. 

Попытка мирно обсудить проблему в минув-
шую субботу с министром транспорта России 
Максимом Соколовым (он для этого специально 
приезжал в Санкт-Петербург) так ничем и не за-
кончились — водителей большегрузов просто 
не услышали. После чего и были сформирова-
ны колонны машин, готовых в ближайшие часы 

окружить Москву кольцом грузовиков. 
В большей части регионов России утро 29 

ноября началось с пикетов и митингов. Не хватает 
последней искры... 

Между тем в Интернете появились сведения 
о том, что система «Платон» вполне может быть 
настроена и на то, чтобы в ближайшем будущем 
брать плату за проезд не только с фур, но и с 
рейсовых автобусов, и с обычных легковушек. 

Против введения системы выступил Герман 

Греф, он предупредил, что это может сильно 
разогнать инфляцию — впрочем, у банкиров 
здесь свои интересы. Большинство фур взяты их 
хозяевами в кредит, и в скором будущем они про-
сто не смогут возвращать долги и проценты

В Госдуме же в понедельник должны все-
таки начаться переговоры с дальнобойщиками. 
Кольцо грузовиков вокруг Москвы — это сильный 
аргумент. 

Екатерина САЖНЕВА.

“Московский коМсоМолец”   30 ноября 2015 года

Николай Вардуль, главный редактор «Финансовой газеты»
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Все последние реформы — здра-
воохранения, образования, ЖКХ 
и даже пользования автомаги-
стралями — слеплены точно по 

образцам западных стран.
Власти хоть и клянут эти самые страны, 

но все за ними повторяют. Потому что там это 
«все» разумно организовано, оно работает, и 
зачем изобретать велосипед?

Беда только в том, что они повторяют, как я 
за той девочкой. Намочить платочек — намочи-
ла, но аккуратно не сложила. И в результате у них 
получается черт-те что. Безобразный комок. 

Смертность растет, зато зачетный балл 
на ЕГЭ снижается, потому что дети сдают его 
хуже и хуже. На автомагистралях же и вовсе 
чудеса: после открытия платной трассы Ле-
нинградка стоит, и платная трасса стоит, и в 

«Шереметьево» не проехать. И бастуют даль-
нобойщики из-за «Платона», и вместо порядка, 
такого же точно, как в западных странах, — 
полнейшее фиаско.

«Платон» копировали, вероятно, у немцев 
— там дальнобойщики тоже платят сбор из 
расчета дальности поездки. Сбором платежей 
занимается аналог «Платона» — «Толл-коллект». 
Начинающий дальнобойщик едет на сервис, с 
которым у «Толл-коллекта» есть договор. Там ему 
ставят бортовое устройство, которое считает 
километры. Устройство бесплатное, оно оста-
ется собственностью «Толл-коллекта».  

Для фур минимальная суточная плата 11,7 
евроцента, примерно 8 рублей на наши день-
ги. У нас 3,06 рубля за километр. Дешевле, 
да. Но в нашу плату, во-первых, не включен 
класс топлива (у немцев включен), а во-вторых, 

уровень жизни немецкого дальнобойщика не 
сопоставим с уровнем жизни дагестанского, 
например. 

Но дело даже не в размере посуточной 
платы, а в том, что к началу работы «Платона» 
бесплатными, как у немцев, бортовыми устрой-
ствами была оборудована лишь небольшая 
часть фур. Судя по данным в СМИ, пропорция 
примерно такая: в стране зарегистрировано 
1,9 млн транспортных средств массой свыше 
12 тонн, а бортовых устройств установлено 
порядка 100 тысяч. И больше нету пока. Не 
произвели. Не завезли. Не установили. 

Устройство, впрочем, можно купить за 
свои деньги, 15–20 тыс. рублей за штуку. А 
без него работать нельзя, штраф от 40 тысяч 
до миллиона. 

Власти тут, правда, пошли на компромисс 
— попытались разгладить скомканный свой 
платочек и отложили штраф. Он вводится не 
сейчас, а с мая.

Но если бы все делалось действительно 
«по-немецки», ничего разглаживать бы не при-
шлось. Бортовые устройства сейчас стояли 

бы на всех фурах, и с их установкой никаких 
проблем ни у кого бы не возникало. 

У нас же на данный момент на всю страну 
открыто всего 138 офисов «Платона», где можно 
получить бесплатное бортовое устройство, 
которого нет в наличии.

Ну и в чем же тогда винить сейчас 
дальнобойщиков? 

Загнали мужиков в ловушку, запинали, 
они и окрысились. Потому что не надо было 
загонять. Надо было все делать тщательно. 
Оборудовать бортовыми устройствами заранее. 
Все просчитывать и перепроверять. Обсуждать 
в телевизоре, дискутировать, спорить, идти на 
компромиссы не сейчас, после ввода системы, 
а заранее, за год, чтоб все свыклись с мыслью и 
подготовились. Морально и материально. 

Недостаточно просто намочить платочек. 
Надо еще и сложить его уголок к уголку. Но не 
умеют этого наши власти. Не способны они по-
вторить в точности даже то, что уже работает. 

Потому что в три года не ездили с детским 
садом на дачу. Только поэтому.

Юлия КАЛИНИНА.

СКОМКАННЫЙ РУССКИЙ ПЛАТОЧЕК

Российско-турецкий кризис: 
что будет дальше?
Расхожая фраза «рвется там, где тон-
ко» инцидентом со сбитым турками 
российским самолетом получила 
свое очередное подтверждение. Где 
было «тонко» в российско-турецких 
отношениях, многоплановых и стра-
тегических (говорю без тени иронии)? 
Ответ широко известен: в диаме-
трально противоположных взглядах 
на события «арабской весны». Однако 
до тех пор, пока Россия прямо не 
вмешивалась, разница в позициях 
стран была хоть и важна, но не кри-
тична. К опасной черте двусторон-
ние отношения подошли с началом 
операции в Сирии, что немедленно, 
в начале октября, привело к инци-
дентам с российскими самолетами, 
нарушившими турецкое воздушное 
пространство.

Cогласно данным турецких обозрева-
телей, за 2014 год зарегистрировано свыше 
тысячи случаев взаимного нарушения Турцией 
и Грецией воздушных пространств друг друга. 
В настоящее время их средняя интенсив-
ность оценивается на уровне 40 (!) в день. 
Инциденты урегулируются путем оживленной 
дипломатической переписки. Публика такими 
мелочами не нагружается, рабочие места 
дипкорпусу обеспечиваются.

Почему в случае с российским Су-24, 
то ли нарушившим, то ли нет, то ли преду-
прежденным, то ли нет, случилась траге-
дия? Сразу отметем версию о случайности 
произошедшего, впрочем, как и заявления 
руководства Турции о том, что турецкие ВВС 
сработали в автоматическом режиме, не зная, 
кто перед ними. На Западе невинное лицо в 
таких случаях сопровождают междометием 
«упс», в России — «ой», на Кавказе — «вах-вах», 
в Турции — «эйва-эйва».

Констатируем: инцидент был вызван са-
мой логикой безуспешного диалога между 
Россией и Турцией по Сирии с 2011 года, когда 
в стране началась гражданская война, и не-
способностью выработать общей взгляд на 
ее послевоенное устройство. Активное вме-
шательство России в кризис в качестве game 
changer было воспринято в Турции весьма 
болезненно. Незамедлительно после этого 
официальные СМИ Турции начали готовить 
публику к возможному развитию событий. В 
частности, была начата кампания под лозунга-
ми «Россия воюет не с теми террористами» и 

«Защитим братское туркоманское население 
Сирии».

Расчет же российской стороной был сде-
лан на то, что достаточно взять на прицел 
турецкие самолеты и таким, прямо скажем, 
силовым методом обозначить новые границы 
дозволенного Турции, помимо всего прочего, 
сильно перепуганной укреплением сирийских 
курдов. Октябрьские извинения россиян и 
декларации по поводу того, что теперь между 
сторонами есть координация, — всего лишь 
безглюкозный подсластитель, призванный со-
хранить лицо руководства Турции, поставлен-
ного, по сути, перед фактом. Очевидно, что к 
тому моменту попытки выработать общую по-
зицию были россиянами оставлены, а главным 
стало обеспечить безопасность своих тылов и 
избежать прямого столкновения. Приоритет-
ное направление удара — борьба с «нефтяной 
вольницей», питающей ИГИЛ, — было обозна-
чено президентом Путиным в ходе саммита 
«Большой двадцатки» в Анталье.

Нынешняя позиция России в адрес Тур-
ции — «нет дружочек, это проще, это пуще, чем 
досада, мне тебя уже не надо» — оправданная, 
логичная, понятная дань трагедии. Из нее бу-
дут, безусловно, извлечены все необходимые 
выводы, кроме одного: мы с Турцией больше 
не экономические партнеры. Ограничитель-
ные меры — ограничительными мерами, они 
будут, очевидно, жесткими и долговременны-
ми. Помимо озвученных накануне Кремлем 
практических шагов, возможно, окажется 
аннулирован «Турецкий поток» и заморожена 
АЭС «Аккую».

Но что, завтра перестанем продавать 
газ, нефть, уголь и прочее сырье? Значит, уже 
торгуем, то есть «пациент скорее жив», даже 
с ампутированными конечностями. Осталь-
ное — нюансы...

В поисках вариантов возможного уре-
гулирования, случится оно через месяц, год 
или позже, нелишне обратиться к ближайшим 
аналогам, в качестве которого, с той или иной 
степенью сродства, можно определить до 
сих пор не урегулированный случай с суд-
ном «Мави Мармара», перехваченным изра-
ильскими силовиками по пути в сектор Газа. 
Требования турецкой стороны к Израилю, 
извинения и компенсация теперь уже обра-
щены к ней самой.

Перспективы турецких извинений, вме-
сто уже выраженных России «сожалений», 
мягко говоря, туманны. Но главное в этом 
случае, дождавшись, пока страсти улягут-
ся, купировать вопрос. То есть вывести его 
из компетенции первых лиц обеих стран 
и передать специально сформированной 

комиссии для расследования. Начало работы 
комиссии — необходимое, хотя, заметим, 
и недостаточное условие для того, чтобы 
очистить другие направления взаимодей-
ствия от горького привкуса и обеспечить 
их автономное, от политической повестки, 
существование.

Однако, невзирая на несомненную важ-
ность урегулирования уже случившегося, 
ключевым вопросом тем не менее представ-
ляется следующий: является ли укрепление 
российской группировки в Сирии достаточной 
гарантией того, что новых инцидентов между 
Российской Федерацией и Турецкой Респу-
бликой не будет? Особенно на фоне интенси-
фикации боевых действий. То есть достаточно 
ли исключительно силовых инструментов при 
том, что первопричина трагедии — разные 
позиции Москвы и Анкары по Сирии — как 
была, так и остается на прежнем месте, а 
российско-турецкий диалог прерван? Надо 
ли говорить о том, чем может быть чреват 
повторный инцидент?

Иван СТАРОДУБЦЕВ. 

БОЛЬШОЙ НАЕЗД...

ЭРДОГАН СОЖАЛЕЕТ... 
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Тем не менее вариантов действий отно-
сительно убитого летчика у Анкары прак-
тически не было. Именно передачу России 
тела Пешкова эксперты назвали одним 

из главных условий преодоления кризиса в российско-
турецких отношениях. Помимо этого, полагает, напри-
мер, военный эксперт Виктор Литовкин, Анкара должна 
выплатить Москве компенсацию за сбитый самолет и 
обеспечить пожизненным содержанием семью Пешкова. 
Впрочем, об этом со стороны Турции речи не идет. Как 
не слышно и официальных извинений, которые, считают 
политологи, также могут снизить градус напряженности. 
Риторика турецкого президента Реджепа Тайипа Эр-
догана меняется от воинствующей до более-менее 
сдержанной. И пока президенты России и Турции не 
встретились тет-а-тет (не исключено, что это произойдет 
30 ноября), «МК» вспомнил ключевые эрдогановские 
заявления о Су-24.

24 ноября (день инцидента), после заседания Со-
вбеза Турции: «Мы не хотели этой ситуации, но все 
должны уважать право Турции на защиту своих границ. 
Неопознанный военный самолет вторгся в наше воз-
душное пространство, в течение пяти минут ему было 
сделано десять предупреждений, но нарушение продол-
жилось. Строго в рамках принятых и объявленных нами 
ранее правил реагирования на угрозы по отношению к 
нему было предпринято вмешательство».

В тот же день, в ходе телеинтервью на пути в Японию: 
«Ситуация ясна: нарушение воздушного пространства 
Турции является нарушением воздушного пространства 
НАТО. Я должен сказать, что заявления и разъяснения Рос-
сии по этому поводу несерьезны и неубедительны».

25 ноября, на международном исламском эко-
номическом конгрессе в Стамбуле: «То, что самолет 
принадлежит Российской Федерации, стало понятно 
только после того, как об этом заявили российские 
власти». Там же: «Турция всегда выступала за мир, 
диалог, дипломатическое урегулирование, и после 
этого мы будем продолжать делать то же самое. Но 
пусть никто не ждет, что мы останемся глухи и слепы 
к нарушению нашего пространства, наших границ, на-
шего суверенитета. У нас нет мыслей раздувать этот 
инцидент, мы только защищаем свою безопасность и 
права наших братьев».

26 ноября, в ходе заседания глав сельских ад-
министраций в Анкаре: «Если сегодня точно такое же 
нарушение наших воздушных границ случится, мы в 
состоянии дать такой же ответ... Мы заранее объяви-
ли о том, что в случае нарушения нашего воздушно-
го пространства мы отвечаем автоматически. У нас 
уже были подобные случаи нарушения. После десяти 
предупреждений, записи которых опубликованы, эти 
правила были применены к самолету неизвестной 
государственной принадлежности. Чей это оказался 
самолет, стало ясно уже после инцидента. Этот случай 
нас очень огорчил. Мы также с огорчением наблюдаем 
за поступающими с российской стороны заявлениями 
и реакциями, не имеющими отношения к теме». Там же: 
«У нас с Россией стратегическое партнерство. У нас 
нет никакой причины брать Россию на прицел. Наши 
разногласия с Россией по Сирии — это одно, а правила 
реагирования на угрозы — другое».

В этот же день, в интервью телеканалу France 24: 
«После инцидента со сбитым российским самолетом я 
звонил главе российского государства Путину, но он не 
ответил. Если бы мы знали, что самолет принадлежит 
России, мы бы повели себя иначе». Там же: «Я запросил 
встречу с главой российского государства Путиным в 
Париже 30 ноября, но ответа пока не получил».

В интервью CNN: «Думаю, что если какой-то сто-
роне нужно извиниться (за инцидент с самолетом), то 
это не мы. Извиниться нужно тем, кто нарушил наше 
воздушное пространство. Наши пилоты и вооруженные 
силы просто выполнили свои обязанности, которые 
состояли в том, чтобы дать ответ на нарушение».

27 ноября, в ходе митинга в городе Байбурт: «От-
ношения с Россией для нас очень важны. У нас есть 
большой потенциал для сотрудничества, и мы не хотим, 
чтобы им был нанесен ущерб». Там же: «После инци-
дента в тот же день я направил запрос на встречу (с 
Путиным), хотел по телефону с ним поговорить. С тех 
пор ответа нет. Скоро в Париже будет климатический 
саммит. Думаю, он тоже туда приедет. Мы можем там 
сесть, поговорить, обсудить ситуацию».

28 ноября, на митинге в городе Балыкесир: «Этот 
инцидент нас очень огорчил. Очень надеюсь, что тако-
го больше не повторится. Этот вопрос мы обсудим и 
найдем решение. Конфронтация никому не принесет 
радости. Насколько Россия важна для Турции, настолько 
Турция важна для России. Мы не можем убрать друга 
друга с горизонта».

Ренат АБДУЛЛИН.

Пока мировые лидеры 
призывают к снижению 
напряженности 
вокруг инцидента с 
Су-24, в Стамбуле 
продолжаются 
антироссийские 
демонстрации.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Борис МАКАРЕНКО, президент Цен-

тра политических технологий:
— В долгосрочной перспективе это 

закончится тем, что санкции будут отмене-
ны, потому что Россия и Турция — слишком 
удачные торговые партнеры. Некоторые 
сейчас утверждают: хорошо, что закрыва-
ется туристическое направление, что от 
этого выиграет Крым. Но эти некоторые 
забыли, что зимой в Крыму не так тепло и с 
электричеством там проблемы. Заместить 
помидоры и цитрусы можно, а многие другие 
шаги будут более болезненны. 

Сейчас решается вопрос, как поступить, 
чтобы успокоить чувство геополитического 
достоинства отдельных российских высоко-
поставленных лиц. Надежду вселяет то, что 
не в первый день рубанули полным пакетом 
санкций, пока рассчитывают получить эф-
фект от каждого санкционного шага. 

Турецкая сторона должна пойти на 
определенные шаги, чтобы операция против 
ИГИЛ не сталкивала российские и турецкие 
вооруженные силы. Страны НАТО не могут 
отречься от Турции, они должны помочь 
найти способ взаимодействия. 

Ильшат САЕТОВ, кандидат поли-
тических наук, директор российско-
турецкого научного центра Библиотеки 
иностранной литературы:

— Надеюсь, что дело не дойдет до на-
сильственных и военных действий. Однако 
градус накала достаточно высок, и не похоже 
на то, что обе стороны готовы быстро его 
остудить. Многое решится на встрече в Па-
риже, все-таки Путина и Эрдогана связывают 
долгие годы дружбы, хотя сомневаюсь, что 
возврат к предыдущему уровню отношений 
возможен. С большей вероятностью они 
останутся нейтральными.

Растягивание времени служит на поль-
зу отношениям, потому что для России и 
руководства важна реакция турецких вла-
стей, они оставляют туркам пространство 
для дипломатического маневра. Отказ от 
турецких помидоров — это урок для Турции, 
но вопрос в том, какую пользу он принесет 
россиянам. 

Отношение к этому конфликту в обще-
стве — самая большая проблема. Люди на-
чинают обвинять не только Эрдогана — чело-
века, который отдал приказ, но и всех людей, 
вспоминают крымские войны, говорят о 
националистических особенностях харак-
тера. Эти стереотипы выливаются в дикие 
акции: недавно на стройке побили турок, 
закидали камнями турецкое посольство. На 
самом деле количество российско-турецких 
браков около 200–300 тысяч — это больше 
миллиона человек, любящих друг друга. 
Тонкая ткань дружбы вырабатывалась очень 
долго и в научной сфере, и в культурной — 
это очень хрупкая вещь, которую можно за 
месяц разрушить.

Валерия МАРКОВА.

ПРОХЛАДНАЯ ВОЙНА

ap

В воскресенье днем в Москве 
около станции метро «Улица 1905 
года» на акции солидарности 
с дальнобойщиками, которую 
проводил межрегиональный 
профсоюз «Рабочая ассоциация» 
и Революционная рабочая партия, 
полиция задержала 13 человек. 
Участник акции Иван Антохин 
рассказал «МК», что это была 
серия одиночных пикетов, так как в 
согласовании полноценной акции 
организаторам отказала префектура. 
Сначала полиция задержала 
Екатерину Кибукевич. «Она стояла в 
пикете, рядом с ней была достаточно 
большая группа поддержки из 
движения общежитий Москвы в 
Люберцах. Они стали доставать 
плакаты, просто перебирать их, 
полиция увидела в этом нарушение, 

— рассказывает Антохин. — Мы 
решили пойти к автозаку выручать 
задержанных товарищей, побежали 
перекрывать дорогу, кричали 
«отпускай, отпускай», произошла 
стычка с полицией, задержали еще 
9 человек». Екатерина Кибукевич 
сообщила «МК», что первым трем 
задержанным вменяется статья КОАП 
20.2 («Нарушение установленного 
порядка проведения публичного 
мероприятия»), остальных оставили 
в ОВД на ночь, им вменяется ст. 
19.3 («Неповиновение законному 
распоряжению сотрудника полиции»). 
Суд состоится 1 декабря. 
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— Владимир Сергеевич, как получилось, 
что в рамках одного мероприятия МЧС еже-
годно собирает и профессиональных спаса-
телей, и детей-героев, и людей со всей Рос-
сии, совершивших героические поступки? 

— Изначально фестиваль задумывался как 
площадка для чествования лучших по профес-
сии в системе МЧС — спасателей, пожарных, 
водолазов, психологов. Но в процессе развития 
фестиваля «Созвездия мужества» к сотрудникам 
МЧС, тем, кто по долгу службы приходит на по-
мощь людям, оказавшимся в беде, прибавились 
добровольцы, представители других минис-
терств, ведомств и организаций, простые парни 
и девушки, которые не задумываясь бросились 
на помощь тем, кто пострадал в ДТП, при пожа-
ре, тонул в воде… Мы были потрясены, узнав, 
сколько маленьких героев, смелых и сильных 
духом, совершают мужественные поступки и 
спасают не только своих сверстников, но и взрос-
лых людей — соседей по дому, односельчан, 
незнакомых прохожих, попавших в беду. Так в 
нашем «Созвездии» появились новые номинации 
— «Дети-герои», «Содружество во имя спасения». 
Во время проведения III фестиваля «Созвездие 
мужества» Общественный совет при МЧС Рос-
сии объявил новую номинацию — «Разбудивше-
му общественность». Еще через несколько лет 
увеличилось количество номинаций в конкурсе 
журналистских работ. Так что наше «Созвездие 
мужества» давно уже не внутриведомственное 
мероприятие, а поистине галерея национальной 
славы России.

— Как выбирают лучших спасателей? 
Каковы критерии оценки? 

— Существует многоуровневая система 
отбора. В течение года по всей стране проходят 
региональные и межрегиональные конкурсы про-
фессионального мастерства. Здесь и проверка 
теоретических знаний, и практические испыта-
ния: спасение на воде, с крыши, обязательная 
сдача норм физической подготовки сродни нор-
мам ГТО. Учитывается участие в спасательных 
операциях, послужной список. Лучшим может 
быть назван лишь высочайший профессионал 
в своем ремесле. Оценивают номинантов ко-
миссии, в которые входят их же коллеги, так что 
справедливость решения сомнений не вызывает. 
Самые достойные объявляются победителями 
федерального этапа фестиваля.

— На мой взгляд, одна из самых трога-
тельных и ярких номинаций фестиваля — 
«Дети-герои». Как среди них определяются 
победители?

— Вы правы, каждый из наших юных геро-
ев — уже победитель. Он победил в себе страх, 
рискнул, бросился на помощь. И каждый из них 
отмечен и награжден в территориальных органах 
МЧС. И, конечно, все не могут приехать в Москву, 
поэтому организационный комитет фестиваля 
определяет несколько наиболее выдающихся 
случаев, и именно эти ребятишки получают на 
главной сцене фестиваля свои уникальные ста-
туэтки и дипломы.

— Какие детские подвиги вам особенно 
запомнились?

— Еще раз повторюсь, что наград в этой 
номинации достойны все ребята, проявившие 
себя в ситуациях, в которых порой теряется даже 
взрослый человек. Чтобы было понятно, о каких 
ситуациях идет речь, приведу несколько, пожа-
луй, самых ярких примеров.

16-летний Алексей Еланцев из города Цим-
лянска Ростовской области спас двух тонущих в 
реке ребят. Два брата решили переплыть реку 
— младший держался за старшего, так и плы-
ли. Своих сил они, естественно, не рассчитали. 
Младший понял, что может утонуть, запанико-
вал, стал сжимать руки на шее у старшего — так 

сильно, что тот потерял сознание. Оба пошли ко 
дну! Так вот Леша, который стал свидетелем этой 
страшной картины, не мешкая бросился в воду, 
сначала вытащил младшего, а потом и старшего, 
за которым дважды нырял под воду. И ведь он не 
только вытащил мальчиков на берег, но и откачал 
обоих, грамотно оказав им доврачебную меди-
цинскую помощь. Две жизни спас! Настоящий 
мужчина вырастет.

А 14-летний Юра Ходаков из Калмыкии вы-
тащил из ледяной воды двух тонущих мальчиков, 
которые провалились под лед водохранилища 
Лаганское. Юра не испугался, не растерялся и 
повел себя очень грамотно — лег на лед и пополз 
к полынье. В итоге он спас школьников...

В деревне Шакулово Канашского район Чу-
вашии в этом году произошел уникальный случай. 
От неминуемой гибели двоих братьев, сестру 
и ее подружку спас 4-летний Кирилл Яковлев. 
Когда в доме начался пожар, все взрослые дети 
спали. Мальчик, несмотря на возраст, сообразил, 
что нужно их разбудить. К счастью, благодаря 
Кириллу обошлось без жертв.

В целом мы очень гордимся тем, что есть та-
кие смелые, мужественные, находчивые ребята. 

Ведь они — будущее нашей страны, наше буду-
щее! Таких ребятишек-героев мы не оставляем 
без внимания — помогаем, предлагаем поступить 
в высшие учебные заведения министерства.

— Откуда у ребят эти профессиональные 
знания?

— Многие из юных героев, как правило, вос-
пользовались в критической ситуации знаниями, 
полученными на уроках ОБЖ. Именно поэтому, 
на мой взгляд, маленьких героев становится 
больше — они уверены не только в своих силах, 
но и в знаниях. Так что такой предмет, как ОБЖ, в 
школе очень нужен. А еще нужны хорошие учите-
ля, больше методической и другой литературы. 
Это как раз то направление, которое предстоит 
развивать дальше. Ведь на сегодняшний день 
задача не только МЧС, но и всех, кто отвечает 
за обеспечение безопасности, — сделать все, 
чтобы опасностей в жизни и детей, и взрослых 
было как можно меньше. 

— В этом году, юбилейном для чрезвы-
чайного министерства, тоже появятся новые 
номинации?

— Самое значимое нововведение — наш 
фестиваль расширил свои границы и получил 

статус международного. МЧС проводит боль-
шое количество международных спасательных 
операций, приходя на помощь в ликвидации 
последствий чрезвычайных ситуаций коллегам 
из ближнего и дальнего зарубежья. Чтобы отме-
тить интернациональность и трансграничность 
благородной спасательской миссии, мы ввели 
номинацию «Спасение без границ». К нам приедут 
зарубежные спасатели и пожарные, с которыми 
мы бок о бок противостояли стихии.

— Как происходит награждение?
— На большой красивой сцене — в этом году 

мы соберем победителей в зале Фундаменталь-
ной библиотеки МГУ им. М.В.Ломоносова — под 
звуки фанфар и в сопровождении Показательного 
оркестра МЧС России известные политики, го-
сударственные деятели, Герои России, артисты, 
телеведущие вручат 25 дипломов победителей и 
ставшую уже легендарной статуэтку «Строитель 
МЧС» лучшим из лучших в области безопасности 
жизнедеятельности — спасателям, пожарным, 
представителям других профессий, всем тем, кто 
в своей обычной жизни столкнулся с опасностью 
и, не испугавшись, вступил в схватку с жестокой 
реальностью. Мы приготовили немало сюрпризов 
для наших победителей и гостей фестиваля.

— Сегодня почти половина победителей 
конкурсов и номинаций фестиваля — не из 
системы МЧС. Можно сказать, что фестиваль 
приобретает статус «народного»? 

— Он уже стал народным. Так, например, в 
номинациях «Содружество во имя спасения» и 
«По зову сердца» мы отмечаем представителей 
других ведомств, отличившихся при ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, пожаров и спасении 
людей. Это сотрудники Министерства внутренних 
дел России, Министерства обороны, Министерс-
тва транспорта России, Русгидро, РЖД. А также 
представители СМИ — те, кто профессионально 
освещает нашу работу.

Например, в номинации «По зову сердца» 
победил в этом году руководитель Ростовско-
го регионального отделения Общероссийской 
общественной организации «Российский союз 
спасателей» Роман Карасев. Этот человек про-
водит профилактику наркозависимости и других 
правонарушений среди подростков в полевом 
лагере «Будущее России». Двери лагеря открыты 
для детей от 10 до 14 лет, и, что очень важно, в 
том числе детей-сирот и детей из социально 
незащищенных слоев населения. 

Или вот программист Всеволод Будкин с 
2011 года представляет поисково-спасательный 
отряд «Лиза Алерт». Увидев однажды в Интернете 
призыв о помощи в поиске 2-летней девочки, он 
приехал на место поисково-спасательных работ 
и с тех пор принимает активное участие как в 
поисковых мероприятиях, так и в жизни отряда в 
целом. На его счету несколько десятков поисков 
пропавших людей, спасенные жизни детей 
и взрослых. 

В номинации «Содружество 
во имя спасения» в этом году 
кандидатами на победу яв-
ляются представители МВД 
Казани — военнослужащий 
внутренних войск Алексей 
Васильев и участковый Ай-
рат Мингазов. 
Молодые люди 
поймали на руки 
упавшую с балко-
на шестого этажа маленькую 
девочку. 

Претендент на награду в 
той же номинации — сотрудник 
Госавтоинспекции Межмуници-
пального отдела МВД России «Карасукский» 
Новосибирской области Сергей Палашичев. 
Летом мужчина отдыхал на берегу озера Чеба-
чье. Внезапно началась гроза с молнией, которая 
чуть не убила двух детей 9 и 10 лет. Сергей стал 
делать непрямой массаж сердца и искусственное 

дыхание. Дети выжили...
А вот как не заметить под-

виг учителя математики из го-
рода Горно-Алтайска Самыра 
Плисова? Мужчина спас трех 
девушек из горящего строе-

ния. Он случайно уви-
дел, как го-
рит крыша 
соседнего 

жилого дома. 
Другой в лучшем случае просто 
вызвал бы службу спасения. Но 
Самыр, понимая, что в доме мо-
гут находиться люди и време-
ни на раздумья нет, бросился 

внутрь и вытащил девушек на улицу. Когда 
прибыли пожарные, крыша дома и веранда 

были полностью охвачены огнем... 
— Удивительные истории спасения! 

Конечно, такие поступки неизменно будут 
вызывать уважение у россиян, а значит, 

фестиваль будет развиваться…
— Непременно будет! И развиваться, и радо-

вать не только сотрудников МЧС, но и всех, кто так 
или иначе причастен к делу спасения — по долгу 
службы или по зову сердца. К нам постоянно 
поступают предложения о новых номинациях, 
часть из которых мы уже реализовали. Например, 
учреждены номинации «Чрезвычайный юнкор» 
или «Чрезвычайный блогер». 

Вообще, в фестивале принимают участие все 
больше россиян. Самые достойные из них пополня-
ют ряды победителей «Созвездия мужества». Это 
те люди, которые, как яркие звезды, освещают путь 
многим из нас, помогая ориентироваться и учиться 
делать выбор в сложных жизненных ситуациях. 
Мы гордимся каждой такой яркой звездочкой. Но 
наша задача — сделать так, чтобы в жизни было 
как можно меньше ситуаций, когда приходит беда 
и стоит выбор между жизнью и смертью. Именно 
поэтому наш девиз и девиз фестиваля — «Наш 
выбор — жизнь без опасности».

Кирилл САЛТЫКОВ.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4 ЧП

Россияне, несмотря  
на кризис, по-прежнему 
хранят деньги в банках 
По данным ЦБ, рублевые и валютные 

вклады физических лиц в отечественных 
банках за январь–октябрь 2015 года выросли 
на 14,2% и к 1 ноября составили 21 трлн 192,8 
млрд рублей. При этом в октябре объем 
вкладов населения снизился на 0,1% после 
роста на 0,4% в сентябре, 3,5% в августе и 
на 2,6% в июле и июне. Причем на 1 ноября 
объем вкладов в валюте в рублевом эквива-
ленте составил 5 трлн 995 млрд рублей.

Как поясняют эксперты, рост депозитов 
граждан в 2015 году обусловлен прежде 
всего курсовой переоценкой. Кроме того, 
все банки значительно повысили доходность 
по вкладам после того, как ЦБ в конце про-
шлого года резко повысил ключевую ставку 
до 17%. У многих кредитных организаций 
она превышала 20% годовых. 

Впрочем, после мегарегулятор начал 
снижать ключевую ставку, и следом за ней 
начали «дешеветь» депозиты. Так, в насто-
ящее время максимальная ставка по руб-
левым вкладам топ-10 российских банков 
в среднем достигает 9%. 

Как заявил первый заместитель предсе-
дателя Банка России Алексей Симановский, 
по итогам 2015 года темпы прироста вкладов 
населения превысят уровень инфляции и 
составят около 15%. Напомним, Минэконом-
развития прогнозирует рост цен в этом году 
на уровне 12,7–12,8%. Впрочем, как показы-
вает практика, ведомство Алексея Улюкаева 
частенько обновляет свои прогнозы. 

Между тем в ЦБ ожидают, что в 2016 году 
рост вкладов граждан составит 10%. Прав-
да, здесь все будет зависеть от состояния 

российской экономики. Однако, как отмеча-
ют независимые эксперты, несмотря на ны-
нешний кризис, депозит остается одним из 
наиболее защищенных финансовых инстру-
ментов, спрос на который будет всегда.

«10%-ный рост депозитов физических 
лиц вполне возможен. Он даже может ока-
заться выше при условии, что потрясений 
не будет. Людям все равно надо куда-то 
нести свои деньги. Другое дело, что скорее 
всего это будут крупные банки, которые 
гарантированно не будут закрыты и получат 
поддержку государства в случае проблем, 
так что почти все 10% придутся на них», — 
поясняет «МК» управляющий партнер Heads 
Consulting Александр Базыкин.

Причем на руку крупным игрокам рынка 
придется зачистка банковского сектора, 
которую на протяжении последних двух лет 
активно проводит Центральный банк. 

«Если говорить о росте недоверия к 
банковскому сектору (за период 2014–2015 
гг. была отозвана 151 лицензия на осущест-
вление банковской деятельности), то этот 
фактор может быть нивелирован тем, что 
большая часть вкладов будет размещаться 
в банках с господдержкой, пусть и под чуть 
более низкий процент. К тому же на текущем 
этапе даже в случае с проблемами у того или 
иного банка можно получить выплату до 1 
400 000 рублей от Агентства по страхованию 
вкладов», — поясняет «МК» аналитик ГК Forex 
Club Ирина Рогова.

«Прогноз в 10% роста вкладов похож 
на правду. Причем такая тенденция объ-
ясняется достаточно просто. В связи с за-
чисткой банковского сектора «на плаву» 
остались только самые устойчивые и на-
дежные банки. Умелые и своевременные 
действия Агентства по страхованию вкладов 
также добавляют уверенности вкладчикам. 
Ко всему этому стоит добавить инфляцию, 

в попытке борьбы с которой граждане го-
товы использовать любые доступные им 
финансовые методы. К последним как раз 
и относятся банковские депозиты. Однако у 
такой тенденции есть и обратная сторона — в 
попытке выбрать наиболее надежный банк, 
вкладчики предпочитают, как правило, банки 
с государственным участием, лишая тем 
самым небольшие и средние частные бан-
ки денежных ресурсов. В результате такие 
кредитные организации теряют возможность 
конкурировать с крупными игроками, и рано 
или поздно будут вынуждены уйти с рынка. А 
это, в свою очередь, ведет к монополизации 
банковского сектора, а отсутствие конку-
ренции, как правило, никак не соотносится 
с интересами потребителей», — отмеча-
ет «МК» исполнительный директор Heads 
Consulting Никита Куликов. 

При этом, по словам эксперта, в борь-
бе за клиента многие банки опять начнут 
«процентную войну» и будут предлагать 
наилучшие условия по депозитам». 

Так, в погоне за средствами вкладчиков 
отдельные кредитные организации начнут 
повышать ставки. Но ЦБ директивно запре-
тил это делать для борьбы с рисками, так 
что сильного рывка ставок по депозитам 
ждать не стоит. 

«Если посмотреть на динамику вкладов 
за последние 6 месяцев (май–октябрь), в 
сравнении с теми же периодами прошлого 
года рост составил 7–8%. Хотя прогноз, 
высказанный зампредом ЦБ Алексеем Си-
мановским о том, что в следующем году 
этот показатель вырастет на 10%, может 
оказаться оптимистичным, если судить по 
текущей ситуации», — продолжает Ирина 
Рогова. 

Рост вкладов физических лиц может 
затормозить сокращение реальных зарплат 
населения. По итогам октября этот показа-
тель продемонстрировал падение на 9,7%. 

В результате наши соотечественники вы-
нуждены потуже затянуть пояса. 

Согласно опросу ВЦИОМ, россияне 
значительно изменили свои потребитель-
ские привычки из-за кризиса. Так, 62% оп-
рошенных стали покупать более дешевые 
продукты и товары, 31% начал тратить на 
повседневные нужды ранее накопленные 
сбережения. А последние и без того таят 
буквально на глазах. 

По данным Национального агентства 
финансовых исследований (НАФИ), объем 
сбережений позволит большинству россиян 
(60%) продержаться на плаву не более трех 
месяцев. 

Причем 26% признались, что потра-
тят все имеющиеся средства за период от 
недели до месяца, а 16% сообщили, что их 
заначки хватит не более чем на неделю. 
Большинство не имеющих значительных 
сбережений граждан проживает в сельской 
местности (68%). В городах таких чуть мень-
ше — 58%. Тех, кому хватит средств более 
чем на полгода, оказалось всего 10%. 

Треть опрошенных (35%) призналась, 
что в течение года испытывала трудности 
с деньгами, сталкиваясь с тем, что средств 
не хватало даже на необходимые расходы.

Накопления прежде всего «съедает» 
инфляция, которая удерживается на высоких 
уровнях. В октябре этот показатель в годо-
вом выражении составил 15,6%.

Однако, если ситуация начнет вырав-
ниваться, рост вкладов может иметь место. 
«Если верить прогнозам Минфина, инф-
ляция в 2016 году начнет замедляться и к 
концу года может снизиться до 6%. В этом 
случае даже при сохранении темпов роста 
номинальных заработных плат на текущем 
уровне (в среднем за 9 месяцев 2015 года 
— 5,61%) падение реальных зарплат сущес-
твенно замедлится — до -0,5%», — считает 
Ирина Рогова.

Однако верится в правительственные 
прогнозы с трудом. Независимые экспер-
ты не исключают, что по итогам этого года 
инфляция составит все 18%. 

В чем хранить 
сбережения? 
Разогнавшаяся не на шутку инфляция, 

девальвация рубля, падение реальных рас-
полагаемых доходов граждан. Все это не 
может не волновать рядовых вкладчиков. 
Россияне все чаще задумываются над тем, 
какой выбрать инструмент для того, чтобы 
если не заработать, то хотя бы не потерять, 
что есть. С этим вопросом «МК» обратился 
к независимым экспертам. 

«Металлические счета — достаточно не-
понятный простому обывателю инструмент, 
пользоваться им умеет мало кто, а банки не 
спешат раскрывать перспективность такого 
инструмента, недвижимость же — долго-
срочный актив, от пяти лет. Так что если 
человека интересует стабильная, хотя и не 
слишком высокая доходность — это депози-
ты. Главное, чтобы они подпадали под сумму 
покрытия Агентства по страхованию вкла-
дов. В этом случае деньги будут сохранены 
без потерь в любом случае», — рекомендует 
гражданам Александр Базыкин.

Действительно, депозиты сейчас, пожа-
луй, самый надежный и проверенный способ 
сохранить свои кровно заработанные. Но 
каким вкладам отдать предпочтения — руб-
левым или все же валютным?

«Конечно, принимая во внимание де-
вальвацию рубля и высокий уровень инфля-
ции, на сегодняшний день рублевые депо-
зиты не самый лучший способ сохранения 
сбережений. Если рубль продолжит и дальше 
обесцениваться, более интересными могут 
оказаться валютные депозиты, даже несмот-
ря на то, что процент по ним весьма невысок. 
При этом если Центральный банк в течение 
2016 года будет снижать ключевую ставку, 
то и ставки по депозитам также пойдут вниз. 
На сегодняшний день в среднем по России 
ставка по вкладам физических лиц в рублях 
составляет около 9% (при уровне ставки ЦБ 
11%). Таким образом, если регулятор пони-
зит ключевую процентную ставку на 0,5%, 
приблизительно на эту же величину могут 
снизиться и ставки по депозитам, то есть до 
8,5% годовых», — считает Ирина Рогова. 

При этом эксперт не советует россиянам 
покупать недвижимость и приобретать «же-
лезных коней». По ее словам, к этому вопросу 
нужно подойти серьезно и реалистично пос-
мотреть на свои финансовые возможности. 

«Вложения в недвижимость на текущем 
этапе — не самый лучший способ сбере-
жения. В долларовом эквиваленте за 10 
месяцев 2015 года она упала на 29,7%. Кроме 
того, в условиях падения реальных доходов 
населения у большинства просто нет средств 
на покупку квартиры. А получить ипотечный 
кредит стало сложнее, принимая опасения 
банков увеличения доли плохих кредитов. 
Автомобили — тоже не вариант сбережений. 
Как только машина покидает территорию са-
лона, она автоматически теряет 5–10% своей 
стоимости. То же самое можно сказать и о 
бытовой технике. Ее стоит покупать только в 
том случае, если она будет использоваться 
по своему прямому назначению», — уверена 
аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова. 

Ирина БАДМАЕВА.

МЧС: 25 ЛЕТ ВО ИМЯ ЖИЗНИ

60% россиян сбережений хватит только на 3 месяца

В 2016 году вклады населения вырастут на 10%. По крайней мере, 
этого ожидают в Центральном банке. Но при этом в мегарегуляторе 
с точностью не утверждают, что все именно так и будет. По 
словам первого заместителя председателя Банка России Алексея 
Симановского, насколько увеличится объем депозитов физических 
лиц, зависит от состояния российской экономики. Как отмечают 
независимые эксперты, опрошенные «МК», вклады по-прежнему 
являются одним из наиболее защищенных и доступных инструментов 
для накопления сбережений. А учитывая нынешний кризис, который 
все отчетливее приобретает затяжной характер, депозиты будут и 
дальше пользоваться спросом у наших соотечественников. Правда, 
накопить им много все равно не удастся. Инфляция продолжит 
расти, реальные располагаемые доходы граждан будут и дальше 
сокращаться день ото дня, в то время как банки не спешат повышать 
ставки по депозитам. Более того, по словам экспертов, ставки упадут 
до 8,3% годовых. 

ИНФЛЯЦИЯ «СОЖРЕТ» 
ОСТАВШИЕСЯ 
НАКОПЛЕНИЯ ГРАЖДАН

Пожалуй, самый популярный и престижный конкурс МЧC России — 
Всероссийский фестиваль «Созвездие мужества» близится к финалу. 
Совсем скоро чрезвычайное ведомство в седьмой раз наградит не только 
профессиональных спасателей, но и обычных граждан со всех уголков 
России, проявивших героизм и вовремя пришедших на помощь.
О том, каким стал фестиваль за прошедшие годы, и его перспективах 
развития рассказал статс-секретарь — заместитель министра по 
чрезвычайным ситуациям Владимир АРТАМОНОВ.

« ЭТИ ЛЮДИ —  
КАК ЯРКИЕ ЗВЕЗДЫ»

Заместитель главы МЧС России Владимир 
АРТАМОНОВ рассказал «МК» о седьмом фестивале 
«Созвездие мужества»

Фоторабота-победитель 2014 года в 
номинации «Вглядись в лицо героя», 
автор Александр Верховодов — 
инспектор ПЧ-32 ЯНАО.

КРЫМСКИЕ ПЕСНИ ПРИ СВЕЧАХ
Глава республики пообещал 
энергомост через неделю
В воскресенье Крым отметил неделю без украин-
ского электричества. Как заявляют власти и МЧС 
— ситуация на полуострове стабилизировалась. 
Это не значит, что в Крыму налажено стабильное 
энергоснабжение. Это значит, что полуостров и его 
жители вошли в стабильный режим ЧС. То есть при-
выкли к ситуации и научились реагировать на спон-
танно возникающие проблемы. Глава республики 
Сергей Аксенов пообещал, что ждать просвета ос-
талось недолго. По его словам, первая ветка энер-
гомоста может заработать уже 5–6 декабря. 

Крым поднапрягся и за последнюю неделю увеличил долю 
собственной генерации с 30 необходимых процентов до 50. 
Сейчас суммарная генерация электроэнергии по Республи-
ке Крым выросла до 500 мВт при необходимых 1000 мВт. На 
сегодняшний день, как сообщает МЧС, в Крыму не осталось 
населенных пунктов, вообще отключенных от электричества. 
Подача энергии в каком-то объеме осуществляется во все точки 
полуострова. Где-то свет есть по шесть часов в сутки, где-то 
— по два. Но хоть по чуть-чуть ежедневно — везде. Услугами 
фиксированной и мобильной связи в условиях чрезвычайной 
ситуации сейчас обеспечены уже более 70% абонентов. МЧС 
развернуло в городах и селах 12 мобильных «городков спа-
сения»: там всегда можно подзарядить телефон, согреться 
в теплых палатках, поесть каши из полевых кухонь. «Лучше 
всех по Крыму отработало МЧС, это объективно. Ребята уже 
неделю без сна и выходных», — пишет на своей странице в 
соцсети крымский тележурналист Олег Крючков. 

Народ тоже приспособился к существующим реалиям. 
«Научился в темноте собираться на работу, чистить зубы и 
даже причесываться», — пишут в соцсетях. Когда свет есть, 
все сразу бросаются к плите — готовить еду, и к Интернету — 
чтобы прочитать все новости в стране и за ее пределами. А 
вечерами — развлечения в кругу друзей. В Крыму сейчас, как 
в забытом советском прошлом, в ходу квартирники. Собира-
ются люди, поют под гитару. Потом выкладывают видео своих 
задушевных посиделок при свечах в Сеть — «врагам назло». В 
Севастополе в выходные жители устроили дискотеку на улице 
под советские песни. Подключили оборудование к дизель-
генератору и грелись танцами. В Симферополе накануне 
уик-энда Музыкальный театр порадовал горожан предпоказом 
премьерного мюзикла «Дубровский». Как описывали участники 
действа, танцевали не только актеры балета, но и оркестр, а 
потом к ним примкнул зал…

Но не только душевными событиями полны темные города 
Крыма. В Севастополе участились грабежи машин. Пользуясь 
темнотой на улицах, бандиты разбивают стекла автомобилей 
и совершают из них кражи. Некоторые поселки столкнулись 
с кражей генераторов с мобильных вышек, в результате чего 
без связи оказывались целые районы. В связи с тревожной 
обстановкой власти Крыма ограничили продажи спиртного: 
теперь его можно купить в магазинах не до 23 часов, а лишь до 
17. Решили внести свою лепту в ситуацию и байкеры «Ночных 
волков»: они сформировали бригады и планируют вместе с 
казаками и другими добровольцами патрулировать населенные 
пункты в темное время суток. 

Как видим, на украинское электричество все уже пере-
стали рассчитывать. Хотя премьер-министр Арсений Яценюк в 
выходные резко заявил, что Крыму нужно срочно давать элек-
тричество. К такому мнению он пришел, когда ему доложили о 
запасах угля на Украине. Глава кабмина вдруг осознал, что без 
российского и донецкого угля Незалежная вскоре замерзнет. 
Поэтому в обмен на уголь он готов посодействовать скорей-
шему энергообеспечению полуострова. Правда, устроители 
энергоблокады вряд ли к нему прислушаются. Вчера активис-
ты крымскотатарского меджлиса и запрещенного в России 
«Правого сектора» анонсировали новые правила пересечения 
украино-российской границы в Херсонской области. Теперь 
в легковых автомобилях в Крым нельзя ввозить генераторы 
и свечи. 

 Елена ГАМАЮН.
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С удебные решения в России все 
чаще вызывают споры — или даже 
недоумение. Почему, например, 

коррупционеры получают условные 
сроки, а люди, укравшие собаку, причем 
при весьма туманных обстоятельствах, 
— реальные? Почему отпетых бандитов 
отпускают под подписку о невыезде, а 
участников экономических споров от-
правляют в СИЗО под арест? И таких 
«почему» наберется ох как много.
А с другой стороны — у самих судей к 
обществу немало вопросов. Например, 
такой: почему Госдума решила замо-
розить зарплаты российских судей на 
2016 год. Причем инеем покроются ко-
шельки служителей Фемиды всех уров-
ней — от мирового судьи до председа-
теля Верховного суда РФ. Ледниковый 
период постигнет не только оклады, но 
и надбавки за нагрузку, и премии. Хотя 
нагрузка на служителей Фемиды воз-
растает с каждым днем.
Чьим росчерком пера и за какие дости-
жения эти самые премии выписыва-
ются? За что судью можно лишить от-
пускных? Какова цена оправдательного 
приговора и легко ли дается судейский 
хлеб? Об этом — расследование корре-
спондента «МК», которая сама больше 
пяти лет проработала в суде: сначала 
секретарем, а потом и помощником су-
дьи.

По первому образованию я юрист. Родители 
в 17 лет не пустили на журфак — ну и ладно. С 
первого же курса решила, что устроюсь на службу 
и тем самым утру всем окружающим нос. Куда 
идти подающей надежды студентке вечернего 
отделения МГЮА? Естественно, в суд. Причем 
лучше всего в мировой: платят больше, нагрузка 
меньше. Будешь совмещать работу с учебой плюс 
получишь «нереально крутую практику» (так ска-
зал мой декан). К тому же судебный участок — это, 
по сути, малюсенький, но вполне себе полно-
ценный суд. И по идее, обмолвился 
декан, совершенно независимый 
от всех остальных судов. «По идее? 
А как на практике?» — поинтересо-
валась я. «Да как тебе сказать… Ну 
вот взять, к примеру, Лихтенштейн 
и США. Лихтенштейн, конечно, не-
зависим, но «большого брата» никто 
не отменял».

«Есть у нас уже один 
«сын юриста»…»
На собеседование меня отправили 

к чуть ли не самой «зверской» судье 
города. Привереда, жесткая, майор 
милиции в отставке, 20 лет на службе 
оперативником. Живую печатную ма-
шинку брать в аппарат не хочет. Ей нужен 
кто-то в меру наглый, но «со стержнем». 
Но чтобы этим стержнем обязательно 
было шило в одном месте. После такого 
описания ехать к ней было, мягко говоря, 
страшновато. В отделе кадров сразу сказали: 
она уже шестерых отмела, так что особо не на-
дейся. Но минут через пять общения мировой 
судья Толкунова Надежда Владимировна (все 
персональные данные изменены. — Авт.) меня 
утвердила. Со страху я, кое-как приводя в порядок 
подкосившиеся ноги, тут же нашла что ляпнуть:

— У меня, правда, родители не юристы.
— И слава тебе Господи. Есть у нас уже один 

«сын юриста» на страну. Не надо больше.
Старт карьере был дан. Поначалу работать 

было безумно тяжело. С кадрами из фильмов про 
суды, где секретарь только и делает, что важным и 
внушающим страх голосом говорит: «Встать, суд 
идет!», реальная работа ничего общего не имеет. 
Нормальный секретарь в суде — это многорукий 
Шива. Помощник судьи — тоже, только у него на 
пару рук больше. Одновременно выписываешь 
повестки (не дай бог ошибешься в дате, време-
ни, адресе или вместо «е» в фамилии напишешь 
«ё»), отвечаешь на звонки (от граждан, из других 
судов, прокуратуры, адвокатов, милиции, а потом 
и полиции), подшиваешь дела, нумеруешь их, 
сдаешь в архив, знакомишь с делами всех, кто 
хочет и вправе с ними ознакомиться, проверяешь, 
все ли пришли на очередное заседание. А если 
кто-то заплутал в огромном здании — собирать 
заблудившихся и уже порядком разозленных 
граждан, как отбившихся от стаи гусят, и по до-
роге к своему залу выслушивать, что они «в гробу 
всю эту вашу судебную систему видали». Потом 

— протоколировать все, что творится в зале (а 
творилось там много чего — в день мировой 
судья слушает примерно десять разных дел: и 
разводы-алименты, и кражи, и выезд пьяных 
на «встречку»), а затем возвращаться на свое 
рабочее место разбирать собственные каракули, 
создавая из «сырого» протокола нечто такое, что 
не стыдно и к делу пришить. И все это под непре-
рывный топот каблуков и гул голосов: в кабинет к 
Толкуновой постоянно выстраивалась очередь из 
других судей. Она была опытнее и старше всех. 
Все советовались, спрашивали. Она отвечала, 
помогала. 

Месяца через три-четыре, когда строчки в 
повестках перестают прыгать, а фразы в зале 
начинают автоматически записываться прямо 
в мозг и потом воспроизводиться на бумагу без 
конспекта хоть через день, хоть через пять, при-
ходит пора «прокачаться» до следующего уровня. 
Как в компьютерной «стрелялке». Можно начинать 
писать за судью решения, постановления, при-
говоры. В теории в этом нет ничего незаконно-
го. Секретарь или помощник создает «рыбу», 
то есть шаблон. А суть решения и мотивировку 

дописывает сам вершитель 
правосудия. Единолично и 
без чьей-либо помощи. И 
при этом, если судья при-
ходит к выводу, что дело 
надо прекратить, а челове-
ка отпустить, он это делает 
также ни с кем не совету-
ясь, по собственной воле, 
ориентируясь только на 
свою совесть и закон. Но 
это, как оказалось, толь-
ко в теории…

Дело 
о поддельном 
шампуре

У мирового судьи в производстве не так 
уж много уголовных дел, примерно четверть от 
всего объема. И чаще всего попадается статья 
119 УК — «Угроза убийством». Платные адвокаты 
за нее не берутся. Скучно, да и санкция слабо-
вата: до двух лет лишения свободы при самом 
гнилом раскладе — нормального гонорара на 
таком не срубить. Фабула стабильно вялая и как 
под копирку: муж (друг, сват, брат) по пьянке над 
женой кухонным ножом тряс да орал «убью!», а та 
«угрозу восприняла реально, имела все основания 
опасаться за свою жизнь и здоровье» (это дослов-
ная выдержка из протоколов — они тоже всегда 
одинаковые). Потому и в судах на заседаниях по 
этим делам царит атмосфера легкой дремоты. 
Приговор всегда готов заранее. Естественно, 
обвинительный. Чаще всего — условно. 

Но то, что с этой 119-й не все ладно, стало по-
нятно с самого начала. Во-первых, толщина дела. 
Обычно бывает листов 50, а тут — больше сотни. 
Во-вторых, целых восемь свидетелей обвинения. 
Наконец, обвиняемая категорически не признает 
вины. В остальном обстоятельства дела обычные. 
Выходной день, спальный район, многоэтажка, 
лавочка у подъезда. Компания, человек десять, 
всем чуть за тридцать. Восемь мужчин и две 
женщины. Собирались ехать на шашлыки. Вы-
пили «по маленькой». Потом ссора. Одна дама 
выхватывает из дорожной сумки с шашлычными 
принадлежностями шампур, замахивается на 
другую и говорит стандартное «я тебя убью». 
Дальше — заявление, дознание. При деле вещдок 
в непрозрачном черном полиэтиленовом пакете. 

Опечатан, подписан понятыми. На 
ощупь — вполне себе шампур. 

Свидетелей пришлось собирать 
два месяца: август, дачный сезон, 
отпуска. А когда, наконец, собра-
ли и вышли в процесс, сюжет в зале 
суда развернулся как в заправском 
голливудском фильме про плохих по-
лицейских. Все до единого протоко-
лы допросов свидетелей обвинения 
оказались подделкой. Выглядело это 
примерно так:

— Свидетель, что вы можете по-
казать по делу?

— Ничего.
— Как это ничего?! Вы показания 

дознавателю давали?
— Нет.
— Как нет? Это ваша подпись? 
— Нет.
— Да как же это нет?! (Далее заме-

шательство, догадка, осознание.) Погодите, вы 
вообще в тот день где были, когда этот протокол 
составлялся?

— На даче. 
Кто-то вместо дачи был на курорте, кто-то 

— в командировке. Но все как один потом при-
несли билеты на поезд или самолет на ту самую 
дату. Дознаватель, которого вызвали в суд ответ 
держать за восьмикратную «липу», как попугай от-
вечал заученными фразами из УПК: «При допросе 
свидетеля следователь, дознаватель обязан…» 
Оставалось главное — вещдок, который я зара-
нее забрала в зал из хранилища — специальной 
комнаты с толстенной железной дверью, всегда 
под замком и опечатанной. Судья зачитывает 
характеристики из протокола: шампур, плоский, 
из белого металла, на одной стороне надпись 
«Forester», длина изделия 40 см, с витой ручкой. 
Я, как и положено секретарю, вскрываю черный 
пакет и достаю из него содержимое… После-
довавшей за этим немой сцене позавидовал 
бы любой режиссер, ставивший на подмостках 
гоголевского «Ревизора». 

— Итак, что мы имеем, — осипшим от гнева 
и одновременного желания хохотать голосом 
взрывает всеобщее молчание судья. — Шампур… 
Желтый. Четырехгранный. Ручка… Витая? Ой, 
надо же, не витая. Ручка в виде набалдашника. 
Длина (измеряет линейкой) — 30 см. Товарищ 
дознаватель, потрудитесь объяснить!

— Дознаватель, следователь, приобщая 
вещественное доказательство к материалам 
уголовного дела, обязан…

Оказалось, что фамилии свидетелей бра-
лись из избирательных списков. Шампур — из 
хранилища ОВД. Не утилизировали с прошлых 
времен. Потерпевшая в более чем дружеских 
отношениях с дознавателем. Очень хотела из-
бавиться от бесившей ее соседки. Вот ее кавалер 
в погонах и посоветовал привлечь «подругу» по 
119-й. Мол, статья железная, по ней не оправ-
дывают. Не срослось: судья Толкунова вынесла 
оправдательный приговор. И тем самым под-
писала приговор самой себе.

Санитары леса
Буквально на следующий день ей позвонил 

начальник ОВД:
— Надежда, ты очумела?! Кто тебе право дал 

на моей территории оправдывать? 
Затем раздался звонок из вышестоящего 

районного суда. Звонил лично председатель:
— Толкунова, тебе, я смотрю, свое отражение 

в мантии надоело? Ну так мы с тебя ее снимем!
Наталья Борисовна вызвала меня к себе 

и велела готовиться держать оборону. Ну, или, 
если я хочу, она мне прямо сейчас подпишет 
перевод на другой участок. Я опешила: к чему 
готовиться? Разве мы что-то не так сделали? А 
как, спрашивается, тут еще можно было сделать? 
И никуда я переводиться не хочу!

— В среду с проверкой приедут. Накрой им 
«поляну». И дела посмотри, чтоб все подшито 
было, чтоб нитки не болтались. И Гуле с утра ска-
жи, пусть подоконники в зале протрет. И цветы… 
Цветы оттуда убери, к себе поставь.

Одной средой дело не ограничилось. Реви-
зоры из районного суда к нам стали приезжать 
каждую неделю. В зале их ждали конфеты, чай, 
кофе. Потом добавили бутерброды с сервелатом. 
Целый день они (когда по двое, когда по трое) 
сидели в зале и листали стопки дел. Страницу 
за страницей. Громко прихлебывали из чашек. 
Вечером молча уезжали.

— Ты прям как маленькая, — смеялась су-
дья. — На мозги они мне давят, не понимаешь, 
что ли? Хотят, чтоб сама ушла. Статистику я им 
порчу, а выкинуть не за что. Вот и щелкают здесь 

клювами… Санитары леса.
Оправдательный приговор по делу о под-

логе шампура отменили в апелляции и замени-
ли его условным сроком. Посиделки по средам 
продолжались еще полгода. Все это время от 
Толкуновой коллеги шарахались так, будто она в 
кармане носит полоний. За советами больше ни-
кто не приходил. На участке стало тихо. Работать 
было невыносимо спокойно. Со мной все вроде 
бы общались, но общение сильно смахивало на 
сюжет сериала «Родина»: непонятно, то ли тебя 
за террориста держат, то ли за своего. А потом 
вдруг после очередной понедельничной планерки 
в районном суде она приехала и совершенно 
спокойно сказала: «Меня не рекомендовали на 
второй срок». 

За следующие пару лет история этого при-
говора превратилась в страшилку для новых 
судей. Вот так делать нельзя, а то бабайка ута-
щит. Про судью-диверсантку стали говорить, 
что она пострадала «за свои амбиции». А меня с 
осиротевшего участка перевели на соседний — к 
судье Петровой.

«Мне оно надо,  
в ваших дорожных знаках 
разбираться?»
По территории судьи Петровой проходили 

сразу три крупные дороги. А значит, три четверти 
дел — административные. Пьяные водители, 
те, кто в упор не видит дорожных знаков и для 
кого разметка — это просто кто-то краску раз-
лил. Такой вот был контингент. Гаишники новые 
дела приносили дважды в неделю, и всякий раз 
стопками. «Административка» — это поток, кон-
вейерное производство. Но от принципиального 
водителя, который себя считает невиноватым, а 
всех взяточниками, никто не застрахован. Такой 
нам и попался. Выезд на «встречку» — от четырех 
до шести месяцев лишения прав по тогдашнему 
закону. Из протокола: на таком-то километре 
такой-то автодороги выехал на полосу встречно-
го движения в зоне действия знака 3.20 «Обгон 
запрещен». Вроде бы все стандартно, а злодей 
не кается, требует схему дорожных знаков, чтоб 
из ГИБДД прислали. Запросили. Пришла схема 
— длинная бумажная простыня. Петрова на нее 
глядит, вертит и так и сяк. Злится. Зовет меня, 
тычет карандашом в схему:

— Посмотри, что это тут за две машинки в 
кружочке?

— Светлана Иванна, это ж «Обгон запрещен». 

После этого знака дальше обгонять 
нельзя.

— Да? А тут вот дальше такой же зна-
чок, только перечеркнутый… Это что?

— А это «Конец зоны запрещения 
обгона». То есть дальше можно обгонять. 
Вот тут как раз и прерывистая разметка 
дальше…

Спустя полчаса Петрова принесла 
мне и схему, и дело:

— Пиши сама постановление. 
Надо оно мне, что ли, в ваших значках 
разбираться? Лишай его на четыре 
месяца.

— А мотивировка?
— Ну придумай что-нибудь!
С тех пор на участке так и пове-

лось: гаишник приносит стопку дел, я их 
несу судье, а она минут через 10 мне их возвраща-
ет. На каждом деле стикер с цифрами — сколько 
кому давать. Почему, на каком основании и за 
какие грехи — это уже был вопрос моего вдох-
новения. Через три года после этого Петрову 
повысили до федеральных судей.

«Палки», ремонт 
и академик Павлов
Помните, как у Жванецкого: «Ремонт нельзя 

закончить, его можно только прекратить»? Так вот, 
ремонт прекратить можно. А административные 
дела — нет. Даже если ничего другого, кроме как 
прекратить, по закону-то и сделать нельзя…

Все судьи взаимозаменяемы. Если одна 
ушла в отпуск или заболела, ее дела и сотрудников 
на время забирает себе другая. Так и произо-
шло: Петрова ушла в отпуск, и за нее пришлось 
отдуваться Ивановой. А к Ивановой в пятницу 
вечером пришли гаишники и принесли очередную 
стопку дел на будущих «пешеходов», пойманных 
на территории, подконтрольной судье Петровой. 
Та не глядя приняла, расписалась. Когда стала 
просматривать, оказалось, что по двум делам 
через день — в воскресенье — истекает срок. Но 
по выходным вершить правосудие не принято. 
Утром в понедельник, которое, как известно, до-
брым не бывает, оба дела пришлось прекращать. 
К радости водителей и ужасу районного суда и 
вернувшейся из отпуска Петровой. 

— Что мне с этими «палками» теперь де-
лать?! — билась в истерике загоревшая на курорте 
Светлана Ивановна. — Как я такое в отчет впишу? 
Как она меня могла так подставить? Ведь знает 
же, что я в федералы иду!

Судейские отчеты — это нечто вроде биохи-
мии крови, из которой видно, хорошо ли работает 
организм или что-то барахлит. Здесь то же самое. 
Каждый мировой судья собирает «анамнез» по 
своему участку, отправляет в районный суд. Там 
информацию обобщают и перебрасывают на-
верх. В итоге подборка систематизированного 
анализа по всей стране ложится на стол (страшно 
сказать!) главе государства. Ошибешься, когда 
делаешь отчет (а делают всегда помощники и 
секретари), — голову снимут. Но показать, что 
где-то что-то прекратили или кого-то оправда-
ли, — еще страшнее. Это же значит, что плохо 
работают полиция, ГИБДД, дознание, следствие, 
прокуратура! Очень дурные симптомы. Как тем-
пература при гриппе. 

Как принято бороться с температурой, если 
неохота валяться неделю дома? Правильно: за-
давить. Вот и здесь так же. В качестве наказания и 
урока окружающим судье Ивановой урезали… нет, 
не язык. Квартальную премию. Кстати, судейские 
премии — тоже нечто из области теории черных 
дыр. Как формируются, из чего складываются, 
почему одной достается больше, а другой мень-
ше, ведает только председатель районного суда. 
Потому что он их и выписывает. Иванова плани-
ровала с премии доделать в квартире ремонт и 
съездить в Карелию. На обои и ламинат денег 
хватило. А вот воздух карельских лесов пришлось 
променять на лекарственный дух больничного ко-
ридора. После очередного вызова руководством 
на ковер у судьи онемела левая часть лица. Врачи 
сказали, что от внезапного сильного волнения 
неправильно сработали какие-то рефлексы, что 
вызвало воспаление лицевого нерва. 

Предательски отказавший нерв она все-
таки вылечила. Но с тех пор ни одного дела не 
прекратила. Все-таки рефлекс, особенно если 
условный, — штука серьезная и на всю жизнь. 
Это еще академик Павлов доказал. 

Ну а судья Толкунова — по сути, мой первый 
учитель и наставник — стала адвокатом. И, по-
ложа руку на сердце, за ее клиентов я абсолютно 
спокойна.

Татьяна АНТОНОВА.

Репортер 
«МК» узнал все тайны 

Фемиды, поработав 
секретарем в мировом 

суде

“Московский коМсоМолец”    
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МИГРАНТЫНЕ ПРОПУСТИ!

ГОСТЬ

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

«Оружие»
Все гениальное про-
сто — голосуем за ка-
рабин Blaser R-93!
«Пандора для му-
жиков» —  брас-
лет мультитул от 
Leatherman.

«Природа»
Pan олень — от-
правляемся на охоту 
в Польшу.

«Трофеи»
Нашествие — медведи идут к людям.
Утерянные традиции — охота на берлоге.
На реке Улу-Юл — из записок промысловика.

«Гараж»
Там, где пехота не пройдет — тестируем Toyota 
PRADO. 

«Рыбалка»
Флажки на льду — ловля щуки на жерлицы. 
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

Во вторник, 1 декабря, с 12.00 до 13.00 
по случаю празднования Всероссийского 
дня хоккея состоится онлайн-конференция 
с участием Павла Буре.

Легендарный хоккеист по прозвищу «Русская 
ракета» вошел в историю как лучший нападающий 
и бомбардир первого Олимпийского турнира с 
участием профессионалов в Нагано 1998 года. 
Он же стал первым россиянином, чей номер 10 
увековечен клубом НХЛ «Ванкувер Кэнакс». 

Дорогие читатели, оставляйте свои во-
просы Павлу Владимировичу уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

«РУССКАЯ РАКЕТА» 
ОТВЕТИТ НА ВОПРОСЫ 
ЧИТАТЕЛЕЙ «МК»!
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ГУСЕНИЦА 
НА РУКЕ 

ОХОТА, ПАНЫ, 
ОХОТА!

ФЛАЖКИ 
НА ЛЬДУ
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С последним днем ноября для граждан Укра-
ины, находящихся на территории РФ, закончится 
не только осень, но и льготный режим пребывания 
в России, предоставленный ФМС.

Главы отдельных приграничных с Украиной 
российских регионов раздумывают над откры-
тием специализированных центров натурали-
зации граждан Украины, но этого, разумеется, 
недостаточно. 

Еще сложнее складывается ситуация в До-
нецкой и Луганской народных республиках. Там 
с момента начала вооруженной агрессии укра-
инской армии, уже несколько десятков тысяч 
человек остались без документов в принципе. В 
первую очередь это молодые люди, достигшие 
совершеннолетия или окончившие обучение без 
каких бы то ни было официально признанных до-
кументов. Если не считать таковыми справки, вы-
даваемые ДНР-ЛНР, которые не признаются даже 
Россией. Без учета утерявших свои документы 
вместе с прочим имуществом (которых тоже 
немало), тех, кто не успел их поменять по дости-
жении определенного возраста или сменивших 
семейное положение. Не считая новорожденных, 

ведь и этот процесс в охваченных войной ре-
спубликах никто не отменял. Что называется, 
ни родиться, ни жениться. Следовательно, по 
этим бумажкам их носители не могут пересечь 
границу с Россией, и тем более границу с Украи-
ной, которая внимательно следит за тем, кто из 
«сепаратистов» въезжает-выезжает с контроли-
руемой территории.

Именно поэтому еще в начале осени со 
ссылкой на неназванные источники в руководстве 
народных республик было объявлено о грядущей 
паспортизации жителей ДНР-ЛНР российскими 
паспортами. В сентябре аналогичное заявление 
сделал глава Луганской народной республики 
Игорь Плотницкий. А уже в октябре опять же высо-
копоставленные источники сообщали о паспор-
тизации, которая должна начаться до конца года 
через отделения ФМС Ростова-на-Дону. Но вот 
уже наступила зима, а воз и ныне там. Тем более, 
зная отечественную бюрократию, чем дальше, 
тем сильнее одолевают сомнения в реальности 
указанных сроков. В то же время обстановка на 
Донбассе становится все критичнее — возобно-
вившиеся обстрелы с украинской территории не 
дают возможности начать полноценную мирную 

жизнь, а отдельные бежавшие от «евромайдана» 
украинские олигархи из окружения Януковича, 
используя оставшиеся в регионе связи, пытаются 
его «продать» по кускам или целиком Порошен-
ко. Разумеется, не просто так, а за разрешение 
вернуться в Киев. 

Например, «молодой бизнес-талант» и по 
совместительству бывший кассир «семьи Яну-
ковича» Сергей Курченко, пытаясь заработать 
на посредничестве в торговле бензином, газом 
и углем ДНР-ЛНР с Россией, параллельно ведет 
переговоры с главой Администрации президента 
Украины Борисом Ложкиным в расчете и денег за-
работать (на Донбассе), и в Киев вернуться. Ста-
рый лис, взрастивший экс-президента-беженца, 
Ренат Ахметов зарыл топор войны с Порошенко 
и договорился с ним о том, что вернет Донбасс 
под контроль Киева в обмен на то, что не будут 
трогать его бизнес, оставшийся на Украине. Еще 
один делец эпохи «донецких» Юра Енакиевский, 
он же Юрий Иванющенко, прежде кормившийся с 
«луганской вотчины», также спешит приобщиться 
к торговле углем в ЛНР. Если от кого-то реально 
и исходит опасность «слива Донбасса» обрат-
но в состав Украины, то только от этих людей, 

стремящихся вернуть контроль над регионом 
через своих «топ-менеджеров» на местах. 

Поэтому именно сейчас актуальной как ни-
когда становится необходимость обеспечения 
возможности натурализации наших соотече-
ственников, оставшихся на Донбассе. Да и на 
всей территории Украины тоже. Этого жаждет 
более 80% населения региона, за который Мо-
сква взяла на себя ответственность «русской 
весной» 2014-го. Только это позволит сохранить 
Донбасс и его жителей, как в политическом, так и 
зачастую в физическом смысле слова. Не говоря 
уже о «русском мире», который, конечно, огромен 
и необъятен, но, увы, регулярно проигрывает 
информационные войны последних лет. 

Несколько лет назад на страницах «МК» мы 
уже говорили с вами о необходимости предло-
жить десяткам миллионов российских соотече-
ственников за рубежом что-то сродни «карты 
русского». Эта карта должна предоставлять 
своему носителю права на свободный въезд в 
РФ, льготное трудоустройство, ведение бизнеса 
и получение всех разрешительных документов 
для проживания в России. Ведь даже у неболь-
шой Польши есть своя «карта поляка» для всех 
поляков, живущих в других странах. А наделавшая 
шуму программа переселения соотечественни-
ков в российские регионы с треском провалилась, 
так толком и не начавшись. Скудные десятки (!) 
семей, воспользовавшихся этой программой 

за последний год, часто предпочитают сменить 
место жительства и выйти из программы сразу 
после переезда. 

Причины, останавливающие российскую 
бюрократию в вопросе паспортизации Донбас-
са, прозаичны до неприличия — как показывает 
практика, чиновник в массе своей все-таки боится 
западных санкций. А вдруг отключат SWIFT? И 
как же мы тогда без карточек жить будем? Что 
там, «Национальная платежная система»? Когда 
ее наладят? Ау! 

Поэтому если уж на паспортизацию жите-
лей ДНР-ЛНР российские бюрократы никак не 
решатся (хотя были удачные примеры в Южной 
Осетии, Абхазии и Приднестровье), то уж как 
минимум льготы по «карте русского» они просто 
обязаны предоставить всем желающим россий-
ским соотечественникам. Для этого, правда, 
необходимо оперативно разработать и выпу-
стить эту самую «карту русского». Признать ее 
официальным документом с вполне конкретным 
объемом предоставляемых прав. И начать вы-
давать эту карту в местах проживания наших 
соотечественников за рубежом через российские 
консульства или же напрямую на Донбассе всем 
желающим. При этом особо санкциозависимым 
чиновникам пояснить — такова мировая практика 
защиты соотечественников. 

В ином случае будет серьезный повод усо-
мниться в реальности «русского мира». 

РЕПЛИКА
политолог  

Олег БОНДАРЕНКО РУССКИЙ МИР БЕЗ ПАСПОРТА
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ВАЖНОВАЖНО

Из чего складывается зар-
плата судьи (в соответствии 
с законами «О судебной си-
стеме РФ» и «О дополнитель-
ных гарантиях социальной 

защиты судей и работников аппаратов 
судов в РФ») 
Должностной оклад
Ежемесячное денежное поощрение
Доплаты:

за квалификационный класс
за выслугу лет
за особые условия труда
за ученую степень или ученое звание
за звание «Заслуженный юрист РФ»
за сложность
за напряженность

Поощрения (премии) по итогам работы за квар-
тал и год

Сколько получают судьи (средняя зар-
плата по состоянию на 2015 год с учетом 
доплат)
Мировой судья — 60 000 рублей
Судья районного суда — 80 000 рублей
Председатель районного суда — 110 000 
рублей

30 ноября, понедельник. Для большин-
ства россиян — обычный рабочий день. 
Для романтиков и синоптиков — послед-
ний день осени 2015 года. А для укра-
инцев (кроме тех, кто приехал из Лу-
ганской и Донецкой областей) именно 
в этот день решается судьба: смогут ли 
они остаться в России или будут вынуж-
дены вернуться на свою родину. Родину, 
которая для многих в последние месяцы 
стала чужой и далекой.

В ожидании первой волны депортации — с 1 
декабря — корреспонденты “МК” снова пришли 
в отдел Федеральной миграционной службы на 
Кирпичной улице, чтобы узнать, чем сейчас дышат 
мигранты из братской республики.

— Не знаю, когда выйдем, здесь очередь 
огромная, — сакральная фраза в стенах здания 
на Кирпичной. Уже который месяц здесь пылают 
страсти по-украински и обсуждаются последние 
новости: выселение из России, закрытие времен-
ных убежищ и новая сенсация — запрет украинцам 
в возрасте до 45 лет выезжать из Незалежной. 

— Какой у вас этап? — интересуется у меня 
женщина. «Хорошо, что никакой», — думаю про 
себя и готовлюсь слушать. За месяц с нашего по-
следнего посещения здесь мало что изменилось, 
разве что очередь подросла: споры жарче, запись 
на листочке длиннее. Длиннее, по ощущениям, 

стал и квест «Получи российское гражданство 
и выживи».

— Мне кажется, над нами издеваются, — 
жалуется мне только что вышедшая из кабинета 
украинка Юлия. — Я делаю документы на полу-
чение разрешения на временное проживание. В 
марте приходила — мне сказали прийти в ноябре 
и принести только разрешение на временное 
убежище. Спрашиваю: «Паспорт нужен?» Мне 
четко сказали: нет.

Теперь у женщины требуют переведенный 
украинский паспорт, заверенный у нотариуса. 
Переведена должна быть даже печать. Люди воз-
мущаются: возникает ощущение, что им здесь, 
мягко говоря, не рады. 

— Я приехала из Горловки, — продолжа-
ет Юлия. — Дали разрешение на временное 

убежище: по нему могу устроиться на работу и 
получить лечение. Но только я! Своего пятилет-
него сына в садик я оформить так и не смогла. 
Обосновалась, нашла квартиру в Мытищах, ра-
боту. Пыталась сменить себе загранпаспорт — 
он нужен для выхода из гражданства Украины. 
Обратилась в наше консульство, а мне отказали 
в не особо вежливой форме, наградив ярлыком 
выходца из ДНР.

В консульстве Украины эту новость опро-
вергли: документы выдают всем, в том числе и 
гражданам самопровозглашенных республик. 
«Мы делаем запрос в ДНР или ЛНР, и нам обычно 
высылают все необходимые документы», — по-
яснила сотрудница консульства.

На Москву выдается две тысячи квот: так 
называемых привилегий, по которым граждан-
ство могут получить жители Украины, которые не 
имеют в нашей стране родственников. Согласно 
официальным данным, на территории РФ в дан-
ный момент находится 2,6 миллиона украинцев. 
Даже если учесть, что у кого-то здесь есть родные, 
что люди проживают не в столице, то все равно 

дебет не сходится с кредитом: две тысячи это 
невероятно мало. Дарья из Винницкой области 
смогла физически на себе ощутить, насколько 
это «мало»:

— Документы на квоты нужно было оформ-
лять в отделении ФМС в Алтуфьеве. Там мигра-
ционная служба соседствует с полицейским от-
делом, поэтому все намного жестче. Но почему-то 
нет электронных очередей, и записываться нужно 
на бумажку. А чтобы тебя, не дай бог, не потеряли 
или не исключили из очереди — будь добр при-
ходить каждый день и отмечаться.

Дарья рассказала, что доходит до драк: эти 
злосчастные списки теряются, выкидываются, 
пишутся заново... А если вам удалось войти в 
двадцатку тех, кто может идти за документами, 
придется ночевать в машине прямо у здания ФМС, 
чтобы не выкинули в последний момент. Очередь 
двигалась не быстро — по 20 человек за несколько 
дней, но и этого, видимо, хватило: квоты к концу 
года закончились, уже с 15 октября заявления на 
них не принимаются.

...Из кабинета выходит другая украинка со 
своей историей. 

— Мне вот только что предложили переехать 
из Москвы, сказали, даже билет на поезд купят, 
— растерянно говорит женщина. — Я эту систему 
уже знаю: моей свекрови уже звонили в прошлом 
году и предлагали из столицы в другую область. 

Зазывают общежитием на три месяца, «подъ-
емными» деньгами и тем, что поставят на учет в 
центр занятости. Только как там жить на 10 тысяч 
в месяц, тем более нам? Там и своих хватает.

Тут же Юлия рассказала, что, дескать, был 
негласный указ — потихоньку вытеснять братских 
гостей на периферию. Или же тянуть с документа-
ми: кто не вытерпит, уедет сам. Ситуация, по сути, 
странная: буквально в прошлом году украинцев 
принимали с распростертыми объятиями, сейчас 
же власть сменила пряник на кнут. 

— Да, еще в первой половине 2014 года 
мигрантов регистрировали, но потом решили 
переселять в другие регионы. Беженцев в Москве 
в принципе принимать перестали: отправить их 
во временное убежище в других регионах менее 
затратно, — рассказывает эксперт фонда «Ми-
грация XXI» Василий Кравцов.

По словам Василия, мигранты в большинстве 
случаев не просят ни денег, ни жилья — они готовы 
существовать за свой счет. Людям необходим 
только статус, чтобы спокойно и законно жить в 
нашей стране. Но работники ФМС просто не ре-
гистрировали их в Москве и отправляли в Сибирь 
и на Дальний Восток: кто-то согласился, а кто-то 
предпочел остаться нелегально. Теперь их ждет 
участь привычных нам нелегалов: с 1 декабря 
начинается депортация.

Любовь КУЛЯБКО.

Размещать беженцев 
в столице стало 
слишком накладно
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Скол с личности
Игорь Вирабов выпустил подробную био-

графию Вознесенского в серии «ЖЗЛ». У всех есть 
возможность войти в святая святых духовного и 
душевного бытия поэта.

В литературе имя автора повествования 
Вирабова мало известно. Однако газетчик бес-
страшно взялся за грандиозную тему. Сам ли он 
прикипел душой к поэзии Вознесенского и деся-
тилетия собирал, осваивал материал? Или чей-то 
богатейший архив поэта был открыт только для 
него одного: мол, изучай, вдохновляйся, пиши?

Как бы там ни было, книга уже несколько 
месяцев перед глазами читателей. Она оформ-
лена со вкусом: на обложке рядом с прекрасной 
фотографией — легкий рисунок профессиональ-
ного художника, архитектора по образованию 
Вознесенского. Внутри — два альбома редких 
фотографий. С них-то я и начала свой поиск до-
казательства тайны, которую однажды, в начале 
90-х, мне доверил по секрету Андрей Андреевич. 
Но не стану пока ломать замысел Вирабова.

Имея в руках богатый архив, он проявил и 
собственный смелый выбор: сломал традицию 
жизнеописания. Начал не с родословной героя, 
не с его появления на свет. Словно эпиграф, вы-
ставил в начало СКОЛ — символический знак 
духовного откровения поэта. В сборнике «Ви-
тражных дел мастер» — четыре рисунка этого 
символа. Этот СКОЛ не со скал! Он — с тонко 
чувствующей натуры. 

В 14 лет влюбился  
в англичанку

Андрей в свою учительницу влюбился. Этот 
лирический рассказ открывает книгу. Андрей 
учился в одном классе с Андреем Тарковским. Дух 
творчества и любви, кажется, носился в атмосфе-
ре. На уроках английского, слушая независимую 
учительницу, увлеченную мировым искусством, он 
чувствовал незнакомое волнение. Она заставляла 
его сердце восторгаться и пламенеть. Андрей осо-
знал некое духовное родство с ней: «…ей одной 
я доверил свое знакомство с Пастернаком. Дал 
почитать рукопись «Доктора Живаго». Красивый 
авантюризм был в ее характере. Она привила мне 
вкус к риску и к театральности жизни. Она стала 
моей второй тайной на земле». Андрей не раз в 
стихах, в воспоминаниях поведает о чувственном 
благорасположении к ней и даже признается в 
подлинном романном общении. 

Благодаря доверчивому восприятию насле-
дия поэта биограф Вирабов избирает особый 
стиль повествования: слова, признания Андрея пи-
тают текст биографии правдой, истиной от первого 
лица. Эмоции, мысли, восклицания поэта — это 
драгоценные плоды, зреющие порой на хилом 
сучковатом тексте самого жизнеописания. 

Но все-таки Андрея в книге больше! Он здесь 
живой, весь в безудержных порывах, фантазиях и 
поиске единственного крылатого слова и дерзкой 
мысли. Он любит. Он любим.

Натура русского интеллигента отзывает-
ся на зов чужой беды, чужого страдания. Наше 
сложное, часто драматичное время проверяет 
характер человека на излом. Да и природа не 
щадила мечтательного интеллигента. Сколько 
раз он попадал в опасные ситуации. Потрясает 

признание внучки Бориса Пастернака Елены Лео-
нидовны о страшном факте: близ Переделкина 
свора чужих собак кусала, терзала беспомощного 
Андрея. Чудом уцелел.

Когда слышишь или читаешь злую брань по 
адресу Вознесенского, взахлеб извергаемую 
иными самовлюбленными, вспоминаешь эту 
натравленную кем-то свору. Чем Вознесенский 
мешает стихотворцам стать знаменитыми? 

Сколько ему пришлось принять страданий! 
В стихах угадывается ободряющий ток надежд, 
хотя тело предавало. Однажды в 95-м году он 
заплыл далеко в море. Зоя Борисовна ждала на 
берегу. Вышедший из моря человек крикнул ей: 
«Ваш муж тонет!». Она бросилась на помощь. В 
этом последнем заплыве Андрею отказала рука. 
Зоя успела вовремя. Она всегда оставалась его 
ангелом-хранителем, особенно в годы неизле-
чимой болезни. Убеждена, Богуславская помог-
ла книге Вирабова состояться. Многое удалось 
автору благодаря ее памяти и темпераменту 
воспоминаний.

У него в Америке —  
дочь и внук
В начале 90-х мы с Андреем договорились 

встретиться в Переделкине у него на даче. Гово-
рили обо всем, что нас волновало. Фотокор «МК» 
щелкнул нас у камина со стихами, написанными 
Андреем.

Камин мой,
в людскую стужу
тебя оживил я не с жиру —
сожги мою мертвую душу,
зажги 
мою душу живу.
Мы спустились вниз. Андрей проявил госте-

приимство — сварил супчик из порошка. Вкус-
ненький. Выпили кофейку. И он по-дружески мне 
очень тихо сказал: «Знаешь, у меня есть дочь…  
Только ты не говори ей». Я хранила эту тайну свято. 
Наш диалог с Андреем появился в «МК», затем 
в моей книге интервью «Великие и ужасные». 
Андрей с Зоей пришли на презентацию. Книга 
им понравилась. 

Преодолевая нарастающую физическую 
немощь, Андрей оставался верен своему перу, 
продолжал чутким слухом ловить гармонию слов. 
Новые стихи и поэмы Вознесенский пожелал 
увидеть в «МК». Привозил тексты сам и надеял-
ся на нашу чуткость к слову и к его стихам. Мы 
опубликовали его последнюю поэму «До свида-
ния, Тедди Кеннеди». Эту встречу с ним в нашей 
компьютерной мне не забыть. Провожая Андрея, 
я спросила: «А где живет твоя дочка?» — «В Аме-
рике», — прошептал он. 

Ток взаимного притяжения сблизил 19-лет-
нюю студентку ВГИКа Анну Вронскую и 47-летнего 
бездетного Андрея. Небеса благословили. Роди-
лась Арина Вознесенская. В 13 лет мама увезла 
ее в Америку. 

Вирабов приводит сдержанный рассказ до-
чери. В нем чувствуется и нежность, и любовь к 
отцу, но и обида, что во всех публикациях — о ней 
ни слова. Арина знает несколько языков. Ее муж 
Энрико де Роса — с юга Италии. По традиции ново-
рожденному дали имя деда — Франческо. Но при 
крещении прибавили и второе имя — Андрей.

Только в 19 лет Арина познакомилась с Богус-
лавской: «В ЦДЛ праздновали юбилей «Юноны» и 
«Авось», и папа представил меня Зое Борисовне». 
Рассказ Арины о последней, предсмертной встре-
че с отцом полон любви, печали и сожалений. 27 
мая «Зоя Борисовна привезла папу и оставила его 
со мной и Франческо. Вернувшись за папой, она 
подарила мне свою книгу, а Франческо игрушку. 
Я никак не могла успокоить сына. Он носился, и 
остановить его было невозможно. Папа произнес: 
«Пусть бегает, я буду смотреть на него». Я спро-
сила: «Неужели мы не сможем больше увидеться 
до отъезда?» Папа ответил: «Мы увидимся 4-го». 
4 июня мы увиделись с ним на его похоронах. Он 
будто дожидался меня, увидел внука — и про-
стился с нами».

Потрясает еще одно совпадение. День смер-
ти Пастернака — 30 мая, Андрей перестал дышать 
1 июня. 

Как жизнь поэта отзовется
В построении книги Вирабова господству-

ет журналистская мгновенность восприятия: он 
проделал нелегкую работу — встречался с твор-
чески мыслящими людьми, чье знание личности 
поэта, его жизни, радостей и страданий поистине 
драгоценно. 

Майя Плисецкая и Родион Щедрин были по-
корены его метафорической поэзией. Много раз 
две семьи вместе праздновали новогодие. Каждое 
свидание им приносило обновление души. Однаж-
ды Майя призналась: «Сколько прошло времени, 
я каждый день какие-то строчки его вспоминаю. 
Иногда даже мыслю его строчками». 

Андрея знали и ценили на Западе. Во Фран-
ции не раз встречался с поэтом Луи Арагоном и по-
тому прилетел на похороны «сюрреалиста и ком-
муниста». В окружении людских толп «на трибуну 
входили и лидер французской компартии Жорж 
Марше, и премьер-министр республики Моруа, и 
певица Жульен Греко, и Андрей Вознесенский», — 
читаем у Вирабова, восхищенного душевностью 
французов: чуть позже парижане назовут одну из 
площадей именем Луи Арагона. 

Выступление Андрея поразило французов 

парадоксальностью суждений об Арагоне: «Сти-
хийное безумство покидает нас. Это страшно. Мир 
погибнет без поэтического безумства». Газета 
«Монд» напечатала мгновенно написанное сти-
хотворение Вознесенского. Вот его прощальная 
концовка: 

Какую музыку ты
нащупал, прикрыв глаза? 
Свободно место твое. 
Свобода — место твое. 
Вдохновляющие встречи 
Одна из лучших глав книги — «Я был заклинен 

тогда на Жаклин». В ней нас посвящают в исто-
рию взаимоотношений поэта с семьей убитого 
президента Кеннеди. К нему в Москву приез-
жал Эдвард Кеннеди, и к одной из книг Андрея 

написал предисловие. Жаклин страстно 
любила Россию, особенно ее литературу 
и искусство. Поэму «До свидания, Тед-
ди Кеннеди» Вознесенский посвятил не 
только покойному, но и Жаклин, и всем 
братьям Кеннеди. 

С увлеченностью читаются эпизоды 
о поездке в Америку и во Францию. Про-
славленные люди искусства общались 
с Вознесенским не просто из любопыт-
ства. Взаимная радость не скрывалась. 
В 2004-м в Лос-Анджелесе большую 
публику собрал фестиваль «Русские 
ночи». Андрей был приглашен. Он 
вручил почетный приз актрисе Шэ-
рон Стоун и передал посвященные 
ей стихи. Актриса тут же прочла их 
перевод на английский. 

Дастин Хоффман произнес яр-
кую речь о русской литературе. На-
зывал имена великих, среди них — и 
Солженицын, и Вознесенский. Ему 
крикнули из зала: «Вознесенский 

здесь». Говорят, Хоффман прыгнул со сцены, бе-
жал через два ряда и «душил в объятиях поэта». 

700 страниц —  
это слишком
Стиль изложения биографии далек от со-

вершенства. Потонув в обилии источников, био-
граф набрался храбрости и прыгнул в современ-
ность. Но вот беда, публицистика — не его стихия. 
Уровень собственных оценок и суждений о днях 
сегодняшних отламывается от главного ствола 
жизнеописания, способного остаться в истории 
современной литературы. 

Книга утяжелена подробностями о взаимоот-
ношениях Вознесенского с молодыми авторами, 
кому по доброте душевной оказывал внимание и 
помощь Андрей. Страниц 100 легко можно изъять 
и опубликовать отдельно. 

Вирабов придумал еще один способ пове-
ствования о своем герое: выстраивает высказы-
вания знаменитых людей в форме диалога, будто 
драматургом становится человеческая память. 
Мнения то движутся к общему знаменателю, то 
сталкиваются, вызывая некое свечение, а то и 
просто утомляют читателя. 

Диалогов, сочиненных из цитат, слишком 
много. Книга очень густо населена, просто на-
бита мнениями, судьбами поэтов — и ушедших, 
и живущих. Но нельзя объять необъятного. 

Жизнь духа
В 78-м году Андрей написал стихотворение 

«Смерть», полное предчувствий грядущих по-
терь. Поражает провидческое ясновидение. Оно 
словно снизошло с небес и держало душу поэта 
в неотступной тревоге. 

Кончину чую. Но не знаю часа. 
Плоть ищет утешенья в кутеже. 
Жизнь плоти опостылела душе. 
Душа зовет отчаянную чашу! 
Мир заблудился в непроглядной чаще
средь ядовитых гадов и ужей. 
Как черви, лезут сплетни из ушей. 
И Истина сегодня — гость редчайший. 
Устал я ждать. Я верить устаю. 
Когда ж взойдет, Господь, что Ты посеял! 
Нас в срамоте застанет смерти час. 
Нам не постигнуть Истину Твою. 
Нам даже в смерти нет спасенья. 
И отвернутся ангелы от нас. 
По ритму, по отточенной интонации, по афо-

ристичности высказываний — это молитва. Но это 
и покаяние. Такое откровение может позволить 
себе только сильная и глубокая личность. 

Наталья ДАРДЫКИНА.
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ВОЗНЕСЕНСКОГО
«Поэту необходима тайная жизнь. 
Тайная свобода. Без нее нет поэта»

Человеческая душа сама 
выбирает, кого любить, кому 
поклоняться. «Первой моей 
тайной был Пастернак», — 
признается Андрей Андреевич 
в зрелые годы. А в юности и в 
пламенной молодости все наше 
бытие переполнялось тайнами. 
Так и в новой книге.

ТАИНАЯ ЖИЗНЬ

С женой Зоей Богуславской.

С дочерью Ариной  
и внуком Франческо.

В Екатеринбурге проходит единственный в 
мире фестиваль клоунады (со всей планеты 
съезжаются первые имена жанра), и на его 
открытие впервые прибыл и сын Чарли Ча-
плина Юджин (от брака с Уной О'Нил, дочерью 
знаменитого драматурга Юджина О'Нила), 
тем более что VIII форум посвящен великому 
комику. О своем отце и о планах на будущее 
Юджин рассказал «МК». 
— Прошло много времени с момента создания 
образа Чарли-бродяги, а слава Чаплина не 
перебита до сих пор. Почему?
— Да потому, что Чаплин стал родоначальником 
новой формы искусства, стоящей на вечных обще-
человеческих ценностях. И таких людей, как Ча-
плин, Шекспир, невозможно переплюнуть, потому 
что они были первыми, они сформулировали жанр, 
в котором впоследствии работали очень многие... 
Так что может поменяться только сам жанр, а Ча-
плина не изменит уже никто.
— А как ваш отец в конце жизни относился к 
Чарли? Маска бродяги ему не надоела?
— Нет-нет, от Чарли он не уставал по одной про-
стой причине: этот образ сильно отличался от 
него самого. Более того, отец с удовольствием и 
интересом смотрел собственные фильмы, имен-
но из-за разницы характеров. Ничто на него не 
давило.
— Каким Чаплин был отцом?
— Конечно, он очень много работал, но находил 
время и на детей, на семью: каждый ужин мы все-
все собирались вместе. Это норма.
— Но он был строг? Мог наказать?
— Знаете, строг он был по отношению к рабо-
те: всегда знал что, где и кто должен делать. На 
съемках фильма не было места для импровиза-
ции, отец был перфекционистом, был строгим и 

придирчивым, добиваясь четкости во всем. Он 
знал секрет: снимешь гениально — назовут гени-
ем, а если провалишься — о тебе все забудут.
— Странно, что не было места для импрови-
зации; наш Данелия как раз всегда радовался 
придуманным на площадке гэгам Никулина, 
Вицина, Моргунова...
— Скажу так. В классических чаплинских филь-
мах, если присмотреться, фигурируют одни и 
те же актеры, одна труппа. Работа с ними была 
отлажена. Когда же он брал новых актеров, на-
чиналась дополнительная проработка: «Несите 
раздвижную лестницу», — говорит. И его актеры 
начинают с лестницей импровизировать, делая 
какие-то трюки. Он посмотрит-посмотрит: «Нет, 
давайте еще что-то пробовать!» Отец постоянно 
пытался улучшить сценарий. Чаплин говорил: 
«Клоуны как вино: чем старше, тем лучше».
— С этим можно поспорить, не всем клоунам 
дано работать, будучи в преклонном возрасте. 
Молодящиеся старики...
— А я бы поспорил с вами. У акробатов существует 
порог в 30 лет, и причины тут объективные: про-
блемы с суставами, с коленями. У клоуна воз-
раста нет, он навсегда остается артистом, все 

более совершенствуя свое искусство. Несмо-
тря на возраст, тот же Олег Попов очень любим 
зрителями.
— В одном интервью вы сказали, что Чарли 
Чаплин боялся новшеств...
— Это верно, отец очень боялся новых техноло-
гий. Когда появились фильмы с озвучкой, ему все 
говорили: «Ты клоун из эпохи немых картин, как 
актер ты умер». И вот, желая доказать всем, что они 
неправы, Чаплин снял легендарную ленту «Огни 
большого города», ставшую шедевром. Там, как 
помните, не столько реплики, сколько музыка, но 
фильм прочно вошел именно в плеяду звукового 
кино. А еще позже появилась не менее популярная 
«Графиня из Гонконга» с Марлоном Брандо и Софи 
Лорен: это уже был цветной фильм, и работать 
над ним Чаплину было очень тяжело, цвет ему 
не нравился...
— Говорят, он даже выкинул цветной 
телевизор.
— История вот какая. Изначально в семье был 
черно-белый телевизор, но потом мама купила 
цветной. Его поставили в комнату родителей, а 
черно-белый переехал к нам, в детскую. Но вы 
знаете, что когда цветные телеки только вышли 
на свет, качество оставляло желать лучшего, и это 
мягко говоря. Папа сказал: «Не могу это смотреть. 
Дети, отдавайте нам обратно черно-белый!»
— Чаплин сам писал музыку ко многим филь-
мам, но сам при этом, насколько понимаю, не 
знал нотной грамоты...

— Он не знал грамоты, но играл на многих инстру-
ментах и сочинял волшебные мелодии; повторяю, 
это черта перфекциониста — и сценарии, и музыку 
он доводил до совершенства.
— Живи Чаплин сейчас, он бы вписался в наше 
время?
— Кто знает? Несомненно, он бы нашел свое ме-
сто хотя бы потому, что его всегда интересовала 
человеческая натура — тема неисчерпаемая. Но 
был бы он популярен — вопрос.
— Чаплин был добрым человеком? Это понятие 
по-разному трактуется... 
— Отец верил в гуманизм и был гуманистом. Да, 
он начал с нуля и добился всего, стал богатым че-
ловеком. Но Чаплин всегда хотел, чтобы у бедных 
было больше денег, чтобы не было различий между 
расами — в своих фильмах он боролся за это. 
— В семейном архиве осталось что-нибудь 
от черно-белого прошлого отца — котелок, 
смокинг, туфля?
— Папа последние 25 лет прожил в Швейцарии 
и умер в городе Веве. Так вот, в день рождения 
Чаплина, 16 апреля 2016 года, в доме, в котором 
он жил, открывается музей. Там будет часть, по-
священная только немым фильмам, часть, посвя-
щенная только Чаплину, с восковой куклой...
— Пардон?
— С восковой фигурой, рядом с которой смогут 
фотографироваться все желающие. Все личные 
вещи, разумеется, подлинные. Музей немалень-
кий: к жилому дому пристроено здание, где и му-
зей, и киностудия, и всяческие развлечения. Так 
что добро пожаловать.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Р.S. Благодарю за помощь в переводе Елену 
Рихтер.

СЫН ЧАРЛИ ЧАПЛИНА: «ПАПА ПРОСИЛ 
ВЕРНУТЬ ЧЕРНО-БЕЛОЕ КИНО»
«МК» узнал о скором 
открытии музея 
легендарного комика

МХТ им. Чехова показал «Мушкетеров». Про-
изведение главного на сегодняшний день 
нашего радикала Константина Богомолова к 
роману Дюма-отца отношения не имеет. Так 
что любителей романтики, авантюр и бру-
тальности просят не беспокоиться. С пре-
мьерного показа — обозреватель «МК».

Вместо «пора-пора-порадуемся» здесь 
«погро-погро-погробимся-ка на своем веку», и 
нет места щенячьей радости и витальности — 
гроб, смерть с сопутствующим «товаром». Еще 
до начала спектакля вместо просьбы отключить 
мобильники — закадровый голос: мол, хотя вам 
может показаться, будто спектакль о смерти, а 
на самом деле он о любви. Для чего использова-
ны неологизмы. И тут началось. Скажем, толстый 
Карлсон прилетает к испуганному армянину 
славянской наружности Артаняну:

— Ну, смелее, Малыш. Да, я — гов…о. На-
родный артист, лауреат и наигов…ее гов…о... 
Не можешь поступить в театральный, поступись 
принципами.

— Чего-чего?
— Я тебе нравлюсь?
— Как актер?
— Как женщина...
С первых сцен убеждаешься: все ж таки 

наш русский — самый многозначный, много-
функциональный и игручий язычок, а мы — ма-
стера поговорить. У режиссера Богомолова, 
как в радиотеатре, много говорят, а сам он так 
умело играет словами, что в некоторых местах 
нельзя не удивиться — ух ты, как выворачивает. 
Отвалила, допустим, барышня в лисьей шапке на 
Бали, тут же ей эхом вторится: «Не бали», причем 
на известный мотивчик попсовой песенки «На-
тали», где про «утоли мои печали». Или зрелая 
дама вздыхает: «Вот и ето прошло», а совсем 
еще незрелый пацан в блестящем пиджаке ей 
так хладнокровно: «Только етого мало». И таких 
филологических экзерсисов разной степени 

достоинства великое множество — Константин 
умеет работать со словом.

Он их даже изобретает, слова и выраже-
ния, — теперь, если о почтенной даме спросят: 
«Сколько ж ей лет?» — можете соригинальни-
чать: «ИриныПетровных лет». Богомолов же 
подарил усердным цензорам «фуй» (уверяю, 
станет сленгом), и у него это то же самое, что 
у нас, у русских, имеет конкретное (что есть у 
мужчины) и расширительное значение (вектор 
направления — «да идите вы ...»).

Словом, режиссер работает со словом 
не нежно и бережно (чего слово беречь, коли 
людей не берегут), а с причудами, в которых 
есть место острому уму и другу парадоксов. А 
Константин Богомолов — нахальный парадок-
сов друг. Самый нахальный из нахальнейших 
парадоксантов нашей сцены (иначе нельзя, если 
занимаешься современным искусством, — без 
иронии). Радикал, которого следует писать в 
два слова — ради кал (не путать с карди нал), и 
в этом смысле игра слов будет наиточнейшим 
выражением сути постановки «Мушкетеров», 
которая к тому же обещает стать сагой. Ведь 
сыграли только первую часть. Но о том, что ради 
кала, и во имя кала, и почему кала, — дальше.

Что же в саге, сыгранной в МХТ? Никакого 
Дюма — это надо усвоить с самого начала. Был 
мушкетер, почему-то Вадик, который пошел 
на войну, а ему там фуй вырвало с мясом (вы-
носят в полиэтиленовом мешочке, напоминает 
пожившую в холодильнике сосиску). И из-за 
этого фуя все и случилось — Вадик-покойник 
оказывается сначала и не покойником вовсе, 
а белокурой женщиной-вамп, которая сама не 
поймет — она Вадик или кто? И кого она любила 
всю жизнь — Вадика или Атоса, который то ли 
Миша, то ли Вася. А может, это Арамис, он же 
Одуванчик из советской психушки?

Но ясно, что все они — воспитанники не-
коего Николая Федоровича, человека (судя по 
монологам вояк с фуями и без) недоброго. Это 
он заставил Атоса-Мишу (а может, Портоса-
Петю) собственную мамку мелко изрубить, на 
фарш пустить и из него голубцы сделать. А 
голубчики эти сизокрылые в небо воспарили, 
в стратосферу поднялись. Не спрашивайте, 
при чем тут голубцы, — сама не знаю, да и по-
думать некогда, очень уж много текста, и ре-
жиссер гонит действие: надо уложиться в пять 
часов — а именно столько идет первая часть 
«Мушкетеров». Насколько затянется вторая — 
страшно подумать.

Пересказать сочинение на мотивчик «Муш-
кетеров» непросто — так много линий, которые 
сходятся реже, чем разлетаются. Причинно-
следственные связи, мотивации поступков — на 
этот счет заморачиваться не стоит. Остается 
следить за… вопрос: чем или кем? Герои раз-
ные, с разными именами тут же становятся 
просто артистами, но логики в игре с подме-
ной нет — не всем дано право выступать под 
собственным ником, разве что заслуженными 
и народным. Королева тут — Ирина Петровна 

(Мирошниченко), Атос — Игорек Верник, кото-
рый трахнул невесту самого юного мушкетера 
— армянина Артаняна из Краснодара, города 
«позитива и красных помидоров». А его не-
веста — Констанция (она же Костя) — реплика 
из «Иронии судьбы»: учительница Наденька в 
приталенном платье с отложным воротником и в 
лисьей шапке. Естественно, с гитарой и песней 
«У природы нет плохой погоды» из «Служебного 
романа». Это она отвалит от наивного и чистого 
Артаняна на Бали после того, как ее из дру-
жеских соображений оттрахал то ли старший 
товарищ мужа, то ли артист Верник. Короче, 
«не ба-ли, у-та-ли ее печали».

Можно поздравить Олега Павловича Та-
бакова: у него сильнейшая на сегодняшний 
день в столице труппа — без иронии. Во вся-
ком случае, работа артистов в «Мушкетерах» 
(Марина Зудина, Ирина Мирошниченко, Игорь 
Верник, Игорь Миркурбанов, Евгений Перева-
лов, Андрей Бурковский, Виктор Вержбицкий, 
Александр Семчев, приглашенные Сергей Чо-
нишвили и Александра Ребенок, неувядаемая 
Роза Хайрулина и начинающий Павел Табаков) не 
первый раз убеждает меня в мысли, что только 
их профессионализм способен повысить каче-
ство богомоловского «продукта». Исполненный 
другими артистами, он почему-то предательски 
подчеркивает его самодеятельную природу. 

Вообще, надо сказать, что именно в 
«Мушкетерах» видна серьезная разница меж-
ду Богомоловым-автором и Богомоловым-
режиссером. Последний явно сильнее первого. 
Подозрительны в своей несвежести метафоры 
про «мух греха, что летят на липкую ленту души», 
и «тело — это клетка души». В философских 
объяснениях, что такое смерть, жизнь, любовь, 
труп, — больше банальностей, чем поражаю-
щего иного смысла. А монологи так витиеваты 
и многозначительны, что отыскать в них смысл 
так же сложно, как если искать смысл в дырке 
от бублика.

Но... В этот момент на помощь К.Б.-
драматургу приходит К.Б.-режиссер. После 

очередного непролазно-непроходимого потока 
сознания, например, в исполнении великолеп-
ного Игоря Миркурбанова, из-за двери вылетает 
пионер-карьерист упитанного вида (Кирилл 
Трубецкой) с бойким объявлением: «Для тех, 
кто ни фига не понял...» и своими словами коро-
тенько излагает суть этого словесного болота. 
Зачем было топить в нем зрителя, нервно по-
глядывающего на часы с расчетом, успеет ли на 
пересадку в метро, — непонятно. А вот меткие 
реплики на злобу российской и европейской 
действительности, как-то: корявая плитка на 
московских улицах, санкционные продукты, 
патриотичность отечественного кинематографа 
и бедные беженцы — могут потягаться в остроу-
мии с шутками Соmedy Сlub или «Вечернего 
Урганта», которым палец в рот не клади.

Не исключено, что если бы текст, места-
ми отсылающий зрителя к Джойсу, местами 
к Тарантино, проредить, как запущенный лес, 
может, тогда смысл или даже целые смыслы, 
глубины и пласты открылись бы нам, как про-
пасть, заставив вздрогнуть и затрепетать в 
священном ужасе. Иначе из текста вытекают 
следующие две оригинальные мысли: первая — 
с отрыванием фуя у мушкетера (благородного 
мужчины) поменялись все ориентиры и особен-
ности ориентации, а второе — о г...не, которое 
везде и всюду. Кстати, это самое употребимое 
на сцене слово со всеми сопутствующими ему 
существительными и глаголами, что фанта-
зия и начитанность позволяет вообразить. Их 
так много, что невольно поверишь: вот да, ну 
все здесь ради кала. То есть все г..., жизнь г..., 
смерть, мушкетеры г..., театр, артисты, режис-
сер и, естественно, критик. Особенно тот, что 
пишет про «Мушкетеров» — он недоумок, наиг...
шее из всех г...

Марина РАЙКИНА.

МУШКЕТЕРЫ РАДИКАЛА 
И КАРДИНАЛА?
Громкая премьера Богомолова  
в МХТ им. Чехова: «Только етого мало»

Евгений Перевалов и Сергей Чонишвили.

Марина Зудина.

Виктор Вержбицкий  
и Ирина Мирошниченко.

Игорь Миркурбанов.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

КОНКУРС

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Байка, с точки зрения 
правдивости. 4. Персональный дом олигар-
ха. 10. Праздный, избалованный роскошью 
аристократ. 11. Монетное устройство для 
продажи товаров. 13. Символ святости над 
головой Николая Чудотворца. 14. Экзамен с 
«угадыванием» ответов. 15. Обжалование су-
дебных решений и приговоров, не вступивших 
в законную силу. 16. Атмосферный вихрь, не-
сущий осадки. 18. Старый фильм на новый лад. 
20. Помада, «дебютирующая» в очередном 
косметическом каталоге. 22. Незваный гость, 
пришедший с оружием в руках. 23. Соцветие 
у ромашки и подсолнуха. 24. Приятель, даю-
щий ценные указания младшему товарищу. 27. 
Аппарат, необходимый гипертонику. 30. Слово 
с противоположным значением. 32. Каждый 
континент на олимпийской эмблеме. 34. «Хоб-
би» эрудита, «глотающего» умные книги. 35. 
Проступок солдата, который без разрешения 
покинул воинскую часть. 36. Мышиный «ле-
пет». 38. Народное название сибирской сосны. 
39. Нижние «конечности» фотоаппарата. 40. 
«Котлетка» в рационе Карлсона. 41. Городской 
транспорт, который звенит. 42. «Банкет» в сте-
нах монастыря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кучер, правящий лошадь-
ми. 2. Причина синяка на локте. 3. Резиновая 
полусфера в «конструкции» вантуза. 5. Первый 
хозяин Каштанки по профессии. 6. Наследник 
бездетного короля. 7. Непосредственное обще-
ние с больным. 8. Профессия Саши Савченко в 
фильме «Весна на Заречной улице». 9. «Медный 
всадник» в Санкт-Петербурге. 10. «Прокурен-
ный» пиджак. 12. Малыш, который мычит. 17. 
Человек, отколовшийся от своей общественной 
среды. 19. Процесс отрешения от должности 
и привлечения к судебной ответственности 
высших должностных лиц. 20. Узор по металлу. 
21. Ученый земледелец в колхозе. 25. Врач, 
«ремонтирующий» зеркало души. 26. «Фун-
даментальная» повесть Андрея Платонова. 27. 
«Особая примета» осиной талии. 28. Ров с бру-
стверами, предназначенный для ведения огня 
и имеющий стрелковые, пулеметные и другие 
ячейки. 29. Вывоз товаров за границу с целью 
их продажи. 31. Математическое утверждение, 
истинность которого установлена путем доказа-
тельства. 33. Выправка красавца-офицера. 34. 
Договор фрахтования воздушных транспортных 
средств. 37. Суфле для увлажнения кожи. 38. 
Насекомое с «коньячным» ароматом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Часовой. 4. Пансион. 10. Актриса. 11. Агрегат. 13. Небо. 14. Мясо. 15. 
Велосипед. 16. Линька. 18. Аспект. 20. Грильяж. 22. Атлетика. 23. Ненастье. 24. Авангард. 
27. Планерка. 30. Атавизм. 32. Вулкан. 34. Мегера. 35. Адаптация. 36. Риск. 38. Горе. 39. 
Коридор. 40. Оптовик. 41. Караван. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чернила. 2. Очко. 3. Отрава. 5. Аренда. 6. Спам. 7. Низость. 8. Раковина. 
9. Павильон. 10. Абонент. 12. Тяжесть. 17. Колесница. 19. Стеснение. 20. Гримаса. 21. Жан-
дарм. 25. Всплеск. 26. Диаспора. 27. Припадок. 28. Котелок. 29. Сверчок. 31. Надежда. 33. 
Нажива. 34. Мякоть. 37. Коса. 38. Гимн.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

УЧАСТКИ
Егорьевское шоссе, 40 км,

5 км от Гжели, 50 мин.
от ж/д платформы Выхино

www.кузяево.рф 8-985-333-07-55
20.000 руб./сотка до 15 декабря

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы. (499)126-02-60

❑ юристы, банкротство 
т. 8-499-375-10-25

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ Штудер, Ревокс, Награ,
иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха. Скидки! 

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ ремонт мягкой мебели 

т. 8-495-740-79-43

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

продаю
❑ однокомнатную

квартиру
у  м. "Водный стадион" 
т. 8-903-971-18-87

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-964-550-78-38

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

❑ расслабление 
т. 8-985-177-35-33

❑ отдых! ЛЮБОЙ РАЙОН 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-925-405-28-67

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 Московский филиал
АО "Гринкомбанк" 
уведомляет 
об изменении
с 20.11.2015 г.
адреса своего 
местонахождения
на следующий:
119034 г. Москва,
ул. Льва Толстого,
д. 5, стр. 1;
почтовый адрес
119034, г. Москва,
ул. Льва Толстого,
д. 5, стр. 1

❑ отдых!  м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3
1 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Восточный, пос. «Восточный», ул. Главная, д. 21
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Тушинская», пр. Стратонавтов, д. 5
2 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 42, к. 1
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
3 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
30 ноября — 4 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
7–11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 21

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА

2016

«Московский комсомолец» продолжает кон-
курс для всех, кто уже подписался и кто 
только собирается подписаться на 2016 год 
на нашу газету. Ответьте на один или не-
сколько вопросов стартовавшей акции и 
получите фирменный сувенир «МК». Лучших 
из лучших ждет уникальная возможность 
посетить редакцию и познакомиться с име-
нитыми журналистами!

Вопросы от корреспондента «МК» Алексан-
дра Добровольского:

Читатели бумажного «МК» привыкли к 
традиционному большому формату номеров 

нашей газеты. Но ведь за долгие годы свое-
го существования она выходила и в других, 
более компактных форматах. А когда листы 
«Московского комсомольца» были самыми ма-
ленькими по размеру? И в чем причина этой 
«минимизации»?

Первый номер газеты с названием «Москов-
ский комсомолец» был выпущен 1 сентября 1929 
года. Однако само это словосочетание, став-
шее фирменным для нашей редакции, впервые 
появилось на страницах столичной «молодежки» 
еще несколькими годами раньше. И относилось 
оно совсем не к газете. Та кто же или что же 

стало самым первым по времени «Московским 
комсомольцем»? 

Или просто присылайте свои слоганы, по-
священные газете «Московский комсомолец»!

Ответы на вопросы передавайте через 
редакционные подписные пункты (ежедневно 
публикуются в подписном блоке), отправляйте 
по почте на адрес редакции (123995, Москва, 
улица 1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой на кон-
верте «Конкурс «Хорошее настроение от «МК» 
или высылайте на электронную почту podpiska@
mk.ru.

Ответы будут приниматься до 19 декабря 
2015 года!

Подробности по телефону 8 (495) 665-
40-80.

Дорогие подписчики, ждем ваших отве-
тов! Следующие вопросы вы сможете увидеть 
в номере от 2 декабря. Не пропустите!

Многие, возможно, удивятся — но в Москве 
существует Городской совет ветеранов 
пионерской организации. В него входят 
немолодые, но не растерявшие пионер-
ского задора в глазах люди — пенсионеры, 
ветераны войны и труда. Все эти бывшие 
старшие пионервожатые и комсомольцы 
активно приветствуют создание президен-
том Российского движения школьников и 
готовы поучаствовать в нем, передав свой 
опыт новой структуре.

 О Горсовете ветеранов пионерской орга-
низации, который, по сути, является объеди-
нением старших пионервожатых, и о том, что 
они могут предложить последователям, «МК» 
рассказала председатель совета Галина Логи-
нова, кандидат педагогических наук, в прошлом 
заведующая школьным отделом Московского 
горкома комсомола:

 — В наш совет сегодня входит несколько 
десятков человек — этим людям уже под 70 
лет, но они всю жизнь отдали делу воспитания 
детей и подростков, преподавали, руководи-
ли школами, многие прошли войну, являются 
Героями Советского Союза и труда и очень 
хотят поделиться опытом и помочь! Не по-
думайте, что это престарелые «динозавры» 
и маразматики, нет! У нас есть горнист, ему 
64 года, но так загорнит — мертвые встанут! 
Мы и сейчас работаем с молодежью; недавно 
вот возрождали в Москве День юного героя-
антифашиста — 8 февраля.

Мы долго ждали решения государства о 
создании единой организации и очень рады, что 
дождались! Сегодня в Москве масса разноо-
бразных детских объединений, более 50 из них 
юридически зарегистрированы, более 500 — не 
зарегистрированы. Из первых можно назвать 
ряд скаутских кружков, экологов, «Юные миро-
творцы», «Цивилизация» и т.п. Но охватывают 
они не более 4–5% детей… Логично было бы 
их всех объединить в рамках РДШ.

У «экс-пионеров» есть немало советов для 
пионеров нового времени — и по организации 
волонтерской работы на опыте знаменитых ти-
муровцев, и по проведению военно-спортивных 
игр «Зарница». И, конечно, ветераны хотят, 
чтобы молодые не повторили ошибок прошлого, 
забюрократизировавших и заформализовав-
ших пионерию. К примеру, предостережение 
об опасности излишней централизации «нью-
пионеров» вокруг школы: пионеры советско-
го периода были жестко завязаны на школу, 
и это сослужило им дурную службу — отряд 
фактически стал неразделим с классом, за-
частую классная руководительница «марьи-
ванна» руководила и пионерским отрядом, 
что губило на корню любые попытки детского 
самоуправления. Ведь возражать учителю не 
принято, несмотря на то, что уже не урок! А ведь 
интересной и неформальной новая структура 
может стать, только если в ней будет реальное 
совместное руководство взрослых и детей. 
Поэтому учителям, которые, безусловно, тоже 
станут кадрами «новой пионерии», нужно будет 
«жить двойной жизнью»: на уроке использовать 
руководящий стиль, а вот в отряде РДШ — мак-
симально демократический.

Евгений БАЛАБАС.

Почему интерактив в соцсетях — это инте-
ресно, а интерактивный учебник — скучно? 
Эксперты от образования попытались по-
нять, какие медиа и каким образом исполь-
зуют школьники в свободное от учебы время, 
чтобы точно так же применить их в учебном 
процессе. 

Как ребенку ориентироваться в мире новых 
медиа и как правильно включить Интернет в образо-
вательный процесс? На эти вопросы искали ответы 
эксперты журфака МГУ и Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям.

Интересно, что российский сектор Интернета 
появлялся во многом именно как образовательная 
среда — не секрет, что первым сайтом стала имен-
но интернет-библиотека знаменитого Максима 
Мошкова «Либ.Ру». Однако в дальнейшем «все 
пошло не так».

— На заре Интернета на Сеть возлагались 
большие надежды, но в итоге Интернет стал 
всеобъемлющей средой — коммерческой, по-
литической, криминальной и т.п. И разговоры о 
положительном потенциале Интернета, в первую 
очередь для образования, стихли, — сетует декан 
факультета журналистики МГУ профессор Елена 
Вартанова. — Сегодня учителя дают детям за-
дания, основанные именно на интернет-поиске 
информации, работе с ней, систематизации. Как 
сделать, чтобы школьник получал в столь сложном 
медийном пространстве не опасную, а нужную, 
полезную и достоверную информацию?

— Я помню, как в 1999 году во ВНИИ теле-
видения и радиовещания говорилось о важности 
«информационной гигиены» и «информационной 
экологии»… 16 лет назад это было странно и дико, а 
сегодня стало актуальным как никогда! — добавля-
ет Александр Воропаев из Федерального агент-
ства по печати и массовым коммуникациям.

Вопросы добра и зла, умения отличать зерна 
от плевел и не поддаваться чужому влиянию — эти 
проблемы Интернета лежат целиком на родителях, 
которым нужно воспитывать в ребенке здравый 
смысл, контролировать его интересы, следить за 
тем, чтобы он не получал с помощью своего смарт-
фона ту грязь, которую, скажем, блокирует «роди-
тельский фильтр» на домашнем компьютере. 

Но есть и другая проблема — «Интернет по 
заданию школьного учителя». Каким он должен 
быть? Детям в школе вовсю даются задания, 
основанные на самостоятельном поиске в Сети, 
но не даются рекомендации, ГДе и КАК искать! В 
результате подростки, привыкшие к тому, что на-
писанное в учебнике — априори правда, не могут 
отличить «дезу» от истины. Пример — популярные 
в соцсетях «познавательные посты». Вот, скажем, 
распространенная история о «мистической цифре 

129 в судьбе Гитлера и Наполеона»: дескать, 129 
лет составляет разница в датах рождения двух 
тиранов, датах прихода к власти, датах штурма 
Вены и проигрыша войны. Школьник видит это и 
думает: отличная тема для доклада по истории! 
На деле все это — «медиатуфта», цифры взяты с 
потолка, неверны дата рождения Бонапарта, год 
захвата Вены, год поражения и т.п. Проблема в 
том, что учителя предлагают детям искать инфор-
мацию, не имея единого списка рекомендуемых 
ресурсов, где заведомо нет фальсификаций, и 
при этом не учат их проверять информацию в 
разных источниках. 

— Мы провели исследование интернет-
ресурсов, которые учителя могли бы с уверен-
ностью рекомендовать детям, — говорит Диана 
Кульчицкая, доцент кафедры новых медиа жур-
фака МГУ. — Образовательные ресурсы в Сети 
можно поделить на 4 группы:

— информационно-образовательные порта-
лы — политематические и монотематические;

— онлайн-библиотеки, энциклопедии и 
словари;

— образовательные онлайн-игры;
— онлайн-музеи и галереи.
Многое можно использовать в образова-

тельном процессе, интегрировать в него. К при-
меру, проект «Осязаемая наука» — разноплановый 
портал, «Грамота.Ру» — узкий, по русскому языку, 
«шЛиб.Ру» — все книги школьной программы, игра 
«Математика-online» или, скажем, поисковый пор-
тал «Нигма.Ру», созданный МГУ и Стэнфордским 
университетом, где можно прямо в поиск ввести 
уравнение и получить решение! Вот только единого 
каталога качественных образовательных ресур-
сов нет, и поэтому трудно отличить их от сайтов с 
непроверенной информацией. А те ресурсы, что 
достаточно надежны, зачастую архаично и скучно 
выглядят визуально, не адаптированы к тому, как 
современный школьник воспринимает интернет-
страницу. К примеру, дизайн сайта ФИПИ ужасен, 

но дети вынуждены им пользоваться — там вы-
кладываются актуальные демо-версии еГЭ, там 
все последние новости по экзаменам и т.д.

— Изучая вопрос патриотизма в качестве 
самостоятельного задания, дети после поисков 
в Интернете пришли к выводу, что национализм 
— это разновидность патриотизма! Такой пример 
нам поведал один из учителей, с которыми мы 
общались, проводя исследование возможностей 
Интернета в школьном обучении. Вот так может 
выглядеть самостоятельный поиск с использо-
ванием сомнительных источников! — говорит 
Анастасия Образцова, доцент кафедры новых 
медиа журфака МГУ. — В ходе этого исследования 
выявилось и множество других настораживающих 
вещей. К примеру, опрос родителей школьников в 
городах страны показал: многие из них уверены, 
что ограничение времени пребывания в Интернете 
равносильно ограничению опасного контента. Что 
совершенно ошибочно: ребенок найдет все, что он 
хочет, только быстрее! Часто родители считают, 
что если ребенок в Интернете ищет ответы на за-
дание или читает краткое содержание заданной 
книги — это «использование Интернета для учебы», 
что это хорошо. Удивительно, но взрослые до сих 
пор считают, что соцсети — это только общение, 
не представляя, что там размещаются видео, 
аудио, фото и т.п.

Чтобы Интернет стал действительно помощ-
ником в школе, Минобрнауки явно стоит привлечь 
экспертов из педагогической среды во всех дисци-
плинах, дабы составить список ресурсов, которые 
можно гарантированно использовать для учебы, не 
опасаясь «фейков» и иных опасностей. А учителям, 
прежде чем давать задания, включающие само-
стоятельный поиск информации во Всемирной 
Сети, нужно учить детей ее проверять и оценивать 
достоверность источников.

Евгений БАЛАБАС.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МК»
Отвечай на вопросы, получай призы!

СОВЕТСКИЕ ПИОНЕРЫ 
ГОТОВЫ ПРИЙТИ 
НА ПОМОЩЬ 
ПУТИНСКИМ
И предостеречь их  
от ошибок прошлого

Интернет в качестве 
«суперучебника»

МФЮА ПРАЗДНУЕТ 90-ЛЕТИЕ ПЕРВОГО РЕКТОРА
Николай Иванович Лебедев, ныне почетный 

профессор Московского финансово-юридического 
университета МФЮА, первый ректор МФЮА 
(1990—1994 гг.), а до того — ректор МГИМО 
(1974—1985 гг.), участник Великой отечественной 
войны, герой-партизан, приехал по приглашению 
студентов и сотрудников Университета отпраздно-
вать свое 90-летие  и 25-летний юбилей МФЮА в 
стенах вуза, где и до сегодняшнего дня он нередкий 
гость. Для студентов и молодых сотрудников это 
событие представляется невероятным. Во-первых, 
пережить войну и успешно преодолеть 90-летний 
рубеж. Во-вторых, пройти путь от партизана до 
дипломата и ректора двух ведущих вузов страны. 
Вначале — рассказ о партизанской работе в окку-
пированной фашистами Белоруссии, учебе и рабо-
те в МГИМО, ректорстве в МФЮА. И напутствие 
студентам: «Если ты упрям в достижении цели, 
не жалеешь для этого сил, остаешься самим со-
бой, то обязательно справишься с любой трудной 
задачей». Студенты к празднованию юбилея под-
готовили концерт. На сцене самые талантливые — 
победители музыкальных, танцевальных и других 
творческих конкурсов Университета.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru
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Если вас тянет отдыхать на север, а не на юг, 
то, возможно, вы мох.

Стоматолог пациенту:
— У вас только один зуб сверху и один снизу. 
Это уже не рот, это клюв.

Повар так усердно резал мясо, что не заме-
тил, как начал отдавать себя работе.

— Алло, это «Газпром»?
— Нет.
— Жаль.
— А мне-то как жаль!

— Да я отвечаю, это вкусно! В Таиланде все их 
едят. «Жареные гусеницы» называется! 
— Петрович, и на чем теперь трактор  будет 
ездить?!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно, на 
отдельных участках дорог гололедица; но-
чью снег; днем снег, местами сильный. Ветер 

ночью южный, 5–10 м/с, днем южный, 7–12 м/с. 
Температура ночью в Москве -3…-1°, днем в 
Москве -3…-1°. 
Восход Солнца — 08.31, заход Солнца 
— 16.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет 
с небольшими изменениями.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Артемьев Эдуард (1937), композитор
Васильев Юрий (1954), актер Театра сатиры, 
народный артист России
Роджер Гловер (1945), рок-музыкант, бас-
гитарист Deep Purple
Казинец Леонид (1966), председатель совета 
директоров корпорации «Баркли»
Га р и Л и н е ке р  (19 6 0),  з н ам е ни т ый 
футболист
Невинный Вячеслав (1934–2009), актер теа-
тра и кино, народный артист СССР

Покрасс Даниил (1905–1954), композитор, 
пианист, дирижер
Бен Стиллер (1965), американский киноактер 
(«Знакомство с Факерами»)
Марк Твен (1835–1910), писатель («Приключе-
ния Тома Сойера», «Приключения Гекльберри 
Финна»)
Трегубович Виктор (1935–1992), киноре-
жиссер («На войне как на войне», «Даурия», 
«Уходя — уходи»)
Уинстон Черчилль (1874–1965), лидер 
консервативной партии, премьер-министр 
Великобритании

ДАТсКИй уГОлОК

М е ж д у н а р о д н ы й  д е н ь  з а щ и т ы 
информации.
Всемирный день домашних животных.
1698 г. — Петр I учредил первый рос-
сийский орден Святого Апостола Андрея 
Первозванного.

1853 г. — победа русской эскадры под коман-
дованием Нахимова над турецким флотом у 
мыса Синоп.
1900 г. — в Москве открыта Алексеевская 
глазная больница (ныне — МНИИ глазных бо-
лезней имени Гельмгольца).

1939 г. — началась советско-финская 
война.
1993 г. — указом Президента РФ «О Госу-
дарственном гербе Российской Федерации» 
восстановлен исторический герб России — 
двуглавый орел.
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сПОРТМуЗЫКАлЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАсПАРЯНОМ
ГЕРОИ 
ДНЯ

РЕПЛИКАБОЙ НЕДЕЛИ СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

ЕСЛИ  ЖИЗНЬ ПРЕВРАТИЛАСЬ В ЗАПОЙ
У России много достижений, которыми она 
может гордиться! Но есть рекорд, который 
позорит нашу страну: она одна из самых пьющих 
в мире. Проблема алкоголизма пронизывает 
собой все слои общества, приникает буквально в 
каждый дом, в каждую семью. Унося в бездонную 
пучину жизни и судьбы, и само будущее госудаства 
и следующих поколений. В то же время последние 
исследования доказали, что проблема 
зависимости от алкоголя преодолима. Именно 
поэтому нами принято решение пойти навстречу 
тем, кто нуждается в помощи. Известно, что 
каждый организм по-своему реагирует на 
алкоголь, поэтому позвоните по номеру 
8-800-333-57-03 и получите бесплатную 
консультацию по избавлению от зависимости. 

Полную информацию по программе «Алкаверс» 
вы  можете получить по бесплатной «горячей линии» 

8-800-333-57-03 с 9:00 до 20:00. Звоните и мы поможем вам! 
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НЕ ЖДИТЕ , 
ОБРАЩАЙТЕСЬ 

К СПЕЦИАЛИСТАМ 
ПРЯМО СЕЙЧАС!

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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«Сегодня праздник у девчат…» — строч-
ка из популярной советской песни как 
нельзя лучше подходила рефреном к де-
вичьему переполоху, в который превра-
тилось празднование 20-летия группы 
«Иванушки International». Фешенебель-
ный концертный зал сотрясался и дро-
жал весь вечер не столько от разудалой 
попсовой разлюли-малины на сцене, 
сколько от гормонального взрыва у тысяч 
Аленушек, готовых, как удавы, заглотить 
своих Иванушек с потрохами, не переже-
вывая и не выплевывая даже шнурков. 

«Старенькие» «иванушки» Андрей Григорьев-
Апполонов (Рыжий), Кирилл Андреев (брюнет, но 
так и живущий без прозвища) и «новенький», всего 
двухлетний, «иванушка» Кирилл Туриченко выря-
дились по случаю юбилейного торжества в аляпи-
стые наряды, принятые впечатлительной прессой 
за хипстерский стиль. Широты восприятия юными 
журналисточками из модных светско-музыкальных 
телеканальчиков, как и поверхностное знание 
ими энциклопедической истории русской попсы 
(20 лет назад некоторые из них только вылупля-
лись из яйцеклеток), не хватило, чтобы понять: 
«иванушки», как всегда, стебутся оглушительным 
гомерическим хохотом, который хоть и не слышен 
миру, но как ультразвук или белый шум эфемерен, 
зато подавляет волю, возбуждает и гипнотизи-
рует.  Вычурный «хипстерский прикид», раз уж он 
так актуален сегодня, был лишь продолжением 
тотальной иронии и самоиронии во всем и на все 
(включая собственное творчество с его слюняво-
страдательной лирикой), которые и стали секрет-
ным эликсиром вечной жизни, что помог группе и 
ее создателю, композитору и продюсеру Игорю 
Матвиенко, не превратиться вопреки законам 
жизни и шоу-бизнеса в полуразложившиеся мумии 
на кладбище музыкальной истории. 

А в них превратились все, кто 20 лет назад на-
зывался модным словом «бойз-бэнд» и серьезно к 
этому относился. «Бойз-бэндам» в природе, как и 
мотылькам, отведен короткий срок. Даже мировые 
монстры типа Backstreet Boys — современники 
«Иванушек» — остались уже плохо различимым 
облаком пыли на задворках поп-галактики. Их 
сменяли преемники, последователи, подража-
тели, но век у всех был недолог. И пусть сейчас 
все сходят с ума от One Direction, но через 20 лет 
о них если и вспомнят, то лишь как о преданье 
старины глубокой. А «Иванушки» будут продолжать 
собирать на массовые танцульки и гормонально-
взрывные вечеринки своих поклонниц — многих, 
правда, уже скрючит артрит, разобьет паралич, и 
они будут трястись на припеве «танцуй, пока тан-
цуется, целуй, пока целуется», еле удерживаясь на 
ногах с помощью старушечьих палок. Но пример 
поющего и на зависть бодрого на своем восьмом 
десятке Льва Лещенко озвучен парнями вовсе не 
ради красного словца, а, сдается, как вполне обо-
снованная и мотивированная угроза. 

«Народное диско», которое в середине 90-х гг. 
прошлого века сконструировал в качестве музы-
кальной и жизнесозерцательной концепции Игорь 
Матвиенко, оказалось на удивление жизнеспособ-
ной и востребованной публикой. На юбилейном 
вечере прозвучал весь хитовый «иконостас» группы 
(«Реви», «Беги», «Снегири», «Безнадега точка 
ру», «Тучи», «Колечко» и пр. и др. до бесконечно-
сти), зал вопил, цитируя хором нетленки в каком-то 
шаманском исступлении. Аранжировочкам, ко-
нечно, придали более актуальный звучок. Поскор-
бели над кадрами хроники с Игорем Сориным, 
который погиб в сентябре 1998 года, разбившись 
при падении с балкона 6-го этажа, что осталось 
в биографии коллектива незаживающей раной и 
трагическим сентиментальным воспоминанием. 
Однако Игорь покинул коллектив за полгода до 
своей гибели, решив начать сольную карьеру. 
Занявший вакансию Олег Яковлев прослужил в 
кукольном театре «Иванушек» без малого 15 лет 
и тоже отправился (или, скорее, был отправлен 
г-ном Матвиенко за разгильдяйство и слабость к 
веселящим жидкостям) в сольное плавание. Теперь 
место «средненького» занимает Кирилл Туриченко. 
Получилась мистическая троица, что, видимо, тоже 
сыграло свою сакральную роль в долголетии кол-
лектива, ибо любовь (даже преданных поклонниц) 
со временем притупляется и остывает, если нет 
свежих ощущений. А регулярные, хотя и крайне 
дозированные «вбросы» свеженького мясца с 
кровью не давали застояться девичьей химии, 
разогревая у поклонниц прежние страсти с новой 
силой. Хитрец и мудрец этот Матвиенко…

Единственное, чего не удалось осуществить, 
— вожделенного прорыва на международную поп-
сцену, ради чего, собственно, и придумалась эта 
несуразная на первый взгляд приставка в названии 
International. Причем это было задолго до t.A.T.u. 
Однако в наивно-романтические «лихие» 90-е 
шальная мысль о мировой аннексии русской попсы 
одурманила много буйных головушек, что извиняет 
ребят и их главаря — не одни они. Впрочем, «Ива-
нушки» не в обиде — давно успокоились, смири-
лись и поняли, что свои родные Аленушки для них 
на свете всех милее, всех румяней и белее…   

«Иванушки» за 20 лет так 
и не стали International

БЕс В РЕБРО

Виктор Степаныч Черномырдин, царствие 
ему небесное, умел сказать как никто точно. Вот 
и после матча чемпионата России по футболу в 
Грозном между «Тереком» и «Зенитом» вспомни-
лось его бессмертное: «Не было такого никогда 
— и вот опять!»

Что случилось?
Да, в общем-то, опять после поражения, 

которых в этом сезоне у зенитовцев очень мно-
го, главный питерский тренер Андре Виллаш, 
который многим известен и как Боаш, принялся 
искать виноватых. Как известно, это может быть 
кто угодно — только не он, непогрешимый.

На сей раз оказался, правда, виновен в 
крупном (1:4) поражении не Виталий Мутко, как 
обычно, а лично глава Чечни Рамзан Кадыров, 
который традиционно поддерживал в микрофон 
команду из подотчетной ему республики, а также 
Сергей Иванов.

Нет, по счастью, не шеф Администрации 
Президента России (хотя и до него, уверен, прав-
доруб из Португалии доберется), а судья матча, 
у которого «не нашлось яиц» (цитата) Кадырова 
остановить.

И тут же Виталий Мутко, обрадованный, 
видно, тем, что на сей раз португальский чудо-
тренер его пощадил, сказал, что сейчас, мол, 
глава Чечни закон не нарушает, но, возможно, 
«изменения в регламент внесем».

Возможно, с точки зрения европейца крики 
Кадырова и выглядят дико (хотя уж точно вовсе 
не более дико, чем матерные скандирования фа-
натов большинства клубов). Возможно, эстетики 
в них мало (хотя я лично вижу скорее местный 
колорит).

А теперь — внимание! — вопрос: это разве 
первый такой случай, такого не было никогда?

Или — и вот опять? Или — проигрывали при 
этих криках и «Спартак» с ЦСКА, а из микрофона 
на стадионе в Грозном уже раздавалось знаме-
нитое: «Судья — … продажная»?

Ах да, тут же речь о «Зените», извините...
Что ж, жаль, что Боаш (он же Виллаш) не 

сказал, кто ему мешал выигрывать с «Тоттен-
хэмом» и «Челси». Уточним при случае: Иванов 
или Кадыров?

Виллаш-Боаш опять 
нашел виноватых: 
на этот раз — 
Иванов и Кадыров

  Супертяжи Татьяна Каширина и 
Алексей Ловчев в последний день 
чемпионата мира продемонстриро-
вали мощь нашей тяжелой атлети-
ки. Разными путями шли спортсме-
ны к красивым победам и личным 
достижениям, разный опыт за пле-
чами, но цель на данный момент у 
всех одна — Олимпийские игры в 
Рио-де-Жанейро. Сборная России 
обеспечила себе максимальную 
квоту на Играх-2016 — 6 мужчин и 4 
женщины.

Наши спортсмены на чемпионате мира 
в американском Хьюстоне завоевали всего 3 
«золота», 3 «серебра» и 3 «бронзы». На первом 
месте общего зачета оказались китайцы (6–4–0), 
третьими — представители Казахстана (2–2–1). 
«Золото» чемпионата мира в двоеборье выиграли 
россияне Артем Окулов (до 85 кг), Алексей Ловчев 
(свыше 105 кг) и Татьяна Каширина (свыше 75 кг). 
«Серебро» завоевали Олег Чен (до 69 кг), Давид 
Беджанян (до 105 кг) и Тима Туриева (до 63 кг), 
«бронзу» — Апти Аухадов (до 85 кг), Анастасия 
Романова (до 69 кг) и Ольга Зубова (до 75 кг).

■ ■ ■
...Ничто в спорте просто так не дается. Тя-

желая атлетика — тяжелый труд не одного года. 
Иногда надо «зажигать», иногда — придержать 
запал, чтобы не сгореть раньше времени самому 
(а заодно и не опалить соперника по сборной). 
Даже потеряв при этом участие в главном старте 
сезона — чемпионате мира.

Вот смотрите, какая произошла история 
перед Хьюстоном. Буквально за несколько дней 
до чемпионата мира было озвучено решение тре-
нерского штаба — в США не поедет действующий 
чемпион мира в самой престижной весовой ка-
тегории (свыше 105 кг) Руслан Албегов. Решение 
было, конечно, неожиданным — ведь спортсмен, 
к счастью, не травмирован. Но и никакой подко-
верной интриги тоже не было. Объяснение про-
звучало простое — исходя из интересов сборной 
на Олимпийских играх в Бразилии. 

В супертяжелой весовой категории именно 
в сборной России «живут» сейчас два самых 
сильных спортсмена в мире (по рейтингу) — 
Руслан Албегов и Алексей Ловчев. Был ли смысл 
сталкивать их лбами на мировом помосте за год 
до Олимпиады? Тренеры сочли это ненужным. 
Потому что амбиции не дают ведь выступать в 

половину силы. Да и сила не дает халтурить. А 
от травм никто, увы, не застрахован. 

Необходимо было думать и о достойном 
выступлении сборной на юбилейном (пятом) 
Кубке Президента РФ, лицензионном турнире на 
Олимпийские игры, который пройдет в Грозном 
12–13 декабря. Турнир важный, а напряжение на 
чемпионате мира и акклиматизация после США 
просто так, конечно, не даются. 

К тому же учли тренеры и психологическую 
сторону подготовки спортсменов: Руслан Албегов 
дважды становился чемпионом мира и Европы, 
бронзовый призер Олимпиады-2012. Его цель 
ясна — выиграть то, что еще не завоевано, то 
есть медаль Игр высшего достоинства. 

Алексей Ловчев был «бронзовым» на чем-
пионате мира в 2013 году и… никаким в Алма-
Ате-2014. Ловчев в Казахстане провалил все 
три попытки в рывке. Но то был, скорее, срыв 
эмоций, который нужно было не только пере-
жить, но и изжить. Хорошо изживается подобное 

именно победой. Да и второй лицензионный 
старт для допуска к Олимпийским играм Ловчеву 
был нужен.

Хьюстон это увидел — россиянин Алексей 
Ловчев завоевал золотые медали в рывке, толчке 
и сумме двоеборья (475).

В двоеборье и толчке Ловчев установил 
новые мировые рекорды. Почувствуйте разни-
цу: «серебро» у грузина Лаше Талахадзе (454), 
«бронза» у эстонца Марта Сейма (438).

Малую золотую медаль в рывке ему принес 
вес 211 килограммов. А дальше… началось то, 
ради чего Алексей и приехал. Он мог победить 
в общем зачете и малой кровью — уже во второй 
попытке (в толчке) взят вес 246 килограммов, и 
Ловчев — чемпион. Но, видимо, силы и амбиции 
просили «продолжения банкета». 

Хусейн Резазаде, знаменитый иранский 
тяжелоатлет, в этот вечер, был, наверное, рас-
строен. Рекорд в толчке (263,5) он установил еще 
на Олимпийских играх в Афинах. С тех пор рекорд 
«завис» в ожидании нарушителя спокойствия. А 
рекорд по сумме двух дисциплин — настоящий 
долгожитель, был показан иранцем вообще в 
Сиднее-2000, весом 472,5 килограмма. 

Алексей Ловчев зафиксировал необходимые 
для рекорда 264 килограмма (еще раз напомним 
— уже после победы!) и, установив два мировых 
рекорда, стал чемпионом мира.

И, знаете, слова, которые Алексей сказал, 
комментируя победу, хочется цитировать много-
кратно: «Я ошеломлен — никогда не поднимал 
такой вес раньше. Это доказывает, что Россия — 
сильнейшая нация. Без поддержки родителей я 
бы ничего не сделал в жизни. Мой отец — тренер, 
это он привел меня на помост. Моя мама умерла 
в 2012 году, и именно ей я посвящаю и эту победу, 
и эти рекорды».

Руслан Албегов продолжает готовиться к 
Олимпийским играм. Наши супертяжи — основ-
ные претенденты на олимпийское «золото» в 
Рио-де-Жанейро...

■ ■ ■
Татьяна Каширина теперь четырехкратная 

чемпионка мира в весовой категории свыше 75 
кг (333 кг). Получила и «золото» в рывке (148) и в 
толчке (185). «Серебро» завоевала хорошо зна-
комая соперница — китаянка Мэн Супин (325), 
«бронзу» — Кук Хьян Ким из КНДР (298). 

Задав дежурный вопрос накануне отъезда 
Татьяны и ее тренера Владимира Краснова в Хью-
стон, все ли в порядке было во время подготовки, 

я неожиданно услышала: «Да ничего, правда, в 
Ногинске тренироваться иногда сложно. На базе 
сборной в Рузе, конечно, все прекрасно, а вот 
дома… Наплевали на нас, и все. Половина зала, 
например, без света, а никому и дела до этого нет. 
Так и тренируемся в полумраке, еще свечки оста-
лось поставить. А что сделаешь? Таня в Ногинске 
родилась, это ее родной город. Она — патриот. 
Не языком это доказывает, делом. А ей говорят: 
таких заслуженных у нас, мол, много».

Обидно, наверное, им до чертиков: таких 
заслуженных — четыре раза выигран чемпионат 
мира, «серебро» Олимпийских игр — и в стране-
то не так много, если даже пошуршать по другим 
видам спорта. Ну да ладно — сила Кашириной 
проявилась в США не полумраком, победила 
Татьяна по всем статьям, вновь заявив, что олим-
пийский помост должен вернуть долг. 

Но до Рио-де-Жанейро… надо Кашириной, 
оказывается, разобраться с травмой. 

— Сейчас будем кисть лечить. Мы даже от-
дыхать никуда не поедем, надо не отдыхать, а 
уделить внимание руке. Она заболела еще по-
сле Олимпийских игр в Лондоне, — рассказал 
тренер. — Когда Таня мировой рекорд на Олим-
пиаде установила, удерживала вес, ее немного 
перекосило, напряжение сильное было. А потом 
старое руководство сборной заставило еще на 
Кубке президента, без подготовки фактически, 
выступать. Травму усугубили. Нет, хирургическим 
путем решать сегодня проблему не будем, кон-
сультировались много и со многими специалиста-
ми — в Пскове, и в Питере, и в Москве облазили 
всех врачей, хирурги-травматологи рекомендуют 
все же физиотерапию. Нужно длительно и спо-
койно проводить процедуры. Потому что нужно 
и на Играх спокойно выступать. 

— Вы что, на помосте заморозку 
использовали?

— Нет, этого делать категорически нель-
зя — можно получить серьезную травму. Когда 
организм живой, он чувствует боль, страхуется. 
А при заморозке ничего не чувствует, можно на-
вредить сильно. 

— То есть боль напоминала о себе и во 
время стартов?

— Слава богу, на соревнованиях до чемпио-
ната мира не было такого, на тренировках бывало. 
Щадящий режим сейчас нужен. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Татьяна КАШИРИНА 
и Алексей ЛОВЧЕВ победили 
в самой престижной весовой 
категории на чемпионате 
мира в США

РУССКИЕ СУПЕРТЯЖИ — 
СИЛЬНЕЙШИЕ НА ПЛАНЕТЕ!

  В ночь с субботы на воскресенье по 
московскому времени случилось 
то, чего не случалось уже больше 
11 лет: впервые с апреля 2004 
года проиграл Владимир Кличко. 
Более того: украинский супертяж 
в немецком Дюссельдорфе впер-
вые в профессиональной боксер-
ской карьере уступил по очкам (до 
того все 3 поражения у него были 
досрочными).

Но в этом тексте мне не слишком хочется 
останавливаться на причинах того, почему 
же Кличко-младший отдал все 3 своих чем-
пионских пояса — по версиям Международ-
ной боксерской федерации (IBF), Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) и Всемирной 
боксерской организации (WBO).

Об этом, если захотите, можете прочитать 
в тексте Алексея Сафонова на сайте MK.RU. 
Выделю лишь одну причину поражения укра-
инца — на мой взгляд, ключевую: он никогда 
ранее за время многолетнего пребывания на 
троне не получал соперника выше и тяжелее 
себя — и по большому счету не знал, что с 
ним делать.

И все же подробнее здесь — не про то по-
чему, а про то, какому же парню Кличко отдал 
чемпионские титулы: зовут этого здоровяка 
Тайсон (уже показательно, правда?), фамилия 
его Фьюри, и он — пэйви.

Вы впервые в жизни видите это слово? 
Тогда, может быть, вспомните фильм «Snatch» 
(«Грабеж»), который в русском прокате шел как 
«Большой куш»?

Героем этой картины культового режиссе-
ра Гая Ричи (ага, это он одно время был мужем 
еще более культовой певицы Мадонны) был 
боксер с лицом Брэда Питта, которого, как и 
его соплеменников, ошибочно, как выясняется, 

именуют цыганами, хотя они все — именно 
пэйви, «ирландские путешественники», как 
их также зовут.

Собственно, героя этих заметок тоже в 
нашей прессе периодически называли «цыган-
ским бароном», хотя род Фьюри действительно 
очень уважаемый. Только вот с цыганами пэйви, 
как они сами себя кличут, имеют разве что 
общие повадки: живут в фургончиках, часто 
испытывают проблемы с полицией и перио-
дически сталкиваются с неприязнью местного 
населения.

Откуда эти пэйви взялись, толком никто не 
знает, даже ученые (хотя их в мире под 50 тысяч, 
примерно половина в Ирландии, остальные — в 
Великобритании и США), известно лишь, что 
кочуют они уже много-много столетий, а язык 
их к языку наших цыган не имеет никакого отно-
шения, скорее являясь вариантом английского 
с множеством кельтских вкраплений.

Бокс, точно как в «Большом куше», «пу-
тешественники» очень любят — особенно на 
голых кулаках. Недаром Тайсон Фьюри перед 
боем постоянно предлагал Владимиру Кличко 
подраться без перчаток.

А отец Фьюри по имени Джон сам был 
боксером-тяжеловесом, хотя и не столь мо-
гучим, сына, разумеется, назвал в честь ле-
гендарного чемпиона Майка Тайсона, а не-
малую часть жизни провел в местах не столь 
отдаленных (не так давно он угодил туда за 
то, что в пьяной драке выбил глаз оппоненту 
пивной бутылкой).

При том что у Джона Фьюри множество 
внебрачных детей, мама Тайсона была бере-
менна от него 14 раз — и всего 4 ребенка (по 
другим данным — 5) выжили. Если по большому 
счету — не должен был выжить, наверное, и 
нынешний победитель Кличко, ведь родился он 
на 3 месяца раньше срока и весил 450 граммов: 
сложно, наверное, это себе представить, глядя 
на гиганта ростом 206 см, чей вес колеблется 
от 115 до 130 кило и который первым за 11 лет 
побил суперчемпиона?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
P.S. Владимир Кличко после боя заявил, 

что Фьюри победил по делу, но у него есть 
право на матч-реванш, которым обязательно 
воспользуется.

Кличко проиграл «цыганскому барону»
Украинский супертяж 
впервые уступил по очкам: 
3 чемпионских пояса 
теперь принадлежат 
Тайсону Фьюри

  Женская сборная России по кёр-
лингу в третий раз в истории вы-
играла золотые медали чемпио-
ната Европы. В финале в датском 
Эсбьерге девушки взяли верх над 
родоначальницами вида спорта: 
после ошибки шотландского скипа 
Ив Мюрхед в 10-м энде Анне Сидо-
ровой уже не пришлось совершать 
бросок. Титул вернулся в Россию. 
К успехам в кёрлинге у нас давно привыкли, 

но датский чемпионат стал особенным. Верну-
лась в основу опытная Нкеирука Езех, впервые 
в первую женскую команду была приглашена 
петербурженка Алина Ковалева. Молодая спор-
тсменка также выходила на лед, в игре с Эстони-
ей отметилась высокими показателями. 

— В женском спорте, в том числе и в кёрлин-
ге, перемены происходят спонтанно, — говорит 
президент Федерации кёрлинга России (ФКР) 
Дмитрий Свищёв. — Вышла замуж, родился 
ребенок: всегда нужен большой состав. У нашей 
женской команды резерв на хорошем уровне. 
Алина молода, но ей прогнозируют большое 
будущее. А Кира опытная, стала трехкратной чем-
пионкой Европы. В Дании сыграла очень верно, 
отлично свиповала. Она снова будет основным 
первым номером. Самое главное, состав нового 
образца свою задачу выполнил.

Показатели женской сборной России на 
«Европе» впечатлили: 10 побед в 11 матчах, 
лишь одно поражение от Норвегии на предва-
рительном этапе и в общей сложности 91 камень 
преимущества: больше 8 в среднем за игру! Это 
были убедительные победы, теперь — без сенса-
ционной «обертки». Наша команда исторически 
очень хорошо играет против датчанок, но даже 
с ними трудно выходить на дорожку два раза 
подряд, тем более если скандинавки выступают 
дома. Ну а Шотландия, тем более в финале, — 
крепкий орешек. Но ведь справились.

— Наши повели — 2:0, потом уступили 2 
камня, и начались качели, — продолжает Свищёв. 
— Финал тревожный, очень непростой. Это мои 
ощущения, поскольку смотрел его с трибуны, а 
не по Интернету, как предварительные игры. 
Но было заметно, что команда Анны Сидоровой 
сплотилась и довела игру до победного. Конечно, 
были ошибки, но Шотландия тоже их не избежала. 
Эсбьерг, где проходил чемпионат, мне показался 
деревней, а добираться туда 300 километров 
на машине. Даже удивительно, что на трибунах 
мы увидели российских болельщиков — целые 
семьи с флагами. Девчонок хорошо поддержала 
и мужская сборная. 

— Вы сказали на днях, что ожидали от 
нее большего. 

— Делим 6–7-е места в групповом турнире. 
Этот результат вывел команду на чемпионат 
мира, но потенциал позволял пройти дальше и 
здесь. Как можно проиграть Германии, которая 
по уровню объективно ниже? Технически мы 

подготовленные, грамотные, а вот с психологией, 
наверное, не все идеально. Ребята понимают, в 
чем ошибки: обещали их изучить и не повторять, 
тем более что на чемпионате мира с шестью 
европейскими сборными предстоит встречаться 
опять. Важен не просто уровень, а результат, тем 
более у нас есть все для достижения. Некото-
рые соперники завидуют нашим условиям: есть 
олимпийский дворец в Сочи, открываются новые 
объекты, как недавно в Новосибирске. 

— Как обстоит дело в Москве?
— К маю 2016 года должен открыться 

«Москвич», начинается строительство зала на 
Олимпийском проспекте с 5 дорожками, 500 
зрительскими креслами на трибунах и совре-
менным оборудованием. Что касается регионов, 
то остается много белых пятен. Тренировки под 
открытым небом — это позапрошлый век. Почему 
так важны победы национальных сборных? Без 
них кёрлингу перестанут верить и помогать. В 
любом спорте это звенья одной цепи. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Кёрлинг. Чемпионат Европы-2015. 

Эсбьерг (Дания). Женщины
Полуфинал. Россия—Дания — 6:5 (1:0, 0:2, 

0:0, 2:0, 0:0, 1:0, 0:1, 1:0, 0:2, 1:0)
Финал. Шотландия—Россия — 4:6 (0:0, 0:2, 

2:0, 0:1, 1:0, 0:1, 0:0, 0:1, 1:0, 0:1)
Сборная России: Анна Сидорова (скип), 

Маргарита Фомина, Александра Раева (Саитова), 
Нкеирука Езех, Алина Ковалева. 

ДРАГОЦЕННЫЕ 
С КАМНЕМ
Россия — трехкратный 
чемпион Европы по кёрлингу
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